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популяций млекопитающих, птиц, рыб и рептилий исчезли в природе из-за деятельности людей - 
такая оценка приведена в масштабном докладе, опубликованном Всемирным фондом дикой при-
роды (WWF). «Сделан вывод, что колоссальное и все более растущее потребление продовольствия 
и ресурсов населением планеты разрушает «сеть жизни», которая формировалась миллиарды лет, 
- систему, от которой человечество в конечном счете зависимо, поскольку она обеспечивает его 
чистым воздухом, водой и всем прочим», - говорится в статье газеты The Guardian.ЦИФРА НЕДЕЛИ

60% 

С экрана телевизора, то есть на всю стра-
ну, он фактически ответил на требование 
общественности ввести в РФ прогрессивную 
шкалу налогообложения. Чтобы богатые и 
очень богатые платили в казну гораздо боль-
ше, чем те, кто едва сводит концы с концами.

«Мы знаем, что богатые - люди неглупые 
и найдут пути, как обойти это решение, в том 
числе могут вообще вывести деньги из на-
шей страны», - на голубом глазу заявил Си-
луанов, умудрившись вместить в одну фразу 
сразу три сенсационных откровения.
• Первое: если богатые сумеют обмануть 
власть и спрятать деньги, потому что они не-
глупые, то де-факто получается, что в прави-
тельстве, которое не может этому помешать, 
сидят... глупые?! И Силуанов тоже себя та-
ким считает?! А как иначе? Но тогда почему 
их там терпят?
• Второе: если те же неглупые богатые суме-
ют укрыть миллиарды от могучих органов 
государственного контроля - КРУ Минфина 
и администрации президента, Росфинмони-
торинга и Счетной палаты, налоговой ин-
спекции, МВД, ФСБ, Службы внешней раз-
ведки, Генпрокуратуры и даже Росгвардии, 
выходит, во всех этих грозных ведомствах 
дураков держат?! Не способных справиться 
с жуликоватыми олигархами! Сам-то Силу-
анов понимает, что сказал?! Понимает, что 
обвинил в непрофессионализме много лю-
дей, в том числе при погонах? Практически, 
оскорбил их?!
• Третье: невольно признавшись, что за на-
логами богачей гоняться бесполезно из-за их 
великого ума, первый вице-премьер тем са-
мым указал альтернативный объект налого-
обложения - беднеющее население страны, 
примерно 90% граждан. Дескать, вот с этими 
непродвинутыми можно не церемониться, 
просто ставя перед фактом повышения дей-
ствующих налогов и новых поборов. В таком 
отношении чиновника трудно не разглядеть 
того же оскорбления.

И еще об одном откровении. На днях 
Госдума принимала законопроект о налого-
обложении самозанятых - репетиторов, гор-
ничных, сиделок и т. д. Глава Комитета ГД по 
бюджету Андрей Макаров предупредил, что 
у тех, кто не захочет легализовать теневые 
доходы, возникнет риск попасть под статьи 
УК за незаконное предпринимательство. 
«Люди считают, что их никто не видит. Но 
мир изменился», - заявил Макаров, пояснив, 
что факт оказания услуг самозанятыми лег-
ко отследить, поскольку они используют ин-
тернет и различные агрегаторы.

Но товарищи-граждане! Если у властей 
есть инструменты отслеживания мелких за-
работков неизвестных горничных из какого-
то Урюпинска, почему они не видят уплыва-
ющих в «тень» миллиардов всем известных 
богачей, которые на виду перемещают день-
ги не в конвертах и карманах, а через банки и 
легальные открытые платежные системы?!

Выходит, олигархам - свободу рук и ног, 
бедняков - под колпак. Проболтался депутат 
Макаров... Как и вице-премьер. Проболта-
лись, что они не от мира сего.

Алексей Воробьев

Каждая неделя приносит сенсации из кори-
доров власти. На прошлой отличился глава 
Минтруда М. Топилин, на этой - его началь-
ник, первый вице-премьер Антон Силуанов.

Один и ныне действу-
ющий парламентарий в 
середине 90-х убеждал 
общество, что выборы 
в Госдуму должны про-
ходить только по одно-
мандатным округам. Это 
когда КПРФ была еще 
влиятельна. Скоро комму-
нисты «сдулись», и тот же 
деятель столь же красиво 
расписывал преимуще-
ства выборов по партий-
ным спискам. На вопрос, 
как удается достичь такой 
«гибкости позвоночника», 
он лишь поднимал глаза 
к небу.

За 25 лет законы о вы-
борах менялись столь ча-
сто, что всех поправок и 
не упомнить. Но неизмен-
но они отражали волю 
верхов и их намерения 
остаться победителем при 
любом раскладе.

Избирательный ко-
декс - это нечто более 
фундаментальное, пере-
писывать его в угоду по-
литической конъюнктуре 
непросто. Поэтому он до 
сих пор не появился в РФ, 
хотя первый его проект 
был внесен в Госдуму со-
зыва 1993 года.

Глава ЦИК Э. Пам-
филова радостно напут-
ствовала разработчиков 
придумать что-то новое 

вместо терминов «избира-
тельная урна» или «изби-
рательный ящик». Восхи-
щаясь энтузиазмом Эллы 
Александровны, можно 
согласиться, что в подоб-
ных документах «дьявол 
прячется в мелочах». За 
каждой новацией - поли-
тическая драма. Скажем, 
графа «Против всех» 
была отменена, когда по-
шла волна протестных на-
строений и голосований: 
в 2003 году против канди-
датов в Госдуму суммарно 
проголосовали 4% изби-
рателей, а в 2004 году на 
выборах главы Курганин-
ского района Краснодар-
ского края «против всех» 
были 65%. С присущим 
ему изяществом первый 
вице-спикер Госдумы 
Олег Морозов тогда за-
явил, что «политические 
партии и кандидаты, заве-
домо не имеющие шансов 

попасть в зако-
нодательный ор-
ган, использова-
ли эту графу для борьбы с 
сильными оппонентами». 
Но если против «сильно-
го» проголосовало мно-
го граждан, какой же он 
сильный?!

А вот «порог явки» 
был отменен, после того 
как граждане потеря-
ли интерес к выборам 
из-за «зачистки» вла-
стями именно сильных 
конкурентов. Поводом 
для отмены выборов гу-
бернаторов стал теракт 
в Беслане, но причиной 
было растущее на феде-
ральном уровне влияние 
глав регионов.

Практически все изби-
рательное законодатель-
ство у нас насквозь про-
низано политикой. И без 
серьезной политической 
модернизации в стране 

его не упорядочить, будь 
разработчики хоть семи 
пядей во лбу. Поэтому 
представители думской 
оппозиции скептически 
комментируют идею ко-
декса. «Чтобы выборы 
стали честными и конку-
рентными, нужны неза-
висимые избиркомы, но 
они не станут независи-
мыми, пока в стране не 
будет сменяемости вла-
сти», - утверждает секре-
тарь ЦК КПРФ Сергей 
Обухов. «Никакие ко-
дексы ничего не изменят 
в выборах, пока власть 
поддерживает систему 
с одной доминирующей 
партией», - считает пер-
вый зампред фракции 
«Справедливая Россия» 
Михаил Емельянов.

Лаврентий Павлов

На российском табач-
ном рынке резко воз-
росла доля нелегальной 
продукции, с 2016 года 
увеличившись в семь 
раз! Вице-президент 
крупной табачной ком-
пании JTI Брендан Ле-
муль сообщил, что доля 
контрабанды в 2018 году 
достигнет 9%. JTI зани-
мает около 40% нашего 
рынка и хорошо изучила 
предмет.

Массовое проникнове-
ние сюда контрабандной 
продукции - не только 
ущерб для постоянных 
игроков, не только риски 
для здоровья курильщиков 
(чего напихано в нелегаль-
ные сигареты?!), это удар 
по экономике, то есть дело 
государственное.

Но происходящее, увы, 
является результатом дей-
ствий именно российских 
властей.

Несколько лет назад 
Минздрав резко ополчил-
ся на табак и курильщиков, 
решив крепко прижать 
их. Придумали «антита-
бачный закон» с много-
численными запретами 
на курение, стоимость си-
гарет решили задрать до 
небес, чтобы неповадно 
было, особенно для моло-
дежи. Загорелись глаза и 
у руководства Минфина, 
поскольку цены на табак 
возгоняются посредством 
роста акцизов, что по чи-
сто чиновничьей логике 
несет дополнительный до-
ход казне.

В ходе ожесточенной 
дискуссии эксперты уве-
ряли, что безоглядное по-
вышение цен на «зелье» - 
табак и алкоголь - на руку 
теневому сектору эконо-
мики, который мгновенно 
включается и вытесняет 
из-за своей дешевизны ле-

гальную продукцию. Но 
верх взяла простая логика 
средней школы: медики 
и бухгалтеры надеялись 
решить акцизами свои ве-
домственные задачи и за-
пустили маховик.

С 2010 по 2017 год вла-
сти РФ поднимали табач-
ные акцизы на 20-40% в 
год, в итоге они выросли 
более чем в три раза, а сто-
имость пачки сигарет уве-
личилась почти в пять раз 
- с 18 до 90 рублей.

Казалось бы, от разо-
рения курильщиков всем 
только польза - они своему 
здоровью меньше вредят, 
воздух будет чище и госу-
дарству денежка капает. 
Но кто курил, тот продол-
жает, зато поперла кон-
трабанда из Белоруссии и 
Казахстана.

Их членство в Таможен-
ном союзе ЕАЭС изна-
чально подразумевало сво-
бодную торговлю каждой 
из стран на территории 
другой. Однако из этого 
правила быстро появились 
изъятия и исключения 

якобы для защиты нацио-
нальных рынков. Скажем, 
в Белоруссии цены на си-
гареты оказались втрое 
ниже российских, и Москва 
не приветствовала ввоз 
столь дешевой продукции - 
иначе свою покупать пере-
станут. То же случилось и 
с Казахстаном, особенно с 
ввозом в РФ дешевой та-
мошней водки.

РФ весьма самонадеян-
но настаивала на гармони-
зации, то есть на выравни-
вании акцизов на табак и 
цен на сигареты. Минск и 
Астана не решились нане-
си столь разрушительный 
удар по кошелькам своих 
граждан, тема была замо-
рожена. И друзья-соседи 
повезли дешевое курево 
в Россию уже в формате 
контрабанды. Скупают 
его охотно, а, по оценкам 
экспертов, наш бюджет 
в 2018 году недополучит 
около 50 млрд рублей та-
бачных акцизов.

1 января 2019 года пра-
вительство поднимет ак-
цизы на табак еще на 10%. 
Вопреки всему. Ну не мо-
жет оно остановиться...

Павел Максимов

ОТКРОВЕНИЯ 
из параллельной 
РЕАЛЬНОСТИ Избирательные урны хотят 

переименовать
В Центризбиркоме объявили, что проект из-
бирательного кодекса уже разрабатывается. 
Новость, за которой годы борьбы и надежд, 
махинаций, фальсификаций, утраченных 
иллюзий и неожиданных взлетов... 

ЛОГИКА ПРОТИВ ВЕТРА
Решения отечественных чиновников порой ставят в 
тупик: а учились ли эти господа тому, чем занимают-
ся? Чтобы руководить в современном мире, средней 
школы мало, нужны иные компетенции.
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Различные природные бед-
ствия сыплются на Сочи одно 
за другим. «МН» уже писал о 
пляжах курорта, на них напол-
зает море: в некоторых местах 
вместо пляжей остались одни 
каменные бордюры, которые 
регулярно разбивает шторм.

Ливень, почти аналогич-
ный случившемуся в октябре, 
первый раз был еще летом 
2014 года - тогда он прошел в 
горах и вызвал сход селей. А 
в июне следующего, 2015 года 
за 14 часов выпали две месяч-
ные нормы осадков, погибли 
два человека.

2016 год ознаменовался не-
виданным штормом, который 
парализовал движение поез-
дов и вылет самолетов. Ана-
логичный шторм повторился 
в январе 2018 года.

Лазаревский район Сочи, 
который пострадал от стихии 
24 октября, сильным ливнем 
уже накрывало 29 мая этого 
года - тогда сошедшие селе-
вые и каменные потоки за-
блокировали несколько авто-
дорог.

Второй аномальный ли-
вень пришелся на 15 сентября. 
И, наконец, 24 октября, когда 

ливень вызвал коллапс авто- и 
железнодорожного сообще-
ния на три дня, свыше полу-
тора тысяч домов оказались 
подтоплены.

Виной всему, считают эко-
логи, - грузовой порт, который 
построили к Олимпиаде для 
приема строительных грузов. 
Он не смог принимать сыпу-
чие смеси, и строительство 
автодорог, железнодорожного 
полотна и спортивных объек-
тов оказалось на грани срыва.

Тогда было решено раскон-
сервировать местные старые 
карьеры - Каменский и Ах-
штырский, - а также начать 
добычу гальки и известняка 
из рек Шахе, Псоу и Мзымта. 
Причем все эти карьеры рас-
полагались на территории на-
ционального парка.

Как уверяют местные жи-
тели, некоторые горы в ре-
зультате превратились в поля: 
их на стройматериалы «сруби-
ли» полностью! Как, напри-
мер, гору Верхняя Каменка, 
высота которой с 500 метров 
над уровнем моря упала до 
нуля.

Академик РАЕН Владимир 
Пешков и океанолог Елена 

Дзагания еще до начала строи-
тельства в Сочи олимпийских 
объектов составили заключе-
ние, согласно которому запла-
нированная стройка приведет 
к ливням и затоплениям. Сочи, 
по мнению ученых, в резуль-
тате стройки уйдет под воду 
через какое-то количество 
лет. Прогнозы подтвердились: 
если до Олимпиады море ухо-
дило от Сочи каждый год на 
0,1 метра, то теперь, наоборот, 
наступает на него со скоро-
стью 1 метр в год.

Сказались и выпрямление 
реки Мзымты, и вырубка ле-
сов: поверхность долины как 
бы ушла вниз, теплый воздух с 
моря, который раньше задер-
живался, беспрепятственно 
пошел к горам. Это привело к 
потеплению, снег в горах сме-
нился дождем, который начал 
спускаться с гор в виде водных 
и селевых потоков. Кроме 
того, холодный воздух, схо-
дящий с высоких гор, теперь 
сталкивается с пришедшими 
с моря теплыми воздушными 
массами, что приводит к не-
бывалым ливням, считают 
экологи.

Аделаида Сигида
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О так называемом нало-
говом маневре многие из нас 
слышали, но вот что это та-
кое, понимают очень немно-
гие. Если говорить коротко, 
то надо вспомнить великую 
фразу «хотели, как лучше...».

То есть правительство, ко-
нечно, не собиралось резко 
повышать цены на бензин, 
понимая все страшные со-
циальные и экономические 
последствия для страны. Од-
нако некие «умники» пролоб-
бировали этот пресловутый 
маневр, суть которого вот 
в чем: нефтяникам снизили 
экспортный налог на вывоз 
нефти из России. Мол, плати-
те в бюджет РФ по 3 рубля с 
каждого литра и везите и про-
давайте куда хотите и сколько 
хотите! Что и было сделано 
с большой радостью - ведь 
цена на нефть снова выросла, 
и продавать ее за доллары на 
Запад стало куда выгоднее, 
чем перерабатывать на бен-
зин и торговать за деревянные 
рубли в России. А вот НДПИ 
(налог на добычу полезных 
ископаемых) повысили и тор-
говать внутри страны стало 
невыгодно. Потому-то россия-
не стали для нефтяных магна-
тов «немилыми пасынками», 
которые хотят «халявного 
бензина», и цены весной 2018 
года на заправках рванули 
вверх. Недавно Дмитрий Мед-
ведев в сердцах заявил, что 
подпишет закон о введении 
«заградительной пошлины» 
на вывоз нефти, по сути, отме-
нит этот «налоговый маневр» 
и сделает продажу сырья за 
рубеж не столь выгодной, как 
продажу бензина в России. 
Заключили на днях пока что 
мировую: нефтяники до 2019 
года обещали не поднимать 
цен оптовых продаж бензина 
на заправки (соответственно и 
в рознице)...

Но надолго ли затишье?

«МН» обратился за ком-
ментариями по ситуации с то-
пливом к своим экспертам.

Никита Исаев, директор 
Института актуальной эконо-
мики, кандидат юридических 
наук, лидер движения «Новая 
Россия»:

- Нефтяные компании, по-
добно ненасытной старухе из 
сказки про рыбака и рыбку, 
хотят получить с нас и прави-
тельства еще больше - около 
200 млрд рублей - и, скорее все-
го, добьются этого шантажом: 
в России уже стал появляться 
искусственно созданный де-
фицит дизельного топлива на 
независимых заправках. Им 
его просто не продают круп-
ные компании. В Чите, напри-
мер, только в последнюю не-
делю октября цены на бензин 

выросли на 4,2%. А это уже 
чревато топливным бунтом, 
и напуганное правительство 
вынуждено будет пойти на по-
пятную.

Кто окажется в итоге в 
выигрыше - государство или 
компании, - сказать сложно, 
но пока что нефтяники лиди-
руют в этом споре. Зато точно 
ясно, кто окажется в проигры-
ше, - простые люди, которые 
будут оплачивать все послед-
ствия непродуманной рефор-
мы, которая не предусматри-
вает эффективного контроля 
за внутрироссийскими ценами 
на топливо.

Михаил Делягин, научный 
руководитель Института про-
блем глобализации, действи-
тельный член РАЕН:

- «Налоговый маневр» - по-
вышение ставки налога на 
добычу полезных ископае-
мых при одновременном сни-
жении (до полной отмены) 
пошлины на экспорт нефти 
и нефтепродуктов, осущест-
вляемый правительством. По-
вышение НДПИ повышает 
цены на нефть, а значит, и на 
нефтепродукты на внутрен-
нем рынке России; с 1 января 
себестоимость бензина за счет 
этого вырастет, по оценкам, на 
1 рубль. Удорожание нефти 
на внутреннем рынке уже сде-
лало работу на него многих 
НПЗ нерентабельной, что вы-
нудило правительство пообе-
щать субсидировать эти НПЗ 
(при помощи так называемо-
го обратного акциза).

Общая цель «налогового 
маневра» - снижение потре-
бления нефти и нефтепродук-
тов в России при увеличении 
их экспорта, вероятно, с тем, 
чтобы ценное сырье не рас-
ходовалось на нашу страну, а в 
максимально возможной сте-
пени направлялось развитым 
странам и Китаю. При этом 
снижается выгодность не-
фтепереработки, что способ-
ствует усугублению сырьевой 
ориентации России и подрыву 
ее стратегической конкурен-
тоспособности.

Удорожание бензина и диз-
топлива разрушает россий-
скую экономику и усиливает 
социально-политическую на-
пряженность, представляясь 
одним из направлений (на-
ряду с пенсионной реформой, 
повышением НДС и проч.) 
политики либералов по воз-
врату в 90-е, когда в их руках 
находилось все государство, а 
не только его социально-эко-
номический и идеологический 
блоки, как сейчас.

Подготовили 
Евгений Александров, 

Андрей Князев

Вы - большой государ-
ственный и обществен-
ный деятель, педагог, 
ученый и реформатор 
системы образования 
Москвы. Вы - давний друг 
нашей редакции, нашего 
издательского дома, и мы 
гордимся этой дружбой!

Не только мы, но и 
миллионы благодарных 
москвичей помнят, как 
эффективно Вы рабо-
тали около 20 лет руко-
водителем Департамен-
та образования Москвы, 
как благодаря Вам стали 
строиться школы XXI 
века, школы нового со-
временного типа. Именно 
Вы заложили фундамент 
развития столичного об-
разования на десятиле-
тия вперед, и потенциал 
осуществленных при Ва-
шем активном участии 
реформ еще долго не ис-
черпается!

Вы с гордо поднятой 
головой носите высо-

кие звания «Заслуженный 
учитель РФ», «Отличник 
народного просвещения» 
и множество не менее яр-
ких знаков отличия. Ваш 
труд отмечен высокими 
правительственными на-
градами, в том числе ор-
денами «За заслуги перед 
Отечеством».

Вы десятилетиями 
проявляли редкую прин-
ципиальность, предан-
ность своему великому 
делу, просто человеческое 
мужество на Вашем труд-

ном посту лидера образо-
вания столицы.

Реабилитационный 
центр «Преодоление», соз-
данный при Вашем актив-
ном участии, - ярчайший 
пример гуманизма и мило-
сердия, заботы о пациен-
тах. Это мир добра, по-
могающий людям, в том 
числе и нашим паралим-
пийцам, чувствовать себя 
нужными, полноценными 
членами общества. И это 
только один из множе-
ства примеров самоот-
верженного служения лю-
дям и стране.

Уважаемая Любовь 
Пет ровна! Позвольте 
пожелать Вам как мож-
но дольше оставаться на 
достигнутых профессио-
нальных высотах, полной 
жизненной энергии и в до-
бром здравии, окруженной 
любовью близких и ис-
кренним уважением дру-
зей, учеников, коллег.

Мы уверены, что к на-
шим пожеланиям присо-
единится огромная армия 
наших читателей со всех 
уголков России.

КОГО ХОТЕЛИ ОБМАНУТЬ 
«налоговым маневром»
Сомнительные игры чиновников с нефтяниками 
в итоге разоряют российский народ.

ПОТОП В СОЧИ - 
НАСЛЕДИЕ 
ОЛИМПИАДЫ?
Экологи утверждают, что ЧС в Красно-
дарском крае - следствие неумелого 
строительства олимпийских объектов.

С юбилеем, Любовь Петровна!
Уважаемая 

Любовь Петровна!

Поздравляем давнего друга нашей редакции - 
Любовь Петровну Кезину -  со знаменательной датой! 

Редакция «Мира новостей»
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если нам не удастся привлечь 
за этот стол (переговоров по 
урегулированию в Донбас-
се. - Авт.) США, вряд ли мы 
достигнем цели», - считает Лу-
кашенко.

Несколько ранее он провел 
встречу с навестившим Минск 
помощником госсекретаря 
США по делам Европы и 
Евразии Уэссом Митчеллом. 
В ходе встречи белорусский 
президент сообщил, что рас-
считывает на улучшение от-
ношений с США: «Если мы 
с вами продвинемся в наших 
отношениях, я вам обещаю, 
что белорусы у вас будут са-
мыми надежными, честными 
и искренними партнерами. По 
крайней мере, если мы дого-
воримся и в Беларуси что-то 
вам пообещаем, даже в ущерб 
себе мы это исполним».

Чем же вызвана подобная 
услужливость Батьки? Экс-
перты отмечают, что у Лу-
кашенко есть два основных 
повода для налаживания от-

ношений с Западом. Прежде 
всего, Батька рассчитывает, 
что в ответ на его заверения в 
почтении и любви к Штатам 
и ЕС оттуда хлынет поток 
евро и долларов. От Запада 
Лукашенко также ожидает 
гарантий суверенитета его 
небольшой страны. Он ведь 
постоянно заявляет, что для 
Беларуси существует угроза 
«войти в состав другого госу-
дарства». И хоть Лукашенко 
ни разу не «засветил» потен-
циального агрессора, не надо 
быть семи пядей во лбу, чтобы 
понимать: речь идет о России.

Надо отметить, что партнер 
по Союзному государству все 
чаще становится для Лука-
шенко объектом ожесточен-
ной критики. Главный мотив 
- экономический. Лукашенко 
постоянно пеняет Москве за 
невыполнение договоренно-
стей, например по поставкам 
нефти на белорусские НПЗ, 
приносящие основной доход 
для бюджета республики. 
Бесят Батьку и постоянные 

запреты на поставку в РФ бе-
лорусских продуктов. По сло-
вам Лукашенко, чиновники 
Россельхознадзора, чинящие 
препоны качественной бело-
русской продукции, на самом 
деле лоббируют интересы 
российских производителей, 
которые не в состоянии «чест-
но конкурировать» с белору-
сами.

У Москвы тоже полно пре-
тензий к Лукашенко. К приме-
ру, он вопреки обещаниям так 
и не признал независимость 
Абхазии и Южной Осетии. 
Или взял и не приехал на сам-
мит Организации договора о 
коллективной безопасности 
(ОДКБ) в Санкт-Петербург. 
Негативную реакцию Крем-
ля вызывают и активные 
контакты Минска с Киевом. 

Известно, например, что на 
белорусских предприятиях 
восстанавливается украин-
ская военная техника, побы-
вавшая в Донбассе.

Разумеется, Кремлю хочет-
ся, чтобы союзник и участник 
всех интеграционных проек-
тов действовал в унисон, а не 
порол отсебятину в каждой 
чувствительной для России 
ситуации. Поскольку Батьку 
«выстроить на подоконнике» 
не получается, он получает 
одну за другой экономические 
«плюхи».

Интересно, сколько будет 
продолжаться этот тянитол-
кай? Чего мы добиваемся, 
чиня препоны той же белорус-
ской молочке, которую рос-
сияне, кстати, всегда охотно 
раскупают? Исходим из того, 

что белорусы с их завязанной 
на нас экономикой никуда не 
денутся?

Не является ли подобная 
позиция вредной иллюзией? 
Запад во главе со Штатами 
умело пользуется обостря-
ющимися российско-бело-
русскими противоречиями. 
В Минск зачастили высоко-
поставленные чиновники из 
Вашингтона и Брюсселя. На 
Западе подчеркивают, что 
восстановление отношений 
началось с военной сферы. 
Пару лет назад Министер-
ство обороны Беларуси ак-
кредитовало нового военного 
атташе в посольстве США, 
что американская сторона 
подала как «следующий шаг 
по восстановлению военного 
сотрудничества между Респу-
бликой Беларусь и США». 
На фоне нынешней россий-
ско-американской конфрон-
тации подобные заявления 
уже не кажутся преувеличе-
нием. Если и впрямь военное 
сотрудничество Минска и 
Вашингтона пойдет по экс-
поненте, не закончится ли 
процесс выходом Беларуси 
из ОДКБ и появлением на 
ее территории военных баз 
НАТО? Какой должна стать 
политика России по отноше-
нию к Беларуси? Пока нет 
ощущения, что наши власти 
знают ответы на эти далеко 
не праздные вопросы.

Игорь Вересков

В России уровень рождае-
мости за десять месяцев это-
го года снизился на 5,2% по 
сравнению с показателями 
прошлого года. Об этом гово-
рится в сообщении Росстата. 
В ведомстве уточнили, что с 
января по сентябрь 2018 г. ро-
дились 1,21 млн человек, а за 
аналогичный период 2017 г. - 
1,27 млн человек. Кроме того, 
увеличилось общее число 
умерших. За десять месяцев 
нынешнего года умерли 1,383 
млн человек, а в 2017 г. за тот 
же период - 1,378 млн человек. 
Таким образом, естественная 
убыль населения (превыше-
ние числа умерших над чис-
лом родившихся. - Авт.) с на-
чала этого года составила 173 
тыс. человек. В 2017 г. за этот 
период умерли 106 тысяч.

В Минске под эгидой Мюнхенской конференции по безо-
пасности (МКБ) состоялся международный форум. Высту-
пивший на нем Александр Лукашенко всячески превозно-
сил США, в частности, заявив, что без участия Вашингтона 
невозможно завершение конфликта на востоке Украины.

Ждать ли нам базы НАТО в Беларуси?

Демографы отмечают, что 
нынешние темпы этого пе-
чального процесса напомина-
ют наихудшие времена новей-
шей отечественной истории. 
Например, в конце 1990-х и 
начале 2000-х годов нас ста-
новилось ежегодно меньше 
на 900 тыс. человек. В 2018-м 
мы пока еще на этот мрач-
ный уровень не вышли, одна-
ко если ничего не изменится, 
то к масштабам депопуляции 
1990-х страна вернется уже 
через несколько лет.

Эксперты напоминают, 
что убыль населения России 
на новом витке началась с 
2016 г. Незначительный при-
рост 2013-2015 гг. объясняется 
психологическими фактора-
ми, в частности, эйфорией от 
присоединения Крыма и со-

путствующим ростом потре-
бительского кредитования. 
Однако прогноз демографов 
о том, что вскоре ситуация 
изменится в худшую сторону, 
подтвердился.

Основных причин роста 
естественной убыли населе-
ния две: падающий уровень 
жизни, снижение качества и 
доступности медицинской по-
мощи. О жизненных конди-
циях долго распространяться 
нечего. Достаточно сказать, 
что доходы россиян падают 
четвертый год подряд. Неуди-
вительно, что, по свидетель-
ствам социологов, четверо из 
десяти граждан РФ се-
годня экономят на еде. 
Рацион их - картофель 
да макароны - мало спо-
собствует здоровому об-
разу жизни и деторож-
дению.

Что касается медпо-
мощи, то, по мнению 
самих врачей, с ней произо-
шла настоящая катастрофа, 
на чиновничьем языке име-
нуемая «оптимизацией здра-
воохранения». Подсчитано: в 
результате реформы к концу 
этого года число больниц со-
кратится более чем на 11%, 
поликлиник - более чем на 
7%. В стране не хватает 55 тыс. 

врачей. 17,5 тыс. населенных 
пунктов вообще не имеют ме-
дицинской инфраструктуры. 
«Есть вопиющие факты, ког-
да смертность в результате 
такой недоступности медпо-
мощи существенно превыша-
ет те показатели, которые в 
среднем сложились в России», 
- заявила по материалам про-
верок Татьяна Голикова, в то 
время занимавшая пост главы 
Счетной палаты РФ.

Все больше россиян при-
бегает к услугам платной ме-
дицины, постепенно вытес-
няющей бесплатную. Однако 
удовольствие это недешевое. 

Оно совершенно недоступно 
20 с лишним миллионам со-
отечественников, имеющих 
доходы ниже прожиточного 
минимума. 

Нет никаких сомнений в 
том, что демографическая 
кривая круче полезет вниз по-
сле повышения пенсионного 
возраста. Миллионы людей 

на долгие годы окажутся без 
какого бы то ни было дохо-
да. Известно, что тем, кому за 
пятьдесят, устроиться на при-
личную работу практически 
невозможно. И как, скажите 
на милость, продлевать себе 
жизнь, когда в кармане пусто?

Неудивительно, что по по-
казателю средней продолжи-
тельности жизни мы оказа-
лись чуть ли не позади всего 
цивилизованного человече-
ства. По данным ООН за 2017 
год, Россия занимает 125-е ме-
сто из 201-го возможного по 
убыванию средней продолжи-
тельности жизни. В 32 странах 
люди живут в среднем дольше 
80 лет (в Италии, Австралии, 
Испании, Японии и др.). На-
пример, японские мужчины 
в среднем живут 81 год, жен-
щины - 86 лет. Наши соответ-
ственно - 67 и 77 лет.

Ранее демографы спрогно-
зировали рост численности 
населения России до 150 млн 

человек к 2050 г. Впро-
чем, если тенденция де-
популяции сохранится, 
впору отнестись серьез-
нее к другому прогнозу 
- экспертов ООН. Те ут-
верждают, что к 2050 г. 
в России вымрет 14 млн 
человек.

Чтобы избежать столь пла-
чевного развития событий, 
государству следует в корне 
пересмотреть социальную, 
демографическую политику, 
сделав их, наконец, приорите-
тами. Впрочем, похоже, у на-
шего государства совсем дру-
гие приоритеты.

Игорь Анин

К концу этого года число боль-
ниц сократится более чем на 
11%, поликлиник - более чем на 
7%. В стране не хватает 55 тыс. 
врачей. 17,5 тыс. населенных 
пунктов вообще не имеют меди-
цинской инфраструктуры.

Россиян может постигнуть 
судьба мамонтов

Данные отечественных статистиков напоминают сводки 
с полей сражений: все больше россиян умирает, все 
меньше рождается. Если тенденцию не переломить, 
нас наверняка ждет демографический коллапс.
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Было объявлено, что 
ему удалось совершить, 
казалось бы, невозможное 
- найти способ выращива-
ния новых клеток сердца, 
чтобы заменить ткань, 
омертвевшую в результа-
те инфарктов и приступов, 
являющихся главной при-
чиной смертности во мно-
гих странах. Однако «чудо 
не состоялось».

Недавно Гарвардская 
медицинская школа и 
женский бостонский го-

спиталь обвинили почтен-
ного доктора в жульни-
честве. Более 30 научных 
работ Анверсы, написан-
ных на протяжении 10 лет, 
содержали фальсифици-
рованные и сфабрикован-
ные данные. Доктор и его 
два помощника попали 
под уголовное рассле-
дование. Министерство 
юстиции обвиняет их в 
получении мошенниче-
ским образом финансиро-
вания. Три независимых 

расследования не смогли 
подтвердить результаты, 
полученные доктором в 
2004 году, но он в своей ла-
боратории в Гарварде про-
должал заниматься очко-
втирательством.

Профессор биоэтики 
Джонатан Морено при-
мирительно заметил на 
этот счет: «Наука на та-
ком уровне подобна бое-
вому кораблю, который 
трудно заставить повер-
нуть обратно». Сейчас 
доктор Анверса продол-
жает рассылать запросы 
на гранты и убеждает, что 
не сделал ничего плохого.

В 2000 году на собрании 
Американской ассоциа-
ции сердца Анверса, ра-
ботавший тогда профес-
сором Нью-Йоркского 
медицинского колледжа, 
вышел на подиум и сделал 
сенсационное объявле-
ние о том, что стволовые 
клетки, полученные из 
костного мозга, могут ре-
генерировать сердечную 
мышцу.

А затем доктор Ан-
верса объявил, что в 

костном мозге есть та-
кие стволовые клетки, 
которые способны пере-
рождаться даже в клетки 
крови. Он заявил, что и 
сердце имеет стволовые 
клетки, которые мож-
но изъять, вырастить в 
чашках Петри и затем 
ввести обратно в сердце. 
Другие ученые потра-
тили годы на тщетные 
попытки воспроизвести 
результаты Анверсы 
в своих лабораториях. 
Они задавались вопро-
сом, как же у него это 
получилось, до тех пор, 
пока не поняли, что име-
ют дело с аферистом.

Слава Анверсы росла, 
росли и выделявшиеся 
ему гранты. Но настал 
момент, когда была дока-
зана фабрикация Анвер-
сой своих исследований. 
К нему в лаборатории 
нагрянули команды сле-
дователей. И в прошлом 
году департамент юсти-
ции потребовал от уч-
реждений, где работал 
Анверса, вернуть 10 млн 
долларов.

Мировые лидеры 
едут в Париж, чтобы 
отметить 100-летие 
окончания Первой 
мировой войны. 
Праздник со слезами 
на глазах...

Но даже сегодня в гло-
балистской единой Евро-
пе за спинами ее вождей 
стоит призрак неприми-
римого соперничества, 
приведший к грандиоз-
ной европейской траге-
дии. На полях той войны 
погибли более 9 млн сол-
дат, 7 млн мирных жите-
лей, а косвенные жертвы 
ее последствий неисчис-
лимы. Отголоском Пер-
вой мировой многие 
называют выход Велико-
британии из Европейско-
го союза, когда Лондон 
так и не смог смириться 
с главенствующей ролью 
в ЕС Германии и воспро-
тивился пребыванию в 
этом новом «германском 
рейхе», навязывающем, 
по мнению англичан, 
свою волю более слабым 
партнерам по союзу.

Накануне саммита в 
Париже возобновился 
спор о том, кто же начал 
Первую мировую, и един-
ства во мнениях здесь 
пока не видно. В первую 
очередь большинство 
историков указывают 
на Германию. Известный 
британский военный 
историк Макс Гастингс 
опровергает распростра-

няемое западными исто-
риками в последнее время 
мнение о том, что Россия 
стремилась к этой войне. 
Наоборот, это Германия 
торопилась любым спо-
собом обострить евро-
пейский конфликт, чтобы 
разобраться со своим вос-
точным соперником.

Германская разведка 
доносила о массивной про-
грамме перевооружения 
русской армии, которая 
должна была получить 
новые современные виды 
вооружений. Через два 
года она бы стала силь-
нейшей в Европе не по 
численности, а по огневой 
мощи. По другой версии, в 
войне в не меньшей степе-
ни, чем Германия, была за-
интересована являвшаяся 
в то время супердержавой 
Британская империя. Тог-
да Лондон контролировал 
мировую банковскую си-

стему, а британский флот 
доминировал в морях и 
океанах. Британцы вы-
жидали удобный момент, 
чтобы осадить своего 
главного соперника, с ко-
торым они никак не могли 
поделить колониальные 

владения в Африке. Про-
фессор международной 
истории Дэвид Стивенсон 
отмечает, что Британия 
могла бы помочь снизить 
накал враждебности, если 
бы заранее четко объ-
явила Германии о своей 
позиции и указала бы, как 
она поведет себя в случае 
войны.

Кстати, в террористи-
ческом убийстве Франца 

Фердинанда в Сараеве 
можно отыскать и бри-
танский след, в то вре-
мя британская разведка 
активно действовала в 
рядах сербских национа-
листов, направляя их на 
борьбу с Австро-Венгри-

ей. Этих боевиков доста-
точно было лишь немно-
го подтолкнуть, чтобы 
свершилось убийство 
наследника престола. В 
Лондоне это рассматри-
валось как идеальный 
способ вовлечения Рос-
сии в войну против Гер-
мании.

Россия отказалась, 
как того ультимативно 
требовал Берлин, отме-
нить в течение 12 часов 
мобилизацию, объявлен-
ную после нападения Ав-
стрии на Сербию, и демо-
билизовать свою армию. 
Николай II не мог себе 
позволить капитулиро-
вать перед своим кузе-
ном Вильгельмом II. Гер-
мания 1 августа 1914 года 
объявила Российской 
империи войну. И это 
стало роковой ошибкой 
Берлина, всегда заблуж-
давшегося относительно 
способности России от-
стаивать свои интересы. 
Что повторяется и в на-
стоящее время.

Материалы подготовил Николай Иванов

  Кадры

ЗА ЧТО 
УВОЛЬНЯЮТ 
АНГЕЛУ МЕРКЕЛЬ
Ангела Меркель, отказавшаяся от 
лидерства в партии, в 2021 году 
оставит свой пост. Многие сомнева-
ются, что она протянет еще три года 
в должности канцлера.

На полях Первой мировой войны 
погибли более 9 млн солдат, 7 млн 
мирных жителей, а косвенные жерт-
вы ее последствий неисчислимы. 
Она явилась причиной еще более 
жуткой Второй мировой войны. 

С крушением американо-герман-
ского союза на высшем уровне Мер-
кель утратила часть своей власти. 
Она слишком привыкла к парнико-
вой среде, когда Германия находилась 
под покровительством Барака Оба-
мы и Госдеп США защищал Меркель 
от политических невзгод. А та вза-
мен гасила антиамериканские высту-
пления и контролировала удержание 
режима антироссийских санкций.

Неудивительно, что Меркель вос-
приняла как личную трагедию по-
ражение своей единомышленницы 
Хиллари Клинтон. Крах продолжа-
тельницы линии Барака Обамы зна-
чительно подорвал власть герман-
ского канцлера. Меркель вовсе не 
радовало, когда ее, а не новоизбран-
ного президента США стали назы-
вать лидером западного мира.

Сегодня для Меркель многое зави-
сит от того, кто станет ее преемником. 
Она видит на месте канцлера свою 
протеже, ставшую генсеком партии 
христианских демократов, которую 
СМИ называют «мини-Меркель», 
Аннегрет Крамп-Карренбауэр. 

В Берлине в разгаре политические 
интриги. «Бильд» пишет, что уже не-
сколько недель пять видных деяте-
лей партии христианских демокра-
тов плетут заговор против Меркель. 
Именно они заставили ее оставить 
пост главы партии. Без их «помо-
щи» она бы этого не сделала даже 
после провала на региональных вы-
борах. Но самое главное - тот факт, 
что за грядущим крахом Ангелы 
стоит глава германского отделения 
глобальной инвестиционной корпо-
рации США BlackRock с активами 
$6,3 трлн. Глава этого финансового 
спрута Ф. Мерц давно метит на ме-
сто Меркель, и его интриги близки к 
цели.

МОШЕННИЧЕСТВО СО СТВОЛОВЫМИ КЛЕТКАМИ

СТО ЛЕТ МЫ СМОТРИМ В БЕЗДНУ ПЕРВОЙ МИРОВОЙ...

  Мировые жулики

  Юбилей

Раскрыт крупнейший медицинский обман. 
Американская печать рассказывает о разо-
блачении одного из знаменитых ученых-ме-
диков доктора Пьеро Анверсы. В свое время 
его открытие называли революционным 
прорывом.
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Истоки советского
дефицита

Массовые протесты на-
чала 1920-х вынудили боль-
шевиков отказаться от воен-
ного коммунизма и вернуть 
частную собственность. 
Нэпманы и кулаки за 8-10 
лет накормили страну, вос-
становили легкую и кустар-
ную промышленность. В по-
кровительстве большевиков 
они не нуждались, 
став для них 
оппозици-
ей: первых 
з а д у ш и л и 
налогами, а 
вторых, все 
отобрав, со-
слали в нику-
да, погубив 4 
млн крестьян. 
Взамен власть 
прислала 25 тыс. 
безграмотных 
рабочих, ставших 
первыми сельски-
ми бюрократами, 
выгребавшими из колхо-
зов все произведенное. 
Голод не заставил себя 
долго ждать, в 1932-1933 
годах от него умерло 
еще несколько милли-
онов. Для повторного 
«освободительного» по-
хода в Европу необхо-
дима мощная тяжелая 
промышленность, горы 
оружия, новое поколение 
строителей коммунизма, вос-
питанных на кратком курсе 
ВКП(б), и много денег. Обо-
брав нэпманов, крестьян, 
церковь и даже музеи, их 
нашли, а ненавистные капи-
талисты построили сотни 
заводов, только американцы 
- более 1,5 тыс. В стране на 60 
лет дефицитом стали любой 
ширпотреб и продукты.

Реформы наполовину
К 1965 году экстенсивное 

развитие за счет привлече-
ния получивших паспорта 
крестьян, освоения целины, 
каскада волжских электро-
станций себя исчерпало, 
назрели реформы. Глава 
правительства Алексей Ко-
сыгин их инициировал, но 
поддержки у соратников не 
получил и опирался на мо-
лодых сподвижников. Уже в 

1966-1970 годах, на-
званных золотой пя-
тилеткой, за счет 
введения экономи-
ческих показателей - 
хозрасчета, прибыли, се-
бестоимости - и упрощения 
многоступенчатой системы 
управления обеспечили еже-
годный рост экономики на 
6%. На закупку зерна в 1967-м 
потратили 50 т золота, а уже 
в 1972-м - 482 т. Реформы за-
хлебнулись, Пражская весна 
1968-го настолько напугала 
старцев в Политбюро, что 
от всего нового отказались, 
чему также способствова-
ли открытие нефтяных ме-
сторождений и рост цен на 
нефть. Все вернулось в на-
езженную колею застоя с 
дальнейшим ростом военных 
расходов. Косыгин - един-
ственный голосовал против 
ввода войск в Афганистан, и, 
понятно, перетянуть на себя 

одеяло реформ ему было 
не суждено.

Рынок... 
да не тот!

Перестроечный 
период 1980-х под-
готовил базу для 
преобразований 
1990-х, изменения 
политико-эконо-
мической системы. 
Казалось, через 75 
лет страна верну-

лась на рельсы 
рыночного раз-

вития, однако 
п р и ш е д -

шие во 
власть 
л ю д и 

с д е л а -
ли акцент 

не на раз-
витии частной 

собственности , 
предприниматель-

ства, конкуренции, от-
крытости, а на госкапитализ-
ме, контролирующем уже до 
75% экономики, где и заняли 
ведущие роли. Сложилась ги-
пертрофированная социаль-
но-экономическая система, 
обслуживающая интересы 
высшей бюрократии и оли-
гархов, позволяя стабильно 
приумножать миллиардные 
состояния, беззастенчиво 
обирая народ. Огромная ар-
мия депутатов и чиновников 
много лет этому способству-
ет, имея достойные префе-
ренции и коррупционные 

возможности. По сути, создан 
некий «-изм», не имеющий с 
интересами государства, а тем 
более народа ничего общего.

В чем ахиллесова пята?
На 2019 год в бюджет пока 

что заложили стандартные 
1,5% роста, но вроде как 
смогли добавить 0,3% бла-
годаря высоким нефтяным 
ценам. Для обещанного про-
рыва рост нужен уже в разы 
либо... очередная либерализа-
ция системы управления. По-
нятно, ни первое, ни второе 
нереально, потому что реши-
тельность и риск (о компе-
тенции говорить глупо) конь-
кобежца из песни Высоцкого, 
рванувшего «на 10 тыщ, как 
на 500», многим нашим чи-

новникам неведомы. Неуже-
ли, кроме рутины, нам ждать 
нечего?

Итак, пора, на мой взгляд, 
сделать некоторые выводы 
и назвать основные причины 
экономических неудач:

- типичный страх чиновни-
ков перед переменами из-за 
боязни потерять теплые ме-
ста, доходы, привилегии;

- опора на давно забронзо-
вевшую элиту, не нуждающу-
юся в реформах и не позво-
ляющую самодостаточному 
бизнесу стать реальной дви-
жущей силой экономическо-
го развития;

- оставшиеся с царских и 
советских времен имперские 
фантомы, ведущие к огром-
ным несоциальным расхо-
дам, деформации бюджета и 
структуры промышленности;

- отсутствие конструктив-
ной и серьезной критики, не 
позволяющее управленцам 
наверху получить объектив-
ную картинку как в экономи-
ке, так и политике.

P. S. Пожалуй, есть един-
ственный пример успеш-
ного проведения реформ 
сверху. В конце 1950-х дик-
татор Испании Ф. Франко, 
осознал, что его верные, но 
малокомпетентные друзья 
ведут страну в тупик. Отка-
зался от их услуг и усилиями 
не связанной с режимом мо-
лодежи провел успешные 
реформы, позволившие ему 
достойно уйти в мир иной.

рванувшего «на 10 тыщ, как 
на 500», многим нашим чи-

В основе всего - 
концепция управления?

Еще Петр I в начале XVIII века, перенимая западный опыт, 

как образец выбрал не Голландию и Англию с парламентами, 

вольными коммерсантами и гарантиями собственности, а аб-

солютизм Франции и Швеции.

Этот подход актуален, увы, и сегодня. Уход от социализма 

в Восточной Европе сопровождался не только болезненным, 

но и необратимым переходом на рыночные отношения с отка-

зом от услуг повязанных партийно-коррупционными связями 

чиновников. Их экономика 30 лет хоть и не очень быстро, но 

стабильно движется вперед, интегрируясь в мировую, не имея 

и десятой доли российского сырьевого потенциала. Соседи 

дискутируют о совершенствовании структуры экономики, при-

оритетах развития, кооперационных связях, а не об очеред-

ном рывке сродни печально известному китайскому Большому 

скачку.

Экономика России
унаследовала 

беды СССР
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Госкапитализм 
контролирует 

до 75% 
экономики.

Откуда берут начало наши системные просчеты 
и неудачи в экономическом развитии? Ясно, что без 

влияния проблем СССР здесь не обошлось.

ТА
С

С



46(1298) 
6 ноября 2018 года
www.mirnov.ru8 НА РОССИЙСКИХ ШИРОТАХ

По данным Росстата, 
объем сельхозпроиз-
водства сокращается 

уже второй месяц под-
ряд. Эксперты конста-

тируют, что политика 
импортозамещения, на 
которую власти возла-

гали большие надеж-
ды, оказалась неэф-

фективной.
Еще сравнительно недав-

но агропром, оказавшийся 
в тепличных условиях из-
за отсутствия конкуренции 
с зарубежными произво-
дителями продовольствия, 
называли «локомотивом 
экономического роста». 
Считалось, что эмбарго 
на импортные поставки 
поможет отечественным 
аграриям завалить рынок 
качественными и при этом 
недорогими продуктами. 
Увы, этого не случилось. 
Про «локомотив» чиновни-
ки больше не напоминают. 
Ни по количеству, ни по 
ценам прорыва в аграрном 
секторе экономики так и 
не произошло. Первый по-
казатель неуклонно сни-
жается, а цены, наоборот, 
упорно лезут вверх. Причем 
ощутимее всего дорожают 
самые необходимые  про-
дукты - хлеб, сахар, пшено, 
яйца, капуста, морковь и т. д.

Ускоряющийся рост цен 
на базовые продукты бьет 
граждан РФ по и без того 
тощим кошелькам. Спрос 
на фоне продолжающегося 
снижения доходов падает, 
производство сокращается. 
Это подтверждают ежеме-
сячные обзоры Минэконом-
развития. Из них следует, что 
ситуация в агропроме стала 
причиной общего замедле-
ния экономики. В частности, 
по свидетельству Минэко-
номразвития, за два месяца 
- август и сентябрь - произ-
водство сельхозпродукции 
упало почти на 17% по срав-
нению с тем же периодом 
прошлого года.

Отрицательная дина-
мика отмечается в произ-
водстве многих видов сель-
хозпродукции. Например, 
сбор зерновых и зернобо-
бовых культур на 1 сентя-
бря составил 78,3 млн тонн, 
что почти на 16% ниже 

показателя на аналогич-
ную дату прошлого года. 
Сбор сахарной свеклы на 
1 сентября сократился на 
24%. Спад в производстве 
чиновники объясняют в 
основном «ухудшением 
урожайности по основным 
культурам» и «сокращени-
ем посевных площадей». 
Не забыты, ра з умеется, и 
«неблагоприятные погод-
ные условия».

Но может в отличие от 
растениеводов нас порадо-
вали животноводы? Ниче-
го подобного! В Минэко-
номразвития отмечают, что 
производство животновод-
ческой продукции также 
замедляется на протяжении 
нескольких месяцев подряд.

В Минсельхозе, к при-
меру, признали, что «пока 
не удается обеспечить за-
мещение импорта в молоч-
ной отрасли. Падение им-
порта с 2013-2016 годов не 

компенсировалось ростом 
производства молока». При 
этом доля отечественной 
продукции составляет 80%. 
Между тем, согласно Док-

трине продовольственной 
безопасности, минимально 
необходимая доля должна 
составлять 90%. «На пол-
ное замещение импорта 
потребуется не менее 9-10 
лет», - поясняют чиновники.

Получается, импорт при-
крыли, а свое производство в 
должном количестве создать 
не могут. Подобный перекос 
приводит к дефициту продо-
вольствия, а значит, к росту 
цен и сокращению спроса.

Замедление потребитель-
ского спроса, по мнению экс-
пертов, практически свело 
на нет политику импортоза-
мещения. В 2014 году, когда 
ей был дан старт, власти не 
предполагали, что доходы на-
селения станут сокращаться 
в течение следующих четы-
рех лет. Надеялись, что при 

условии сохранения спроса 
на такие продукты, как мясо, 
овощи и фрукты, у которых 
доля импорта доходила до 
80%, отечественный агра-

рий, получая от государства 
субсидии, сможет быстро 
заместить поставки из-за 
рубежа. Причем предложит 
аналогичную по качеству, 
но более дешевую продук-
цию. Однако все пошло 
совсем не так. При этом 
государство продолжает 
направлять на поддержку 
сельхозпроизводителей сот-
ни миллиардов бюджетных 

рублей. Получается, что эти 
огромные деньги расходуют-
ся неэффективно - производ-
ство продолжает падать.

Единственное, в чем власти 
преуспели, - это в уничтоже-
нии доставленного в Россию 
санкционного продоволь-
ствия. Вместо того чтобы 
хоть отчасти сократить ра-
стущий дефицит тех или иных 
продуктов, направив «санкци-
онку», например, в детдома, ее 
жгут и давят бульдозерами. 
По данным Россельхознад-
зора, за три с лишним года 
действия продуктового эм-
барго уничтожено порядка 30 
тыс. тонн санкционных про-
дуктов. Что ж, «тащить и не 
пущать» в России получается 
куда лучше, чем налаживать 
импортозамещение.

Игорь Вересков

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ ПРОВАЛИЛОСЬ

После 1 января 2019 
года ГИБДД станет вы-

давать регистрацион-
ные знаки новой конфи-

гурации. 
Самое удивительное за-

ключается в том, что де-
кларируемое и реальное 
назначение реформы - 
упрощение жизни автолю-
бителям, мотоциклистам и 
обладателям иных средств 
передвижения - совпадают.

Запоздавшие 
перемены

Размеры существующих 
автомобильных номеров 
удобны для использования 
далеко не для всех автомо-
билистов, не говоря уже о 
владельцах мотоциклов и 
различных вездеходов, по-
скольку рассчитаны они в 
основном на отечественные 
автомобили либо иномар-
ки, собираемые в России. 
В частности, форма кузо-
ва старых американских и 
японских автомобилей ча-
сто предполагает располо-
жение номера в специаль-
ной подсвечиваемой нише, 
чьи размеры ближе к квадра-
ту, чем к сильно вытянутому 
в длину прямоугольнику. Раз-
местить в ней действующий в 
настоящий момент в России 
регистрационный знак слож-
но и крайне неудобно. Его 

приходится прикручивать в 
другое место либо гнуть. 

Первое время, узнав о 
введении новых регистраци-
онных знаков транспортных 
средств, их владельцы радо-
вались, решив, что государ-
ство наконец-то обратило 
внимание на их проблемы. 
Однако наблюдатели из ав-
томобильного сообщества 
не столь оптимистичны. По 
их мнению, одна из основ-
ных причин проводимой 
реформы в невозможности 
настроить видеокамеры, 

фиксирующие нарушения 
правил передвижения на до-
роге, для считывания и запи-
си регистрационных знаков 
транспортных средств в том 
случае, если они расположе-
ны в нестандартном месте.

 Как будем ездить
Какие же номера будут 
введены с 1 января 2019 
года? Старые номера, разу-
меется, продолжат свое су-
ществование. К ним доба-
вятся номера иной формы и 
типов. Для грузовых и лег-
ковых автомобилей будет 
введен новый тип заднего 
номера уменьшенного раз-
мера с информацией, рас-
положенной в две строки. 
Предполагается, что они 

также идеально подойдут для 
американских автомобилей и 
японских машин с правым ру-
лем. Теперь автомобильный 
номер не нужно будет гнуть, 
чтобы закрепить на маши-
не, он прекрасно встанет на 

свое штатное место, предус-
мотренное заводом-изгото-
вителем. В то же время стоит 
отметить, что конфигураций 
разрешенных номеров, кото-
рые вводятся с 1 января 2019 
года, достаточно большое 
количество на любой самый 
придирчивый вкус. Всего бу-
дет введено десять новых ти-
пов регистрационных знаков. 
Причем квадратный разме-
ром 290 на 170 мм номер бу-
дет разрешен лишь на задней 
части автомобиля, тогда как 
спереди необходимо будет 
закрепить номер прежнего 
формата 520 на 112 мм. Со 
специальными литерами «С» 
и «К» соответственно бу-
дут выпускаться номера для 
спортивных и раритетных 

коллекционных автомоби-
лей. Мотоциклисты также 
получат свои номера разме-
ром 190 на 145 мм, их придется 
повесить на своих «железных 
коней» владельцам мопедов. 
Квадроциклы также при-
дется оснастить регистраци-
онными знаками установ-
ленного образца. Интересно 
отметить, что, согласно ново-
му ГОСТу, снято ограничение 
на сверление дополнительных 
отверстий в номерах. Правда, 
дырявить номер можно будет 
лишь в том случае, если отвер-
стие не затрагивает инфор-
мацию на лицевой стороне 
номера. Кроме того, ожида-
лось, что новые номера будут 
оснащены специальным чи-
пом, но ГИБДД опровергла 
данную информацию из-за 
неоправданно большой стои-
мости данного технического 
новшества.

Ну а самым обидным для 
многих обеспеченных ав-
товладельцев оказался тот 
факт, что власти так и не 
разрешили введение «имен-
ных» номеров, широко рас-
пространенных на Западе.

Дмитрий Соколов

ЧТО ДАСТ РЕФОРМА 
АВТОМОБИЛЬНЫХ НОМЕРОВ

За август и сентябрь 
производство сель-
хозпродукции упало 
почти на 17% по срав-
нению с тем же перио-
дом прошлого года.
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Чиновники так и не 
разрешили введе-
ние «именных» 
номеров, широко 
распространенных 
на Западе.

ТА
С

С
/ 

А.
 Г

ЕО
Д

АК
Я

Н

Р
И

А 
Н

О
В

О
С

ТИ
/Н

. С
Е

Л
И

В
ЕР

С
ТО

В
А



9ОБСУЖДАЕМ ТЕМУ46(1298) 
6 ноября 2018 года
www.mirnov.ru

Времена у нас совсем не 
революционные, одна-
ко зуд переименований 

вдруг охватил некую 
активную часть обще-

ства. Так, в Обществен-
ной палате РФ предло-

жили переименовать 45 
крупнейших аэропортов 

страны. Зачем? А просто 
хотят назвать воздушные 

ворота именами извест-
ных исторических лично-

стей. Кому нужна эта ини-
циатива и зачем тратить 

на нее огромные деньги?

Жители России, кажет-
ся, уже успели отвыкнуть от 
странностей депутатов Госу-
дарственной думы предыду-
щего созыва, предлагавших 
покрасить Кремль в белый 
цвет или принять закон про-
тив употребления чеснока. 
Но дело их не забыто, и у 
организаторов той стран-
ной депутатской «законода-
тельной чехарды» - кто кого 
перепрыгнет по уровню иди-
отизма - появились последо-
ватели. Не так давно министр 
культуры РФ Владимир Ме-
динский и Общественная 
палата РФ выдвинули ини-
циативу переименовать круп-
нейшие аэропорты страны и 
назвать их именами истори-
ческих личностей, а также 
персонажей, которые тако-
выми не являются, но 
чем-то приглянулись 
руководителям ОП.

Был создан це-
лый сайт - недеше-
вое удовольствие за 
бюджетные-то день-
ги! - где перечислены 
предложенные вариан-
ты, за один из которых 
может проголосовать 
каждый желающий.

Поэт Пушкин 
одолевает графа 
Шереметева

Открываем страничку 
аэропорта Шереметьево. 
Вероятно, в скором времени 
он уже перестанет так назы-
ваться, а станет Пушкинским 
аэропортом, или аэропортом 
имени Пушкина. Как именно 
организаторы проекта хотят 
решить эту стилистическую 
дилемму, они не сообщили. 
Как и не объяснили, какое 
отношение имеет поэт к воз-
душным перевозкам.

Впрочем, Шереметьево 
может стать и Менделеев-
ским аэропортом - имя ве-
ликого химика тоже есть в 
списке. В перечне для голо-
сования можно найти Сергия 
Радонежского, Федора До-
стоевского и даже математи-
ка Андрея Колмогорова.

Иван Калита 
подвинет Внуково?

Внуково, похоже, ждет 
куда более печальная участь. 
У него есть шанс стать аэро-
портом имени Ивана Ка-
литы. Сайт сообщает, что 
прославился этот князь тем, 
что по его поручению в XIV 
веке из Владимира в Москву 
перенесли резиденцию ми-
трополита. Таким образом, 
город превратился в духов-
ную столицу Руси. Правда, 
авторы проекта забыли упо-
мянуть о том, как Калита до-
вольно-таки зверски резал 
жителей древней Твери, ко-
торые посмели восстать про-
тив ордынского хана. Он сам 
предложил свою помощь в 
расправе над единоверца-

ми, что успешно и сделал в 
компании с татарскими го-
ловорезами. Так неужели в 
Общественной палате счита-
ют, что именем персонажа с 
неоднозначной биографией 
прилично назвать крупней-
ший аэропорт столицы?

Идеи фонтанируют 
круглосуточно

Аэропорт Новосибирска 
может получить имя Ва-
лерия Чкалова, который к 
этому городу не имеет ника-
кого отношения. Не исклю-
чено, что в Анапе появится 
воздушная гавань имени ак-
трисы Клары Лучко, удач-
но снявшейся в нескольких 
фильмах, но едва ли претен-
дующей на звание историче-
ской личности. В Астрахани 
выбирать придется между 
поэтом XVIII века Васили-

ем Тредиаковским, купцом 
Павлом Догадиным, кото-
рый основал в этом городе 
картинную галерею, и До-
рофеем Мякишевым - про 
него известно только, что 
этот человек был зодчим, 
принимавшим участие в 
строительстве местного 
собора. В списке для го-
лосования также мож-
но найти участников 
войны, ученых, извест-
ных исключительно в 
местной академической 
среде, и даже некоего 
казака, который в одиночку 
проехал на лошади из Бла-
говещенска в Питер, за что 
получил орден из рук Алек-
сандра Третьего.

Инициаторы говорят, что 
на Западе подобная прак-

тика используется по-
всеместно. Например, в 
Нью-Йорке есть аэро-
порт имени Джона Кен-
неди, а в Париже - воз-
душная гавань имени 
Шарля де Голля.

«В России традицион-
но называют аэропор-
ты в привязке с населен-
ными пунктами, рядом с 
которыми они находят-
ся. Зачем нам бездумно 

повторять то, что популярно 
в Европе?» - возражает ека-
теринбургский журналист 
Евгений Енин. В этом горо-
де уже провели опрос среди 
уральцев, и практически все 
отказались принять идею о 
переименовании аэропортов.

Большинство жителей Ма-
гаданской области в соцсетях 
выступают против добавле-
ния нового имени к магадан-
скому аэропорту «Сокол». 
Нет этому проекту сказали 
более 7,4 тыс. человек.

Глава Пермской области 
Максим Решетников выска-
зался резко против. «Только 
в прошлом году пермяки сде-
лали выбор в пользу назва-
ния Большое Савино. Так что 
переименования аэропорта и 
добавления имен не будет», - 
отметил губернатор. Кроме 
Перми из списка голосования 
пропал город Иркутск. От-

казываются 
переименовы-
вать аэропорт и 
в Самаре. Там он носит 
название Курумоч и вполне 
устраивает горожан.

При этом все оппозици-
онеры признают, что идея 
увековечивать имена за-
служенных людей и истори-
ческих личностей сама по 
себе неплоха. Вот только 
исполнение должно быть 
несколько другим. «Хотите 
увековечить Гагарина или 
Королева? Я не против. По-
стройте новый завод, школу, 
больницу и назовите их име-
нем», - пишет самарский бло-
гер Михаил Матвеев.

Почем аттракцион 
за народный счет?

До сих пор неизвестно, в 
какую копеечку бюджету 
и бизнесу выйдет переиме-

нование одного аэропорта, 
в Общественной палате эту 
цифру не озвучили. Но ми-
ровой опыт говорит, что 
речь идет об огромных сум-
мах. Когда восемь лет назад 
аэропорт в столице Бангла-
деш менял название, мест-
ным властям пришлось вы-
ложить 190 млн долларов.

А что делать с авиацион-
ными терминами? В доку-
ментах обычно указывается 
код аэропорта, который во 
многих случаях не менялся 
десятилетиями и использует-
ся при международных пере-

возках. Например, Домоде-
дово известно во всем мире 
как DМЕ, Шереметьево - как 
SVO. Попросим иностранных 
коллег привыкать к новым 
названиям?

Впрочем, реформа на-
званий воздушных гаваней 
может забуксовать по юри-
дическим причинам. Зам-
гендиректора по правовым 
вопросам крупной юридиче-
ской службы Юлия Галуева 
отмечает, что действующее 
законодательство не предус-
матривает возможностей по 
реализации инициативы.

«В законе «О наименова-
ниях географических объ-
ектов» содержится перечень 
оснований для переименова-
ний. Но ни под одно из них 

желание присвоить имя 
земляка-соотечествен-
ника не попадает», - гово-
рит Ю. Галуева.

Вероятно, если сомни-
тельную инициативу явно 
скучающих (от решения 
уже всех проблем росси-
ян?!) общественников все 

же «продавят», понадобятся 
поправки в законодатель-
ство. Тогда эта история мо-
жет растянуться на месяцы 
и даже годы. Но возможен 
и другой вариант: какое-то 
время об этой идее будут го-
ворить в прессе и интернете, 
а потом все о ней просто за-
будут.

«Шумим, братец, шумим», - 
говорил в таких случаях один 
герой комедии Грибоедова, 
очень любивший вместо ре-
альных дел пускать людям 
пыль в глаза...

Наталья Пуртова
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Новый аэропорт Ростова-на-Дону 
назвали Платов. И, похоже, не силь-
но учили историю. Атаман не только 
бил французов в 1812 году, но и вих-
рем проходил по русским деревням. 
А во время Бородинской битвы Куту-
зов  «...бранил Платова, который ко-
мандовал арьергардом» (свидетель-
ство очевидца).

АЭРОПОРТАМ ГОТОВЯТСЯ СМЕНИТЬ 

«В законе «О наименованиях гео-
графических объектов» содержится 
перечень оснований для переиме-
нований. Но ни под одно из них же-
лание присвоить имя земляка-со-
отечественника не попадает».

ИМЕНА НА «ИСТОРИЧЕСКИЕ»...
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Словосочетание «мерт-
вые души» в России обо-
значает вид мошенничества, 
при котором для достижения 
определенных целей состав-
ляются фиктивные докумен-
ты несуществующих работ-
ников. В английском языке 
для них тоже есть свой термин 
ghost employees - «сотрудни-
ки-призраки». Впрочем, как 
ни назови лжеработника, суть 
его останется неизменна.

Ставка есть, 
работника нет

Основные действующие 
лица мошеннического спекта-
кля - руководители компании 
(филиала, подразделения), 
отдел кадров, иногда бухгал-
терия и, собственно, сами фик-
тивные работники. Их чаще 
трудоустраивают в госучреж-
дения или на гос предприятия, 
которые живут за счет бюд-
жета и стараются украсть у 
государства лишнюю копей-
ку, а заодно оказать услугу 
знакомому-родственнику, 
оставшемуся без работы, 
но не желающему терять 
трудовой стаж.

Как все устроено. Ру-
ководитель на основании за-
явления работника издает 
приказ о его приеме на ту или 
иную должность, а потом в та-
бель учета рабочего времени 
вносятся заведомо ложные 
сведения об отработанных 
лжесотрудником часах. На 
основании табеля учета бух-
галтерия начисляет зарплату, 

которая выдается ему на руки 
или перечисляется на карту, 
но в конечном итоге все равно 
попадает в карман руководи-
теля. Свои «премии» за молча-
ние получают и другие участ-
ники цепочки.

Если проанализировать су-
дебные решения, принятые по 
уголовным делам, 

связанным с «мертвыми 
душами», становится понятно: 
фиктивных работников при-
нимают на самые простые и 
низкооплачиваемые должно-
сти, не требующие суперна-
выков, - уборщица, рабочий, 
лаборант, няня, санитар, вос-
питатель, сторож... Можно 
также выделить две причины, 
толкающие руководителей на 

преступление: личное 
обогащение и желание по-
крыть очевидную нехватку 
денег на текущие нужды. Уже 
в суде люди признавались, что 
вырученными от «мертвых 
душ» средствами затыкались 
вызванные дефицитом фи-
нансирования дыры - теку-
щий ремонт, строительство и 
оплата услуг, не прописанных 

в бюджете.
Кажется, что «мертвые 

души» - отголосок совет-
ского прошлого, когда шта-
ты в организациях были 

неимоверно раздуты, а госу-
дарственные деньги никто не 
считал. Это было поистине зо-
лотое время «мертвых душ»!

Обмани, 
если сможешь

А вот что рассказала нам 
директор по развитию одной 
крупной транспортной компа-
нии Светлана Д.:

- Недавно мы обнаружили 
неладное в одном из регио-
нальных филиалов. Клиенты 
нам жаловались, что при звон-
ках на терминал телефоны 
часто не отвечают, а грузы 
принимаются очень медленно. 
После проверки выяснилось, 
что один из кладовщиков 
ушел в отпуск, а управляю-
щий возложил дополнитель-
ные обязанности кладовщика 
на грузчика. На вопрос: «По-
чему на грузчика, а не на вто-
рого штатного кладовщика?» 
- ответа не поступило. Оказа-
лось, в филиале работает один 
кладовщик. Второй - «мертвая 
душа».

В Челябинской области в 
мошенничестве и служебном 
подлоге обвиняют заведую-
щую детским садом в городе 
Касли. По версии следствия, 
женщина почти два года вно-
сила в табели учета рабочего 
времени ложные сведения о 

работе воспитателя, сторо-
жа и прачки, получала на-
численную на них зарплату и 
распоряжалась ею по своему 
усмотрению. В ходе таких ма-
нипуляций бюджет недосчи-
тался больше 100 тыс. рублей.

В Ставрополе трех руково-
дителей поликлиники обвини-
ли в фиктивном содержании 
на ставках шести работников, 
никаких обязанностей не вы-
полнявших. «Мертвые души» 
пять лет не появлялись на ра-
бочих местах, но регулярно 

получали кроме зарпла-
ты еще и солидные пре-
мии. В результате краевой 
ФОМС, финансирующий 
поликлинику, лишился 
6,5 млн рублей.

А вот и новая схема со 
старыми приемчиками: 
директор коммерческой 
фирмы из Магнитогор-
ска дала взятку в размере 
25 тыс. руб. инспектору 
центра занятости насе-
ления в обмен на предо-
ставление субсидий на 
создание рабочих мест 
для инвалидов. Никакие 
инвалиды на предпри-
ятии не трудились, зато 
коммерсантка получи-

ла субсидию в размере 340 
тыс. руб. и теперь объясняется 
со следователями.

Почти 160 тыс. руб. за год 
похитила заведующая из фон-
да зарплаты детского сада в 
городе Миассе. Она заклю-
чила трудовые договоры с 
художником, рабочим и ка-
стеляншей, которые в саду ни 
разу не появились. Женщину 
обвиняют в мошенничестве.

А сколько «мертвых душ» 
в сфере ЖКХ - и не сосчи-
тать! Вот где непаханое поле 
для проверок. Но много ли 
таких было? Пару-тройку по-
казательных порок устроили, 
на том и завершили борьбу с 
приписками. А дворы и подъ-

езды как никто не убирал, так 
никто и не убирает.

Нет ни одного региона в 
стране, который мог бы по-
хвастаться тем, что в нем нет 
своих Чичиковых. Бюджет-
ные деньги воруют или ис-
пользуют не по назначению 
повсеместно, годами. Попада-
ются единицы, сотни продол-
жают воровать у государства, 
которое само и создало усло-
вия для коррупции. Людям не 
хватает того, что им положе-
но по мизерному окладу, хотя 
они готовы и могут работать 

больше, но закон суров: хо-
чешь совмещения - получишь 
только 50% от второй ставки. 
Профессионалы не согласны 
на такую обдираловку, и руко-
водитель быстро вспоминает 
про старый добрый метод Чи-
чикова.

Или вот в Челябинске пой-
мали заведующую детским 
садом, которая фиктивно 
устроила на ставку сторожа, а 
его зарплату отдавала воспи-
тательнице, которая... выпол-
няла обязанности сторожа. 
Нарушение? Да. Не отдохнув-
шая воспитательница - горе 
детям? Да. А что, лучше вы-
спавшаяся, но злая от постоян-
ного безденежья воспитатель-
ница? Пока из-за нехватки 
финансирования бюджеты 
будут сокращаться, а зарпла-
ты - уменьшаться, несмотря на 
бодрые отчеты чиновников, 
разорвать порочный круг с 
сотрудниками-призраками не 
удастся.

За «мертвые души» распла-
чиваемся мы с вами - своими 
налогами, из которых потом 
и кормятся бюджетники, и не-
дополученными, но положен-
ными по закону услугами от 
тех самых бюджетников.

Друзья дороже 
бюджета

Схемы с фиктивными ра-
ботниками не являются рос-
сийским ноу-хау. Лидер «Наци-
онального фронта» Франции 
Марин Ле Пен платила зар-
плату подруге из бюджета 
европейского депутатского 
корпуса, фиктивно устроив 
ее на должность помощницы. 
Бывший премьер-министр 
Франции Франсуа Фийон был 
обвинен в том, что устроил 
жену на фиктивную долж-
ность помощника депутата 
Нацсобрания, и та за восемь 

лет получила из бюджета 900 
тыс. евро. Двое детей Фийонов 
тоже занимали фиктивные 
должности помощников сена-
тора.

В прошлом году власти 
Танзании выяснили, что в их 
госучреждениях работают 10 
тыс. несуществующих сотруд-
ников, которые получают 
2 млн долларов в месяц.

Россия не Танзания, и «мерт-
вые души» в бюджетном сек-
торе у нас пока никто даже не 
думал считать... 

Елена Хакимова

Как в России XXI века процветает 

липовое трудоустройство, выяснял 

корреспондент «МН».
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на том и завершили борьбу с 
приписками. А дворы и подъ-

Нацсобрания, и та за восемь 

лет получила из бюджета 900 

А если найдем?
Действия лиц, совершивших преступления, связанные с 

фиктивным трудоустройством персонала, квалифицируют 

по ч. 3 и ч. 4 ст. 159 УК РФ «Мошенничество, совершенное 

с использованием служебного положения» и «Мошенни-

чество, совершенное организованной группой»; ст. 285 

УК РФ «Злоупотребление должностными полномочиями»; 

ст. 292 УК РФ «Служебный подлог».

По подсчетам экспертов, число осужденных за фиктив-

ное трудоустройство за последние 5 лет - 3 тыс. человек. 

Хозяева «мертвых душ» часто отделываются умеренными 

штрафами и условным наказанием, доказывая, что левая 

зарплата тратилась на нужды и в интересах учреждения.

«Мертвые души» любят получать не 

только настоящую зарплату, но и со-

лидные премии.

«МЕРТВЫЕ ДУШИ» 
на бюджетной 
зарплате
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Излишняя 
агрессивность 
аукнулась...

Именно тогда в Советском 
Союзе под давлением марша-
лов из ВПК и с согласия ген-
сека КПСС Леонида Бреж-
нева на вооружение приняли 
ракетный комплекс средней 
дальности СС-20 (РСД-10 
«Пионер»).

Комплекс был мобильным, 
имел разделяющиеся голов-
ные части индивидуального 
наведения и мог отправить 
на 5 тыс. километров 3 ядер-
ные боеголовки. Поставив 
эти СС-20 вдоль западной 
границы СССР, можно было 
до смерти напугать возмож-
ным быстрым уничтожением 
всю Европу. Что престарелые 
управленцы вместе с агрессив-
ным генералитетом страны и 
сделали.

Близких и уж тем более от-
даленных последствий этой 
явно излишней затеи никто 
тогда не просчитал. А зря. 
СССР вполне хватало как 
ядерного, так и обычного во-
оружения, которым можно 
было на тот момент обеспечи-
вать 100%-ную безопасность 
страны. Однако прожорливый 
монстр ВПК требовал новых 
и новых миллиардов, а еще 
жаждал кровушки попить... И 
отказа ему не было, причем, 
как назло, в тот момент, когда 
заканчивалась выгодная неф-
тяная конъюнктура и страна 
неумолимо начала сползать к 
экономической ка-
тастрофе...

Итак, на вооруже-
ние СССР поставил 
650 страшных ракет 
вдоль границ с Ев-
ропой: американцы 
и НАТО всерьез на-
пряглись.

Ответ пришел
быстро

В США и Западной Евро-
пе начались усиленные кон-
сультации на тему: как скоро 
Советский Союз намерен на-
нести превентивный удар по 
военным объектам НАТО? 
Как быстро «русские докатят-
ся до Ла-Манша»? О том, что 
при миролюбивой доктрине 
СССР такого не будет (разве 
что только в ответном ударе), 
они и думать не хотели.

«Ваши ракеты нарушают 
баланс сил в Европе... я по-
требую от американцев при-
нять меры», - громче всех воз-
мущался канцлер тогдашней 
ФРГ.

Его поддержала премьер-
министр Великобритании 
Маргарет Тэтчер, для кото-
рой размещенные вскоре в 
Англии 144 крылатые ракеты 
стали только доказательством 
того, что она самая «железная 
леди» из всех.

Даже французский прези-
дент Миттеран, считавшийся 
«большим другом» СССР, вы-
ступил в едином строю пани-
керов и поддержал грядущее 
ответное размещение амери-
канских ракет в Европе.

СССР понадеялся 
на антивоенное 
движение

Когда началось размеще-
ние в Западной Европе 464 
новых крылатых ракет «То-
магавк» и обновленных ра-
кет «Першинг-2», то США 
ожидали одного: русские по-
дожмут хвост и уйдут вместе 
со своими ракетами с границ 
Европы. Но не тут-то было. В 
Политбюро ЦК КПСС было 
решено не скупиться на фи-
нансирование мощного анти-
военного движения в европей-
ских странах.

Поэтому, когда американ-
ский лидер Рональд Рейган 
предложил «обнулить» всю 
историю с ракетами малой и 
средней дальности, наша сто-
рона поначалу отказалась. 
Мол, вскоре антивоенная ис-
терия в ваших странах заста-
вит вас уйти, а мы останемся 
на своих позициях. Но вожди 
СССР просчитались: они не 
поняли, что для загниваю-
щей маломощной экономики 
страны тягаться с Западом 
в затратах на современное 
вооружение (да еще сытно 
кормить свой народ!) беспер-
спективно, СССР надорвется. 
Что в общем-то и произошло 
в итоге. И никакие антивоен-
ные демонстрации в Европе 
ничего не могли здесь решить.

Но пока что, в конце 1983 
года, мир с ужасом услышал 
о том, что в Чехословакии и 
ГДР советской властью будут 
развернуты пусковые уста-
новки оперативно-тактиче-
ских ракет «Темп-С». Более 
того, подводные лодки и ко-
рабли СССР с ядерным ору-
жием будут продвину-
ты к берегам 
Америки.

Запад со-
средоточился 

и ответил быстро и эффектив-
но. Уже в 1984 году, когда на-
чалось размещение американ-
ских ракет в Германии, стало 
ясно: подлетное время ракеты 
«Першинг-2» до Москвы со-
ставляет около шести минут. 
При этом наши баллистиче-
ские ракеты через Северный 
полюс достигнут США куда 
как позже.

Генсек Юрий Андропов в 
тот год незадолго до своей 
кончины говорил (не публич-
но, правда), что «...экономика 
в плачевном состоянии <...> 
нужно честно сказать - мы 
проиграли». Для его молодого 
сменщика в 1985 году Михаи-
ла Горбачева эти слова были 
руководством к действию. О 
грядущем крахе экономики 
руководство страны в сво-
ем кругу стало заговаривать 
все чаще. Речь шла о том, что 
производственные силы и фи-
нансы страны к середине 80-х 
годов были подточены гонкой 
вооружений.

И факт, что все экономи-
ческие возможности госу-
дарства были мобилизо-
ваны для военных усилий, 
говорил о невозможности 
обеспечить советских лю-
дей необходимыми продук-
товыми и иными товарами 
даже первой необходимо-
сти. Так жить, конечно, было 
нельзя...

Страте гический 
просчет

Зато в СССР ударными 
темпами разработали ЗРК, 
который гарантированно 
уничтожал «Першинги». 
Но оказалось, что для этого 
надо «Першинг» перехва-
тить над столицей (рань-
ше не получалось!), то есть 
устроить ядерный взрыв над 
Москвой...

И еще просчет: в то напря-
женное время, когда мир ви-
сел на краю пропасти, совет-
ские подлодки проекта 667А 
с баллистическими ракетами 
назывались «невидимками». 
Они активно несли боевое де-
журство в районе Бермудско-
го треугольника, и считалось, 
что до США запущенные от-
туда ракеты долетят так же 
быстро, как «Першинги» и 

«Томагавки» до Москвы и 
Ленинграда. Однако, как 
выяснилось буквально в 
наши дни, миф о «невиди-
мости и неуязвимости» 
наших подлодок с ядер-
ными ракетами мифом и 
оказался.

Независимые военные 
эксперты сообщили граду 
и миру, что «...скрытность 
атомных подводных ло-
док, на обеспечение кото-
рой за все годы существо-
вания СССР, а затем и РФ 
были затрачены мил-
лиарды бюджетных 
средств, существует 
лишь в головах ад-
миралов». Издание 
«Военно-промыш-
ленный курьер» так 
и пишет сегодня: 
«Потенциальный 
стратегический про-
тивник в лице США 
даже не утруждает 
себя поисками 
российских под-

водных лодок: 
каким-то непости-
жимым образом 
они ему видны и 
так».

Скорее всего, американцы 
имеют секретные спутни-
ковые технологии, которые 
позволяют им отслеживать 
российские АПЛ даже на 
большой глубине с точностью 
до пары метров... Этот козырь 
был выбит из наших рук.

Горбачев заключает 
сделку с Рейганом

Конечно, во времена 
Михаила Горбачева обо 
всех козырях на руках 
США у нас еще не зна-
ли. Но даже того, что 
было известно, оказа-
лось достаточно чтобы 
наш ВПК и Политбюро 

дали задний ход гонке воору-
жений.

Горбачев и Рейган в де-
кабре 1987 года подписали 
важнейший исторический 
договор о сокращении це-
лого класса вооружений 
- ракет средней и малой 
дальности. Мир стал го-
раздо дальше от возмож-
ной ядерной войны.

За последующие 30 
лет невиданными тем-
пами окрепла экономи-
ческая и военная мощь 
Китая. И пока США и 

новая Россия худо-бед-
но договор соблюда-
ли, Китай вооружал-
ся РСМД. Поэтому 
США уже внесли в 
бюджет расходы на 
ракеты средней и ма-
лой дальности. Нет 
сомнений, что Россия 
ответит, как говорит-
ся, той же монетой.

Новая гонка во-
оружений, вернее, 
смертельная пляска 
на тех же «ядерных 
граблях», на сей раз 
может закончиться 

весьма плачевно 
для народов пла-

неты Земля. 

РСМД: новые ракеты 
поставят «на старые 

грабли»?Мало кто из обычных людей осознал, к каким катастрофическим 

последствиям приведут отказ США соблюдать Договор о РСМД 

и желание янки возобновить производство «Першингов» 

и «Томагавков». Россия ответит, и смертельная гонка вооружений 

погубит не только нашу экономику, но и, возможно, всю планету. 

В этой связи актуально вспомнить начало 

той трагической истории, которая в числе прочих 

важных причин привела к гибели СССР. Случилось это 

в далеком 1976 году.

Подлетное время ракеты 
«Першинг-2» до Москвы со-
ставляло около шести минут. 
Советские ракеты достигли 
бы США куда как позже.

 Все ракеты средней даль-
ности СССР и России при-
шлось уничтожить. Милли-
арды были потрачены зря.

Подготовил Евгений Александров

 В 80-e годы американцы разместили 
«Першинги» по всей Западной Европе
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Сразу после Нового 
года в квитанциях ЖКХ 
появится новая строка, 

обязывающая отдельно 
платить за вывоз мусо-
ра. В некоторых регио-

нах эта сумма вырастет 
в десятки раз. «МН» 

попытался разобраться, 
почему это происходит 
и как не разориться на 

мусорном «оброке».
Жители Краснодара до сих 

пор не могут прийти в себя: 
новые тарифы на вывоз му-
сора их разорят. Уже ясно, что 
цифра в платежке увеличится 
в 50 раз, а это значит, что семья 
из пяти человек будет платить 
почти 13 тыс. рублей в месяц 
за то, чтобы коммунальщики 
соизволили вывезти бытовые 
отходы из расположенного во 
дворе бака.

«В это трудно поверить! 
У меня сейчас за всю квар-
тиру выходит сумма в 5 тыс., 
а завтра они за один только 
мусор потребуют больше 
10 тыс.? Они с ума посходи-
ли?» - пишет в соцсети жи-
тельница этого города Нина 
Матвеева. Она живет с му-
жем-пенсионером, взрослой 
дочерью и двумя внучками. 
Доходы семьи небольшие, и 
вдруг такая новость!

Но краснодарцам еще по-
везло. «Рекорд поставлен 
Красноярским краем. Здесь 
прогнозный платеж на се-
мью из трех человек увели-
чится с 230 до 15 тыс. рублей, 
то есть возрастет в 56 раз. 
В Ямальском районе Яма-
ло-Ненецкого автономного 
округа такая же семья с но-
вого года будет вынуждена 
заплатить две с лишним ты-
сячи рублей вместо прежних 
63 рублей, то есть в 33 раза 
больше», - озвучил шокиру-
ющие цифры председатель 
Комитета Госдумы по эколо-
гии Владимир Бурматов.

Откуда такие невероятные 
цифры? До сих пор плата за 
вывоз мусора в платежках 
ЖКХ входила в категорию 
«ремонт и содержание жилья», 
то есть относилась к разряду 
жилищных, но после пере-
хода на новую систему услуга 
станет коммунальной. Это 
значит, что все физические и 
юридические лица обязаны 
заключить договоры с регио-
нальным оператором. И если 
сегодня жители оплачивают 
только вывоз и захоронение 
бытовых отходов, то с нового 
года в тариф будут заложены 
траты на обезвреживание, 
транспортировку и сбыт мусо-
ра. Также туда войдут суммы, 
потраченные на заключение 
и обслуживание договоров с 
владельцами контейнеров и 
мусорных корзин у дома.

Кроме того, поменяется вся 
система начисления оплаты. 
До сих пор расчет велся ис-
ходя из квадратных метров, 
которыми владеет собствен-
ник. Люди платили в среднем 
2,5 рубля за каждый кв. метр, 
поэтому в итоге выходила до-
вольно скромная сумма. Теперь 
считать будут по количеству 

проживающих в квартире 
жильцов.

Опять 
не подумали...

Кому нужна эта реформа и 
почему жителей страны хотят 
разорить на вывозе мусора? 
Для того чтобы ответить на 
этот вопрос, нужно изучить 
особенности этого бизнеса.

Набитые отходами маши-
ны отвозят их на специаль-
ные полигоны. Сегодня их 
мало, а мусоросжигательных 
предприятий катастрофи-
чески не хватает. Поэтому 
подавляющая часть «мусор-
ных» бизнесменов попросту 
сбрасывала всю грязь в лес-
ные карьеры и овраги. Чис-
ло несанкционированных 
свалок росло не по дням, а 
по часам. Только после того 
как по стране прошли акции 
протеста против загрязнения 
природы, правительство взя-
лось за нарушителей всерьез.

С одной стороны, этому 
можно было только по-
радоваться: значительная 
часть незаконных полиго-
нов за последние годы дей-
ствительно была закрыта. 
Но немедленно возникли 
проблемы, о которых чи-
новники, похоже, вовсе не 
подумали и которые приве-
ли к настоящему кризису.

В конце сентября в Челя-
бинске из-за взбунтовавших-

ся мусорщиков произошел 
настоящий коллапс, а власти 
даже объявили режим повы-
шенной опасности. Отходы 
просто перестали вывозить 
из городских дворов.

«С каждым днем их ста-
новится все больше. Живу в 
Челябинске уже 11 лет, такое 
вижу впервые. Запах в горо-
де и так не очень из-за смога, 
а тут еще и мусор возле дома. 
Это пищевые отходы от лю-

дей и от магазинов, коробки, 
испорченные фрукты. А это 
антисанитария, в первую 
очередь тараканы», - расска-
зала журналистам одна из 
жительниц города.

«Часть взбунтовавшихся 
компаний - бывшие хозяева 
мусорного бизнеса, которым 

принадлежала городская 
свалка. Ее пришлось закрыть 
11 сентября на рекультива-
цию, им это не понравилось, 
несколько компаний переста-
ли вывозить мусор вообще», - 

объяснил глава минэкологии 
области Сергей Лихачев.

Мусорщики молчать не 
стали и тоже озвучили свою 
позицию. Оказалось, что вве-
дение платы за пользование 
трассами для грузовиков по 
системе «Платон» не позво-
ляет гонять машины за сотни 
километров к ближайшему 
официальному полигону.

«Раньше на покупки то-
плива уходило порядка 5 млн 
рублей в месяц, а сейчас, по 
нашим расчетам, необходимо 
около 10 млн рублей. Плюс к 
этому масла, гидравлические 
и охлаждающие жидкости и 
другие расходные материа-
лы», - говорит представитель 
челябинского мусорного 
предприятия Владимир Зай-
цев. И разводит руками: ра-
ботать в убыток невозможно, 

оставлять город с перепол-
ненными мусорными баками 
тоже не хочется.

У компаний, вывозящих 
мусор из Москвы, выросли 
издержки после закрытия 
свалки в Балашихе. В ре-
зультате тарифы на вывоз 
и прием отходов могут вы-
расти на 20-30%.

«Это связано с ростом 
протяженности маршрутов 
и увеличением времени рей-
сов. Действующие полиго-
ны в связи с отработанной 
мощностью и слабой ин-
фраструктурой не способны 
оперативно принимать пе-
рераспределенные потоки. 
При въезде создаются оче-
реди, наши мусоровозы про-
стаивают до 12 часов», - за-
явили в пресс-службе одной 
из компаний.

Сохранившиеся мусор-
ные полигоны поднимают 
цены или вовсе отказывают 
компаниям в приеме быто-
вых отходов.

«Машины простаивают, вы-
гружать некуда, мусор скапли-
вается в контейнерах, отказы-
ваем клиентам, ждем лучших 
времен», - паникует диспетчер 
одной из транспортных ком-
паний Алина Кравцова. А по-
том говорит, что так реформы 
не делаются. Закрывать поли-
гоны, не подготовив им полно-
ценную замену, не построив 
современные мусоросжигаю-
щие предприятия, - это было 
чистое безумие. В итоге рас-
плачиваться будут простые 
россияне, именно им придется 
покрывать непредвиденные 
расходы «мусорных» бизнес-
менов.

Москвичам опять 
повезет

Итак, с нового года соб-
ственников квартир обяжут 
платить не за метры, а за каж-
дого человека, проживающе-
го в квартире. Стоимость вы-
воза мусора будет зависеть 
от норматива накопления 
мусора, который устанавли-
вают муниципальные власти, 
и тарифа на вывоз 1 кг отхо-
дов, который устанавливает 
региональный оператор.

Что такое норматив нако-
пления мусора? Это количе-
ство бытовых отходов, кото-
рое образуется в результате 
жизнедеятельности одного 
человека в течение года. Он 
определяется отдельно для 
жилых помещений, учреж-
дений и предприятий. Но при 
этом каждый регион опреде-
ляет нормативы для себя сам. 
Каким образом это делается?

Эксперты сомневаются, 
что кто-то на самом деле 
изу чал содержимое уличных 
баков, дотошно взвешивал 
мусор и сопоставлял цифры. 
Вероятно, данные выводи-
лись попросту на глазок. В 
итоге получились чудовищ-
ные цифры, неестественно 
разные для всех регионов. 
Оказалось, что детские сады 
на Камчатке выбрасывают 
186 кг мусора в год из рас-
чета на одного ребенка, а в 
Ленинградской области этот 
показатель - 43,5 кг. В Ро-
стовской области норматив 
накопления мусора для па-
рикмахерских с одного поса-
дочного места - 680 кг в год, 
а в Астраханской - 32 кг. Как 
такое могло получиться, ни-
кто из региональных руково-
дителей объяснить не смог.

Сопредседатель координа-
ционного совета движения 
«Жилищная солидарность» 
Вячеслав Гуменюк говорит, 
что в Москве при среднем 
счете за квартиру в 5 тыс. 
рублей на услугу по вывозу 
мусора приходится 200 руб-
лей. При росте издержек 
транспортных компаний по-
вышение ежемесячных ком-
мунальных платежей может 
составить всего 45-50 рублей 
в месяц. Это уж точно лучше, 
чем в Ставропольском крае, 
где средняя платежка подо-
рожает почти вполовину и 
где жители уже готовятся 
выходить на акции протеста.

Наталья Пуртова

 Сегодня эксперты говорят, что при раздельном сборе 
мусора расчет платы может измениться. В этом случае 
учитывается количество вывезенных контейнеров и число 
квартир в доме. То есть вы можете сэкономить.

 Если вы отсутствовали в жилом помещении более 
5 полных календарных дней подряд, вы вправе обратиться 
за перерасчетом размера платы за мусор.

 Можно сделать перерасчет, если мусор не будут вы-
возить вовремя. Это должно происходить не реже одного 
раза в сутки при средней температуре воздуха выше 5oC, 
и не реже одного раза в трое суток при средней темпера-
туре воздуха ниже 5oC. Допустимые сроки отклонений со-
ставляют 24 часа для теплого времени года и 48 часов для 
холодного времени года, но не более 72 часов (суммарно) 
в течение 1 месяца.

При нарушении этих сроков жильцы вправе составить 
акт, а затем на основании этого документа требовать 
перерасчета. За каждые 24 часа невывоза мусора свыше 
допустимых отклонений плата снижается на 3,3%.

КАК СЭКОНОМИТЬ

КАК ВЫРАСТЕТ ПЛАТА ЗА ВЫВОЗ МУСОРА В РФ В 2019 ГОДУ

КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ    В 56 РАЗ 
ИНГУШЕТИЯ В 18,5 РАЗА

НИЖЕГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ  В 17 РАЗ

АСТРАХАНСКАЯ ОБЛАСТЬ В 9,6 РАЗА

КУРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ  В 8 РАЗ

ПЕРМСКИЙ КРАЙ В 6,6 РАЗА

РЕСПУБЛИКА КОМИ БОЛЕЕ ЧЕМ В 5 РАЗ

ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ В 4,4 РАЗА

ЦЕНЫ НА ВЫВОЗ МУСОРА 
МОГУТ ПОДНЯТЬСЯ 

В РАЗЫ

ТА
С

С
/ 

С
. С

АВ
О

С
ТЬ

Я
Н

О
В



13ЧЕЛОВЕК  ОБЩЕСТВО  ЗАКОН46(1298) 
6 ноября 2018 года
www.mirnov.ru

Растут как грибы после 
дождя все новые нало-

говые и иные сборы-по-
боры с производителей 

продуктов и товаров для 
простого народа.

Хищно оглядываясь, где бы 
еще что запретить и откуда 
бы еще выкачать деньжат, 
наши чиновные ведомства 
наткнулись и на такой без-
донный «мешок денег», как 
экологические сборы.

В самом деле, поскольку 
обвинить в «неправильном 
использовании» природной 
среды можно за что угод-
но, Минприроды решило не 
церемониться. В 2019 году 
будут повышены ставки 
экологических сборов по 54 
группам товаров и упаковки. 
Речь идет об утилизируемых 
товарах и таре с упаковкой 
после утраты ими, как пишут, 
«потребительских свойств».

Экологический сбор ока-
жется поистине золотым для 

и так загибающихся россий-
ских производителей (ко-
торым, заметим, лучше бы 
помогали, чем драть с них 
последние три шкуры!). Так, 
для металлических упаковок 
из алюминия сбор чиновники 
мечтают повысить чуть ли не 
в 10 раз - с текущих 2,423 тыс. 
за тонну до 20 тыс. рублей. А 
ведь после санкций Запада в 
адрес Олега Дерипаски у на-
шего основного производите-
ля алюминия дела и так идут 
не важно, так зачем своими 
«патриотическими» руками 
его еще и добивать?

К тому же  надо прояснить: 
а на что правительство по-
тратило миллиарды экологи-
ческого налога за прошлые 
годы? Где суперочистные 
сооружения, экологически 
чистые технологии производ-
ства, ау?!

Нечего и говорить, что 
производители продуктов 
питания и напитков сегодня 
пребывают просто в ужасе. 
Им и так непросто сбывать 

нищающему населению 
свою продукцию, а тут еще 
один удар из-за угла, веду-
щий к неизбежному росту 
цен. Ведь ясно же, что «эко-
логические издержки» про-
изводители заложат в конеч-
ную цену и заплатит в итоге 
потребитель!

«Капитаны производства» 
тут же предупредили прави-
тельство: потребительские 
цены вырастут минимум 
на 1%. А в письме исполни-

тельного 
директора 
Союза российских пивова-
ров Вячеслава Мамонтова 
премьер-министру Дмитрию 
Медведеву употребляется 
даже такое выражение, как 
«шоковый эффект» для по-
требителя.

Цитируем: «...увеличение 
ставки экологического сбо-
ра приведет, помимо удоро-
жания продуктов питания, 
к тому, что компании будут 

вынуждены сократить соб-
ственные инвестиции в раз-
витие системы сбора и пере-
работки отходов».

Национальный союз про-
изводителей молока тоже 
не остался в стороне. Еще 
бы! Мало того что все ждут 
повышения цен на бензин, 
неизбежного с 1 января 2019 
года, что цены «разгонит» 
повышенная ставка НДС - с 
18 до 20%, - так до кучи на-

кинули еще и экологиче-
ский налог (сбор)!

По экспертным 
оценкам, произво-
дители - участники 
рынка федерального 
уровня в год уже пла-
тят до 200 млн рублей 

экологического сбора. 
Если планы Минприро-

ды удастся воплотить в 
жизнь, то производители по-
теряют дополнительно еще 
примерно 500 млн рублей. И 
даже если общий рост цен на 
продукцию из-за этого ква-
зиналога составит минимум 
1%, то с учетом массы иных 
повышений и поборов про-
стой публике в России с но-
вого года еще туже придет-
ся затянуть пояса. Куда уж 
дальше, господа чиновники, 
ненасытные вы наши?!

Евгений Малякин

Столичные власти за-
явили, что Ховринская 
больница - самый ми-
стический долгострой 

Москвы - будет полно-
стью снесена к февралю 

следующего года. Теперь 
одной легендой в городе 

станет меньше.
Местные жители не со-

ветовали даже близко под-
ходить к этому огромному 
мрачному зданию с выбоина-
ми вместо окон, торчащими 
из пола кусками арматуры, 
обрушившимися лестницами 
и обшарпанными стенами, 
разрисованными фантасти-
ческими символами. Да и 
что хорошего могло быть 
в заброшенной больнице, 
построенной в форме трех-
лучевой звезды с длинными 
разветвлениями на концах?! 
Кто-то видел в ней свастику, 
кто-то - странный крест, мно-
гим эта форма напоминала 
знак биологической опас-
ности и логотип корпорации 
зла «Амбрелла» в известной 
компьютерной игре. Но ни-
кто не сомневался, что злове-
щая постройка возведена на 
месте старинного кладбища 
и поэтому сама по себе про-
клята.

Еще говорили, что здесь 
погибла секта сатанистов, 
которые заманивали в боль-
ницу людей и животных, а 
потом приносили их в жерт-
ву. Ходили слухи, что еще в 
80-е годы власти провели 
целую спецоперацию, в ходе 
которой всех членов сата-
нинской организации за-
гнали в подвал и обрушили 
входы. Из-за взрывов под-
земные воды стали быстро 

затапливать подвалы и по-
хоронили под собой служи-
телей зла.

Десятилетиями 
сюда съезжались 
«сталкеры»

Любители приключений 
и «сталкеры» (проводники в 
неизвестность) рвались сюда 
со всей страны. Блогеры и 
журналисты внесли Ховрин-
ку в список самых опасных 
и таинственных мест в мире. 
Особым шиком было обла-
зить темные этажи ночью, 
зайти в залитый водой под-
вал, а потом рассказывать 
о том, как в самом сложном 
переходе мелькнула про-
зрачная фигура привидения. 
Без призраков, конечно, 
здесь ничего не происходило. 
По легенде, в Ховринской 

больнице бесследно исчезли 
десятки людей и их неприка-
янные души сопровождали в 
опасном походе новые поко-
ления любителей мистики. 
Не зря же зловещее граффи-
ти на стене сообщает: «Боль-
ница эта - край чудес, зашел 
в нее - и там исчез». Впрочем, 
полицейские подтверждают 
факт гибели только одного 
подростка, который в 2015 
году то ли случайно, то ли 
намеренно упал в открытую 
шахту лифта.

И вот таинственную 
больницу сносят. Руково-
дители стройкомплекса го-
ворят об этом буднично и 
приземленно, словно речь 
идет о какой-то банальной 
пятиэтажке. Заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
градостроительной полити-
ки и строительства Марат 

Хуснуллин заметил, что 
снос будет сложным. «Это 
сотни тысяч квадратных 
метров аварийной недвижи-
мости. Обследовав здание, 
мы поняли, что придется 
использовать специальные 
способы сноса, технику, по-
требовалась дополнитель-
ная проектно-сметная доку-
ментация. Будут различные 
системы разбора с дальней-
шей утилизацией материа-
лов от сноса», - подчеркнул 
Хуснуллин.

Сейчас на территории 
Ховринки уже работают 
строители и тяжелая тех-
ника. Забор по периметру 
укреплен и хорошо охра-
няется, поэтому любители 
ужасов могут попрощаться 
с легендой только издалека.

Планируется 
построить жилой 
квартал

«Это очень интересная 
площадка с учетом того, что 
транспортная проблема в 
этом районе фактически ре-
шена. Во-первых, открылась 
одноименная станция метро 
«Ховрино», во-вторых, там 
пройдет участок Северо-
Восточной хорды», - поясня-
ет Марат Хуснуллин журна-
листам.

Между тем это зловещее 
место словно само по себе не 
хочет становиться простым 

городским кварталом. 
Каким-то мистическим 
образом его застройка 
все время сталкивает-
ся с непреодолимыми 
трудностями. Сейчас 
никто не может точно 
сказать, почему 30 лет 

назад остановилось возведе-
ние больницы: не то денег не 
было, не то проект недора-
ботали. Потом долгие годы 
шел суд между правитель-
ством Москвы и федераль-
ными чиновниками за право 
владения этим зданием. Мо-
сква победила, и в 2013 году 
город дважды выставлял 
недостроенный объект на 
аукцион. Но покупать боль-
ницу никто не хотел - по-
тенциальных инвесторов от-
пугивали затраты на снос. В 
результате в конце 2016 года 
правительство Москвы объ-
явило о решении ликвидиро-
вать здание за счет города. В 
апреле 2018-го председатель 
Москомархитектуры Юли-
ана Княжевская заявила, 
что после сноса Ховринской 
больницы на ее месте по-
явится общественно-жилая 
застройка, но, кто будет за-
стройщиком, не сообщила и, 
есть ли желающие стать ин-
вестором, не сказала. Сейчас 
чиновники осторожно наме-
кают, что сюда могут пере-
селить жителей кварталов, 
попавших под реновацию. 
Вот только не побоятся ли 
москвичи переезжать в этот 
зловещий квартал, появив-
шийся на месте старинного 
кладбища? Ведь мистики го-
ворят, что привидения нику-
да не исчезают, а призракам 
из старой больницы никакие 
новые технологии не помеха.

Наталья Пуртова
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РЕЗКОЕ УВЕЛИЧЕНИЕ ЭКОЛОГИЧЕСКОГО 
СБОРА УДАРИТ РОССИЯН ПО КАРМАНАМ
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Экологи-
ческий сбор для 

металлических упа-
ковок из алюминия с те-

кущих 2,423 тыс. за тонну 
хотят повысить до 20 тыс. 
рублей, а для упаковочного 
материала из полимера  - 

с 3,844 тыс. за тонну 
до 10,432 тыс. 

рублей.

САТАНИСТОВ
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- Сергей, можете вспом-
нить, когда и при каких 
обстоятельствах вы ели 
что-то на улице или в пун-
ктах общепита?

- Да я постоянно это де-
лаю. У меня безумный гра-
фик жизни, связанный с ко-
мандировками, встречами, 
разъездами. Периодически 
сажусь в электричку и еду на 
съемку куда-нибудь в даль-
нее Подмосковье, потому что 
не хочу стоять в пробках. В 
дороге, как правило, редак-
тирую очередные сюжеты. 
И в такие дни волей-неволей 
приходится перекусывать 
на ходу. Не вижу проблемы 
в том, чтобы зайти в Макдо-
налдс, могу даже перекусить 
пресловутой шаурмой. Если 

такое не происходит каждый 
день, то ничего страшного.

- Ну а ваша жена не бо-
ится готовить такому 
продвинутому едоку?

- Мы с женой спокойно 
относимся к еде. Понимаем, 
что еда - это прежде всего 
правильное топливо, необ-
ходимое для функциониро-
вания нашего организма. А 
правильная повседневная 
еда - это, например, хороший 
салатик. В последнее время я 
все больше утверждаюсь во 
мнении, что король здоровой 
еды - большой салат, в кото-
ром есть много зелени, ка-
кой-нибудь белок в виде, ска-
жем, бобовых или сыра, или 
кусочков курочки. Плюс там 
обязательно должно быть 

что-нибудь вкусное, то, что 
дает ощущение, что ты себя 
не обидел. Это тоже очень 
важно. Например, вкусная за-
правка. Мы сейчас как раз го-
товим сюжет под названием 
«Пять интересных салатных 
заправок». Ух, как ребята кре-
ативят, экспериментируют! С 
медом, с соевым соусом, с со-
ками апельсина, лимона!

- Вы много лет были ре-
дактором, потом корре-
спондентом информацион-
ной службы. Как родилась 
идея сделать программу о 
еде?

- У тогдашнего начальни-
ка Владимира Михайловича 
Кулистикова возник запрос 
на обновление того набора 
программ, которые пока-
зывал канал, и он выступил 
с инициативой сделать про-
грамму про науку и технику. 
Я стал думать, как бы это 
можно было осуществить, 
начал изучать зарубежный 
опыт и потом в сотрудниче-
стве со старшими товарища-

ми сделал сначала программу 
«Чудо техники», потом от нее 
отпочковалась «Еда живая 
и мертвая». И работа в этих 
двух проектах доставляет 
мне огромное удовольствие. 
По мотивам программ я на-
писал уже семь книг.

- Тема еды вам, понятно, 
близка как дипломирован-
ному врачу. А что с техни-
кой?

- С техникой я дружу. Не 
могу сказать, что мастер на 
все руки, но техника меня 
увлекает. Вот у меня на руке 
новые часики, видите? В них 
занесены мои банковские 
карточки, и в магазинах я не 
достаю кошелек, а просто 
прикладываю на кассе часы. 
Это же здорово!

- Ну а теперь давайте 
развенчаем какой-нибудь 
миф, касающийся питания.

- Пожалуйста. Например, 
рекомендации пить по два 
литра в день не находят науч-
ного подтверждения. Сколь-
ко организм хочет, столько и 

нужно пить. Или вот сегодня 
мне в руки попалась кон-
фетка, на обертке которой 
большими буквами было на-
писано: «Без ГМО». То есть 
эта надпись нам как бы со-
общает: ешьте, это полезный 
продукт! Знаете, я не люблю, 
когда меня держат за идиота. 
А производители продук-
тов, к сожалению, именно 
так к потребителям и отно-
сятся, когда пишут все эти: 
«без пальмового масла», «без 
ГМО», «без консервантов»... 
А в их десерте «без ГМО» са-
хара - 60%! Вот что вредно на 
самом деле, вот чего надо бо-
яться! А не сои с пальмовым 
маслом, придуманных стра-
шилок.

- И последний вопрос вам 
как доктору. Если вдруг воз-
никает серьезное пристра-
стие к одному какому-то 
продукту, надо насторо-
житься?

- Надо выяснить, нет ли у 
вас, например, анемии, нет 
ли проблем с гемоглобином. 
Потому что такое вкусовое 
извращение, так это называ-
ется на медицинском языке, 
часто бывает симптомом не-
хватки гемоглобина. Вообще 
надо регулярно обследовать-
ся. Кстати, страна, которая 
бьет рекорды по количеству 
долгожителей, Южная Корея, 
отличается тем, что в нацио-
нальном характере ее жите-
лей есть ипохондрия. То есть 
они любят искать у себя бо-
лезни. А поскольку медицина 
там на хорошем уровне, все 
работает в позитив. Так что 
обследоваться часто - это для 
каждого человека должно 
стать нормой!

Марина Бойкова

Эпоха приключенческого кино, похоже, заверши-
лась. Продюсеры легендарного фильма «Пираты 
Карибского моря» заявили, что больше не нуждаются 
в услугах актера Джонни Деппа. Публика в трауре, а 
кинокритики думают: к чему бы это?

Конечно, для поклонни-
ков этого фильма данная но-
вость прозвучала, что назы-
вается, как гром среди ясного 
неба. Ведь во многом благо-
даря Джонни Деппу серия 
приключенческих лент ста-
ла любимой во всем мире да 
и заработала неимоверную 
кучу денег. Первая часть вы-
шла еще в далеком 2003 году, 
последняя - в 2017-м. Сейчас 
полным ходом идет работа 
над очередной частью. Но 
уже без Деппа.

Кинокритики теряются 
в догадках: почему создате-
ли фильма решили исклю-
чить знаменитого актера из 
игры. Известный киновед 
Кирилл Разлогов объяс-
няет это двумя причинами. 
Первая: Джонни Депп вы-
рос из своего героя. Ведь 
того зовут Воробей - он мо-
лодой энергичный малый. 
А господину Деппу, как из-
вестно, уже 55 лет. Говорят, 

актер не хотел сниматься 
и в предыдущей части, но 
тогда его накрыли большие 
финансовые проблемы, и 
согласился Депп исключи-
тельно ради приличного го-
норара...

Вторая возможная причи-
на - не очень хорошие кассо-
вые сборы, которые показал 
фильм 2017 года. И поэтому, 
мол, создателями было при-
нято решение кардинально 
изменить фильм, действую-
щих лиц и некоторые прин-
ципы съемки.

А вот кинокритик Екате-
рина Мцитуридзе утверж-
дает, что исключение 
Джонни Деппа - это путь 
в никуда.

- Фильм исчерпал себя. 
Уже произошло пере-
насыщение однотипных 
шуток, похожих по содер-
жанию серий. Депп как 
талантливый и очень 
умный актер сам понял: 

если будет сниматься в оче-
редном фильме, это его дис-
кредитирует. Он принял пра-
вильное решение.

Так что же, финита ля ко-
медия? Вернее, «Пиратам» 
конец?

Известность пришла к 
Дмитрию еще 15 лет назад, 
когда сама Алла Пугачева 
в радиоэфире назвала его 
«секретным оружием нашей 
поп-музыки». Нестеров рабо-
тал в Театре музыки и драмы 
Стаса Намина, где исполнял 
ведущие роли в мюзиклах 
«Иисус Христос - суперзвез-
да», «Волосы», «Стороны све-
та». Потом стал выступать 
сольно. И вот теперь выки-
нул такой фортель - оказался 
участником проекта «Голос», 
да еще и не под своей фами-
лией.

- Алла Борисовна когда-то 
мне сказала: «Придумай себе 

образ и начинай в нем жить». 
Но я только сейчас понял, 
как это работает, - рассказы-
вает Дмитрий. - Не так давно 
я познакомился с Юрием Ак-
сютой. Спел ему несколько 
песен, но Юрий сказал, что 
внешне я не очень интересен 
для телевидения. На следу-
ющий день я пришел в обра-
зе героя моего клипа In the 
death car. Назвал его Вася 
Пупкин, внешне он похож на 
Джона Леннона. Петь меня 
попросили песни именно из 
репертуара Леннона. И вот 
результат - я прошел. Спаси-
бо Алле Борисовне за науку!

Андрей Князев

держат за идиота!»«Не люблю, когда меня 
У телеведущего Сергея Малоземова красный ди-
плом мединститута. Плюс глубокие знания в области 
правильного питания, которые он почерпнул, ведя 
программу «Еда живая и мертвая» на канале НТВ. 
Следовательно, если Сергей развенчивает некоторые 
мифы, касающиеся этой темы, ему стоит верить!

«ПИРАТАМ» конец? В составе участни-
ков телешоу «Голос» 
оказался загадочный 
персонаж по име-
ни Василий Пупкин. 
Позже выяснилось, что 
за этим незамысло-
ватым псевдонимом 
скрывается известный 
исполнитель Дмитрий 
Нестеров.

Попал на «ГОЛОС» 
благодаря ПУГАЧЕВОЙ

Подготовила 
Ксения Позднякова

Ф
О

ТО
 Н

ТВ

К
А

Д
Р

 И
З

 Ф
И

Л
Ь

М
А

Ф
О

ТО
 И

З
 А

Р
ХИ

В
А 

Д
. 

Н
ЕС

ТЕ
Р

О
В

А

Сергей МАЛОЗЕМОВ: 
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Почти 15 лет назад вы-
шел последний сезон 
сериала «Агент наци-
ональной безопасно-
сти». Почему зрители 
думали, что он послед-
ний? Потому что ушли 
из жизни Андрей Кра-
ско и Андрей Толубеев, 
которые исполняли 
основные роли. Поре-
ченков остался один...

Так и остался бы 
«Агент национальной 
безопасности» славным 
прошлым, если бы ре-
жиссер Дмитрий Свето-
заров не решил его вос-
кресить. Понятное дело, с 
Пореченковым в главной 
роли. Теперь его Леха Ни-
колаев займется рассле-
дованием гибели друга...

- Михаил, трудно воз-
вращаться к своему ге-
рою спустя (шутка ска-
зать!) 15 лет?

- Помогает вернуться ре-
жиссер Дмитрий Иосифо-
вич Светозаров, который 
говорит: «Что ты делаешь 
фигню какую-то? Давай 
уже нормально работай!» 
Или: «Пореча, хватит 
жрать!» И все. Но вообще я 
считаю, что возвращение к 
хорошему - это всегда при-
ятно. А возвращение к се-
рьезному кино - а Дмитрий 
Иосифович снимает именно 
такое - еще более приятно. 
Понимаешь, что наконец-то 
занимаешься искусством...

- А вы послушный ак-
тер?

-Я? Нет. Я вообще хули-
ган! Но обо всех изменени-
ях в сценарии, конечно же, 
нужно договариваться с ре-
жиссером. У Светозарова 
расписана каждая сцена. 

- Вообще как относи-
тесь к продолжению сери-
алов? Некоторые, напри-
мер, считают, что лучше 
что-то новое зрителю 
предложить, чем снимать 
очередной сезон избитой 
истории...

- На этот вопрос пре-
красно Юрий Антонов от-
ветил бы. Когда у него кто-
то спросил, почему он поет 
старые песни, а не пишет 
новые, он сказал: «Новые 
поют те, у кого старые пло-
хие». «Агент национальной 
безопасности» - это уже 
культовый сериал. А сейчас, 
ко всему прочему, есть воз-
можность отдать дань па-
мяти и уважения артистам, 
которые ушли от нас, - Ан-
дрею Краско и Андрею То-
лубееву.

- На Андрее Краско в 
«Агенте» было завязано 

много сюжетов. Сейчас 
будут кадры с ним из про-
шлых сезонов? Как-то вер-
нете Краснова в сериал?

- Смотрите кино! Ска-
жу только, что «оживлять» 
героя Краско, а это значит 
брать на эту роль другого 
артиста, конечно же, никто 
не будет. Это было бы во 
всех смыслах неправильно.

- Сами перед съемками 
пересматривали старые 
серии?

- Нет, я не смотрю филь-
мы со своим участием. За-
чем? Чтобы покритиковать 
себя? Не вижу смысла. Ког-
да снимался в этом проекте, 
я отработал на все сто, мак-
симально честно. Поэтому 
мне неинтересно пересма-
тривать старые фильмы.

- Наверняка есть какие-
то трудности в новом се-
зоне...

- Есть. И это не трюки, не 
какие-то сцены с драками 
и погонями, это как раз не-
трудно. Много текста - вот 
что для актера трудно. А в 
этом сезоне текста много.

- Что важного в вашей 
жизни произошло за те 
годы, пока у продюсеров 
зрела мысль о новом сезо-
не?

- Мысль о новом сезоне 
не зрела, это все случайно, 
спонтанно решилось. А в 
моей жизни самое главное 
событие - это рождение 
детей. Все остальные про-
блемы, сложности, которые 
случаются, - все можно пре-
одолеть, если есть дети и 
они просто радуют. А как 
иначе? Ведь появляется че-
ловек, за которого ты не-
сешь ответственность. Надо 
пасти свое стадо.

- Детям даете сове-
ты? Они прислушива-
ются?

- Большую часть ра-
боты в этом смысле бе-
рет на себя моя супруга 
Ольга. Тоже такое про-
видение Господнее, что 
она со мной. Жена ве-
дет все в доме. А я вы-
ступаю как тяжеловес. 
Поэтому со мной тяже-
ло спорить. В спорте я 
в тяжелом весе высту-
паю, где только боль-
шие мальчики. Поэто-
му смею надеяться, что 
дети все же слушают 
что-то из того, что я им 
говорю.

- В новом сезоне 
«Агента» снимает-
ся ваш старший сын 
Владимир. Ему-то на-
верняка что-то под-
сказываете?

- Сын сам професси-
ональный актер, он ар-
тист МХТ имени А.П. 
Чехова. Мне нравится 

все, что он делает, нравится 
направление, в котором он 
движется. Он вообще боль-
шой молодец, мы с ним дру-
зья и по жизни, и по творче-
ству. Но конечно же, я все 
равно отношусь к нему так, 
как нужно относиться к сво-
им детям. Поддерживаю его 
во всем, насколько хватает 
сил. Но главное, что сын сам 
трудоспособный человек, 
который не боится трудно-
стей.

- Как выглядит ваш иде-
альный день на отдыхе?

- Прямо идеальный? 
Сложно даже представить... 
Хотя, наверное, идеальный 
день - это то, что ты уже 
проснулся. Да, спасибо Богу 
за то, что ты проснулся! А 
дальше все пойдет, как он 
задумал. Это, наверное, и 
есть идеальный день.

- Какие новые проекты 
с вашим участием мож-
но увидеть в ближайшее 
время?

- Даже не знаю, пока ни 
о чем новом не думаю. Я 
сейчас думаю о театре. Мне 
интересна работа с Сергеем 
Васильевичем Женовачом, 
который стал художествен-
ным руководителем МХТ 
имени А.П. Чехова. Для 
меня это событие и боль-
шая удача, потому что он 
хочет со мной работать. И 
я хочу с ним работать. Мы 
понимаем, о чем говорим, 
так как находимся на одной 
творческой платформе. Он 
приверженец русского пси-
хологического театра. И 
это сегодня самая главная 
история, которая меня зани-
мает...

Мария Донская

 

«Модный приговор» - на-
звание для программы очень 
правильное, так оно и ощу-
щается, что тебе выносят 
приговор. Я говорю об этом 
не только как зритель, но и 
как женщина, которую ста-
вили перед этим судом и ко-
торой выносили приговор...

Но я, если честно, не ду-
мала, что в этой программе 
кто-то меня унизил. Скорее, 
мне казалось, что все это - 
игра и, как в любой детской 
игре, все не по-настоящему, 
понарошку. В том числе и эти 
разглагольствования на тему 
того, что женщина в джинсах 
вовсе и не женщина, а так - 
сплошное недоразумение... 
Недавний скандал с фин-
ской журналисткой, которая 
посчитала, что в этой про-
грамме женщин унижают, 
заставил меня 
посмотреть на 
ситуацию с дру-
гой стороны.

То, что воз-
мутило жур-
налистку, мне 
понятно. Сей-
час только ле-
нивый не кри-
чит о правах и 
равенстве. Что 
искренне меня 
удивило, так это 
реакция нашего 
историка моды. 
Нет чтобы сказать: мол, мы 
тут за красоту бьемся, ищем 
прекрасное в каждой от-
дельно взятой героине. Нет 
чтобы обратиться к истории 
этой самой моды. Так госпо-
дин Васильев заявил, что без 
правильной юбки и каблуков 
в России, понимаешь, карьеру 
не построишь. А вот это уже 
совсем другой поворот. Это 

что же получается, в России, 
по его мнению, только внеш-
ность решает все? В таком 
случае, о какой же именно 
карьере мы ведем разговор?

Чему, по мнению госпо-
дина историка, я должна на-
учить свою дочь-студентку, 
чтобы помочь ей пробить 
дорогу в жизни? Я-то ей все 
про учебу, про знания, про 
конкуренцию. А надо-то про 
то, как правильно улыбаться 
правильным людям? Суме-
ешь понравиться нужному 
мужчине - и карьера обеспе-
чена? Вот уж нет, мне даже 
мысль о таком противна. 
Возможность быть собой, 
носить джинсы и все же быть 
успешной - это не просто пра-
во, это реальность нашего 
времени. Я отлично помню, 
как господин Васильев судил 

меня, рассма-
тривая сквозь 
воображаемую 
лупу всю мою 
жизнь. При-
говор был та-
кой: Татьяна 
Веденская с ее 
джинсами не-
достойна зва-
ния писателя. 
Немедленно 
умыть и пере-
одеть. И все 
же вот она я: 
сижу в джинсах 

и пишу эту колонку. И книги 
пишу. И с людьми общаюсь. 
И одеваюсь так, как мне хо-
чется и кажется правильным. 
И ничем мне мои джинсы не 
мешают. Так что нужно по-
осторожнее быть с советами 
относительно карьерного 
роста для женщин в России. 
Да на женщинах в джинсах 
сегодня вся страна держится!

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 

Трамплин или пинок?

Михаил ПОРЕЧЕНКОВ: 
«Главное в моей жизни - 
рождение детей»
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- Елена Григорьевна, так 
кем себя больше ощущаете: 
актрисой или уже все-таки 
политиком?

- Я себя ощущаю актрисой, 
направленной в политику для 
защиты культуры.

- Но актерский опыт в 
этом помогает?

- Конечно! Ведь наша про-
фессия - это убеждать людей. 
Уметь выражать свою мысль 
ясно. И самое главное - видеть 
человека. Актер всегда чув-
ствует своего собеседника. То 
есть ты можешь переселиться 
внутрь другого человека и по-
смотреть на мир его глазами. 
А это дает шанс договориться.

- Избирателей вы убедили. 
А как насчет депутатов, ру-
ководителей фракций, пред-
седателя Госдумы? Таких 
зубров политических убеж-
дать удается?

- А как же! Главное - дока-
зать им, что это в их же инте-
ресах. Что это решение, ко-
торое они сейчас принимают, 
они же и придумали. А я про-
сто сформулировала.

- В этом есть что-то и 
от женской хитрости...

- Это законы психологии. 
Мало кто знает, что я канди-
дат социологических наук и 
семь лет работала в питер-
ском университете, потом еще 
десять лет - в Москве. Препо-
давала основы коммуникатив-
ной культуры. А это предмет, 
который учит договариваться. 
Тут ведь, знаете, как в том анек-
доте: вам нужны «шашечки» 
или вам надо ехать? Либо ты 
хочешь отношения какие-то 
выстроить, либо дело решить. 
Вот если дело, тогда один спо-
соб общения, а если желаешь 
прославиться, ради пиара все 
затеваешь, ты ведешь совсем 
другие переговоры.

- А в нашей любимой Гос-
думе сейчас чего больше: дела 
или пиара?

- Сегодня, к счастью, мы на-
учились не орать друг на друга. 
Научились вести переговоры 

и достигать соглашений. Даже 
если разные позиции, цель-то 
у нас все равно одна - чтобы 
страна не развалилась, чтобы 
гражданам, которые прожи-
вают в этой стране, было мак-
симально хорошо.

Народ ратует 
за цензуру 

- Как актриса, которую 
направили в политику для 
защиты культуры, скажи-
те, какие сегодня главные 
проблемы в этой самой 
культуре?

- В первую очередь это 
взаимоотношения между го-
сударством и культурным со-
обществом, то есть деятелями 
культуры, теми, кто эту куль-
туру создает. Культурное со-
общество, равно как и интел-
лигенция, во все времена было 
оппозиционно. Это его со-
циальная функция, таким его 
надо принимать. Не бороться, 
не перевоспитывать, а пони-
мать его сущность. И главная 
проблема - это мера государ-
ственного влияния на процес-
сы, происходящие в культуре.

- Многие сейчас ратуют 
за цензуру...

- Ратует население, интере-
сы которого мы тоже защи-
щаем. Дело в том, что наши 
деятели культуры увлеклись 
постмодернизмом, который 
есть на Западе. Стали делать, 
как у них, перегнули палку. 
А граждане наши не готовы 
принимать эту степень свобо-

ды творчества. И говорят: мы 
платим налоги и за свои день-
ги не хотим, чтобы нам расска-
зывали о том, какие мы пло-
хие. Вы нам расскажите, как 
сделать лучше нашу жизнь. 
А приходят люди в театры и 
кинотеатры, и им показывают, 
какие они ужасные. Поэтому 
сегодня люди от культуры 
отворачиваются и идут в цер-
ковь... То есть функцию совер-
шенствования человека наши 
деятели культуры малость 
подзабыли.

- Но есть же госзаказ.
- Да. Но сегодня мы стол-

кнулись с такой проблемой, 

что паспорта национальных 
проектов чиновники готовят в 
тиши своих кабинетов. Я толь-
ко что была в Общественной 
палате, и деятели культуры 
задавали законный вопрос, 
нельзя ли им тоже поучаство-
вать в обсуждении этих вопро-
сов: что именно государство 
собирается заказывать, за что 
гранты давать будут?..

- Вы бы за что давали?
- Не готова так сразу отве-

тить. Но хочу вам сказать, что 
есть такая страшная вещь у 
нас в культуре, которая назы-
вается «бюрократия». И есть 
административный регламент, 
на основании которого дей-
ствуют чиновники. Так вот эти 
административные регламен-
ты уродуют нашу культуру! 
Потому что невозможно в 
регламент загнать произведе-
ние искусства. Это все равно 
что оценивать его с помощью 
весов и сантиметра. Произве-
дение искусства могут оцени-
вать только эксперты! Только 
деятели культуры, ученые, 
какие-то светлые головы мо-
гут сказать, хорошо это или 
плохо... Например, то, что сту-
дент зарубил старушку, - это 
надо показывать детям? И с 
какого возраста? В школе это 
изучать нужно? Вот на сегод-

няшний день - нет. Потому что 
административный регламент 
это запрещает. Демонстрацию 
любого насилия, пьянства, ку-
рения.

- А как же теперь показы-
вать, например, войну?

- О том и речь! Скажем, 
запрещение свастики. Вот в 
Брянске стали возбуждать 
дела против людей, которые 
снимают антифашистские 
ролики. Но ведь для этого 
им надо фашистов изобра-
зить. Понимаете, да? И вот 
это апофеоз идиотизма бю-
рократического! Из серии, 
когда на Венеру Милосскую 
пытаются надеть лифчик, а 
Аполлону трусики приделать. 
Это ханжество и чиновничью 
бюрократию - идиотскую со-
вершенно, безмозглую - надо 
выжигать каленым железом. 
А они сегодня у нас торже-
ствуют. И что делать?

- Бороться?
- Конечно! Надо отменять 

эти регламенты, и вместо бу-
мажки людей на пьедестал 
ставить, экспертов, которые 
на основании увиденного и 
услышанного будут давать 
оценку. Вот они должны опре-
делить: этот фильм хороший 
или плохой, учит он хороше-
му или плохому? Да, там есть 
сцены курения. Но солдат в 
окопе махорку курит и после 

этого идет брать Берлин. А 
героиня фильма «А зори здесь 
тихие» спирт пьет. И это не 
влияет на итог картины, на ее 
общий смысл. Но чтобы опре-
делить это - нужен человек, а 
не машина, не компьютер и не 
бумажка.

«Я бабушка еще та!»
- Елена Григорьевна, но не 

одними же государственны-
ми делами забита ваша го-
лова. У вас, например, внучка 
имеется...

- Ну конечно. В моем пе-
чальном возрасте пора уже. 
Более того, я считаю, что од-
ной мне мало, мне еще бы не-
скольких. Так они же, заразы 
такие, занятые, им некогда. 
Одну мне родили, и все.

- Так какая вы бабушка? 
Расскажите.

- Ну, во-первых, в любое 
свободное время я стараюсь 
взять ее поперек живота и ку-
да-нибудь отвезти: к теплому 
морю или на дачу. Потому что 
дочь с мужем морят ребенка 
в городе. Они же оба страш-
но заняты. Вот сейчас звонит 
мне зять и говорит, нельзя ли 
вам на выходные подкинуть 
Варю. Он журналист-между-
народник, если стреляют по 
кому-нибудь, он - там. В Си-
рии, в Донбассе... А когда при-
езжает в Россию, он играет в 
Ночной хоккейной лиге, вот 
и сейчас собрался. Дочка моя 
тоже страшно занятая, пото-
му что она пиар-менеджер у 
Меладзе, занимается продви-
жением звезд. Сейчас уехала 
в Петербург, дочку оставила 
мужу, которому надо в хок-
кей играть. А у меня в 9 утра 
завтра встреча с молодежью. 
Потом 100-летие комсомола в 
Кремле. В воскресенье - съезд 
«Справедливой России», а сра-
зу после съезда я улетаю на 
неделю в Петербург - работа в 
округе, у меня же избиратели. 
Поэтому я бабушка еще та!

- А есть ли еще роль, кото-
рую вы бы хотели сыграть 
как актриса?

- Ой, столько ролей, кото-
рые я не успела сыграть!

- Президента бы сыграли?
- Президента - нет. Но вот 

Юрий Мамин, режиссер и сце-
нарист, у которого я снималась 
в фильме «Окно в Париж», на-
писал вторую серию. Очень 
смешную! Открывается через 
20 лет окно в Париж. А там 
уже другой Париж - совре-
менный, наводненный мусуль-
манами. А здесь уже другой 
Петербург. В той коммуналке 
живут гастарбайтеры. И варят 
плов. То есть тоже мусульмане. 
Семейка, которая музыкаль-

ными инструментами 
торговала, особняк себе 
купила. А моя училка, 
которая была вся такая 
продвинутая, вот она ста-
новится губернатором 
Санкт-Петербурга... Но, к 
сожалению, мы не нашли 
денег, чтобы снять такое 
кино. Причем французы 
дают миллион евро на 
свою французскую часть, 
а мы на свою русскую не 
можем найти...

- Елена Григорьевна, но та-
кую прекрасную роль - губер-
натора Санкт-Петербурга 
- можно осуществить не 
только на экране.

- Нет-нет-нет! Я была уже 
министром культуры и туриз-
ма Санкт-Петербурга. И это 
годы страшные, потому что 
нет ни выходных, ни праздни-
ков, нет ни семейной жизни, 
ни личной. Нет ничего, это 
каторга! И к такому подвигу я 
сегодня не готова!

Оксана Химич

Елена Драпеко: 
«Люди от культуры 
отворачиваются 
и идут в церковь»
С каждым годом она снимается все реже. 
Но это и понятно. Пылких монологов, пламенных 
страстей, трагедий и комедий ей и в Госдуме 
хватает. Почти 20 лет назад знаменитая актриса 
сменила профессию. Может быть, напрасно? 
На днях Елене Драпеко исполнилось 70. 
Самое время разобраться...

Кадр из фильма «...А зори здесь тихие»

Кадр из фильма 
«Окно в Париж»
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Сначала полонез под 
«Танец с кубками» из ба-
лета «Лебединое озеро», 
затем вальс из того же 
произведения. Партне-
рами дебютанток вы-
ступили артисты Боль-
шого театра. Третий 
танец уже традиционно 
юные красавицы стан-
цевали со своими знаме-
нитыми отцами.

Дочери Григория Леп-
са Еве всего 16. И всем 
известный папа, глядя на 
свою наследницу, 
просто млел от удо-
вольствия.

- Для нас это не 
первое светское ме-
роприятие. Конечно, 
такой бал бывает раз 
в жизни, но я более или 
менее спокоен, - за-
верил нас артист. 
- Меня тут уже 
с п р а ш и в а л и , 
есть ли у дочери 
парень. Отве-
чаю: нет. Хотя 
знаю, что ей 
названивают 
поклонники.

При этих сло-
вах Ева немно-
го засмущалась и 
покраснела. Дочь 
Григория Лепса сей-
час учится на факультете 
международной журнали-
стики в МГИМО и поет в 
группе Cosmos Girls, кото-
рую раскручивает звезд-
ный папа. А значит, успех 
девушкам обеспечен!

Еще одна представи-
тельница музыкальной 
семьи - 18-летняя Анна 
Мазаева. Ее папа - лидер 
группы «Моральный ко-
декс» - тоже пришел под-
держать свою наследницу. 
Хоть и признался, что за 
подготовку к балу отве-
чала исключительно его 
жена, а за нарядом мать 
и дочь даже ездили в Па-
риж. Анна, которая хочет 
заниматься музыкой, но 
пока учится графическо-
му дизайну в Британской 
высшей школе дизайна, на 
балу немного волновалась: 
ее беспокоил длинный 
подол, девушка боялась 
оступиться и упасть. Но, к 
счастью, все обошлось без 
внештатных ситуаций.

Пожалуй, самая большая 
группа поддержки была у 
старшей дочери Владими-
ра Кристовского, 18-летней 
Ясмин. Вместе с девушкой 

на торже-
ственном ме-

роприятии была ее мама 
Валерия Римская и млад-
шие сестры Станислава, 
Мия и Ума. А папа в этот 
вечер не смог присутство-
вать - уехал на гастроли. 
Ясмин изначально тоже 
интересовалась музыкой и 
сразу после школы почти 
год проработала админи-
стратором у певицы Елки. 
А теперь девушка собира-
ется расстаться с папиной 
стезей, в ее планах - сде-
лать карьеру в модельном 
бизнесе.

17-летняя Мария Кон-
чаловская на балу была 
вместе с мамой Любовью 
Толкалиной и папой Его-
ром Кончаловским. Хотя 
супруги несколько лет 
назад расстались, они су-
мели сохранить дружеские 
отношения.

Сама Мария пока еще 
учится в школе, а после 
окончания мечтает стать 
режиссером-мультиплика-
тором, настолько сильно 
увлечена анимацией, в том 
числе японской.

Повышенное внимание 
публики было привлечено 

и к дочери олимпийского 
чемпиона Александра Ка-
релина - 18-летней Васили-

се. Девушка долгое время 
занималась художествен-
ной гимнастикой, а сей-
час оставила спорт. Она 
учится в МГИМО, а в 
свободное время увле-
кается фотографией.

Ну а 16-летняя Поли-
на Дунаевская буквально 

живет музыкой. Прав-
да, не той, которую 

пишет ее знаме-
нитый отец. 

Девушка еще 
учится в 
школе, а на 
первом ме-
сте среди ее 
музыкаль-
ных пред-
п о ч т е н и й 

- рэп. Так что 
папе стоит об 

этом задумать-
ся!
- Вы не пред-

ставляете, насколько 
сегодня для меня волни-
тельный день! - признался 
нам Максим Исаакович. - 
Большая ответственность 
- выступать на балу в каче-
стве дебютантки. Но еще 
большая - быть ее папой!

Валерия Хващевская,
фото Conde Nast Россия

Когда на дне рождения продюсера Леры Тувиной появилась 
Понаровская да еще спела свой нетленный хит «Рябиновые 
бусы», все подумали: артистка возвращается. Но Ирина 
поспешила заверить, что даже не думала о камбеке.

Понаровскую, которой 
давно нет в телеэфире, 
до сих пор хотят видеть 
и даже предлагают ей по 
50-60 тысяч евро за высту-
пление. Однако певица от-
казывается, потому что се-
годня у нее в жизни совсем 
другие приоритеты.

Последние четыре года 
артистка живет в Санкт-
Петербурге. В Москву же 
наведывается лишь затем, 
чтобы проведать сына и 
двух внуков.

- Я только недавно, ког-
да у меня родилась внучка, 
поняла, что такое воспи-
тывать девочку. Я же вы-
растила сына, потом внук 
родился. Всю жизнь расти-
ла мужчин. А сейчас поя-
вилась девочка, - радуется 
Ирина Понаровская.

Впервые ее сын, 34-лет-
ний Энтони, рожденный 

в браке с афроамерикан-
ским джазменом Вейлан-
дом Роддом, стал отцом 
еще в 2014-м. Тогда у него 
родился сын, но об этом 
общественность узнала 
совершенно случайно и 
лишь спустя время. Про-
сто сын Понаровской так 
же избегает публичности 
и не любит афишировать 
свою личную жизнь, как и 
его мать.

А весной этого года пе-
вица во второй раз стала 
бабушкой и сейчас сполна 
этим наслаждается. Ири-
на говорит, что маленькая 
Шарлотта (так назвали 
девочку) стала для нее 
центром Вселенной. И ни-
какие концерты, никакая 
шумиха ей не заменят об-
щения с крохой.

Иван Попельнюхов

возвращаться на сцену

ф

Итальянская эстрада в 

нашей стране всегда была 

в чести. И у артиста этому 

факту есть логичное объ-

яснение.
- Просто у русского на-

рода очень много терпения 

слушать наши песни вот уже 

34 года, - смеется музыкант. 

- Если же говорить серьезно, 

то русские всегда отлича-

лись хорошим вкусом. Ведь 

тут еще со Средневековья 

работали итальянские архи-

текторы, а архитектура - это 

застывшая музыка. Ну и ита-

льянские классические ком-

позиторы у вас, насколько я 

знаю, популярны, а значит, 

есть музыкальная традиция 

и преемственность.
Очередной визит в Москву 

популярного дуэта был при-

урочен к 75-летию Аль Бано 

и 50-летию его творческого 

союза с Роминой Пауэр. И 

итальянский гость признал-

ся, что обожает приезжать 

в Россию, потому что здесь 

каждый раз купается в море 

любви и сильных эмоций.

- Русские очень откры-

тые, дружелюбные, мне 

приятно приезжать сюда 

снова и снова, - улыбается 

Аль Бано. - Ваша душев-

ность и чуткость подкупа-

ют меня каждый раз.
По словам певца, он не 

перестает удивляться стре-

мительным переменам, ко-

торые происходят в нашей 

стране. А пару лет назад даже 

участвовал в съемках про-

граммы о российской столи-

це, которую на итальянском 

телевидении показали во 

время особо напряженной 

ситуации, вызванной введе-

нием антироссийских санк-

ций.
- Я прекрасно ориентиру-

юсь в Москве, мне нравятся 

ритм, здания, я люблю рус-

скую литературу, театр, кино. 

Хотя квартиры тут у меня 

нет, все-таки провожу у вас 

не так много дней, - пояснил 

мэтр итальянской эстрады.
И.П.

Папины дочки 
вышли в свет!
На днях в Колонном зале Дома cоюзов 
прошел традиционный Бал дебютанток. 
12 наследниц громких фамилий блистали 
перед светской публикой. Среди них 
были дочери Григория Лепса, 
Александра Карелина,  Егора Кончаловского 
и Максима Дунаевского.

ет раз 
лее или 
- за-

ист. 
же 

, 

о-
ь и 
Дочь 
а сей-

факультете 
на торж

ственном 

у
живет музы

да, не то
пишет

ниты
Де
уч
ш
п
с
м
н
п

- 
па

этом
ся!
- Вы

ставляете,

под 
а-

», 

-
е-

Леп-
сем 

на 

и к 
чемп
рели

се. 
за
н
ч
у
с
к

на

, 
з

Егор Кончаловский, 
Максим Дунаевский 
и Александр Карелин 
гордятся своими 
дочерьми

Анна Мазаева учится в Британской школе дизайна
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Понаровская не хочет

Аль Бано объяснил 
любовь к России
Аль Бано и Ромина Пауэр в последние годы зачастили 
в нашу страну. Кажется, даже в 1980-х, когда дуэт был 
на пике славы, их в России ждали и любили не меньше.
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1. Неделя 
воспитания

Михаила постоянно 
мучают вопросом: а ка-
ково это быть сыном 
Олега Ефремова? И он 
не знает, что ответить. 
На ум приходит только 
одна история. Как рас-
сказывает актер, впер-
вые выпил он в 13 на 
съемках фильма «Когда 
я стану великаном», где 
сыграл главную роль. 
Там вообще образова-
лась веселая компания: 
портвейн, а иногда даже 
коньяк лились рекой. 
Однажды Миша пере-
борщил, напился до по-
росячьего визга, и отец 
решил поиграть в стро-
гость - неделю с ним не 
разговаривал. Потом 
понял, что этим ничего 
не изменит. И с тех пор 
не было ни одной ссоры 
и размолвки. Даже ког-
да Михаил работал во 
МХАТе...

2. «И ни копейки 
не взяла!»

Опять же по расска-
зам Ефремова, невин-
ности он лишился там 
же, на съемках фильма 
«Когда я стану велика-
ном». Снимали в Ялте. 
В гостинице, где жили 
актеры, постоянно тусо-
вались дамочки легкого 
поведения. И одна из них 
совратила юного арти-
ста. Причем, как хваста-
ется Михаил, даже денег 
с него не взяла!

3. Валютные 
операции

Оказывается, 
в ранней моло-
дости Михаил 
приторговы-
вал валютой. 
У гостиницы 
« К о с м о с » 
доллары он 
покупал у 
одних ино-
странцев 
задешево, а 
продавал по-
лякам и югос-
лавам задорого. 
Мало того, если 
бы случился обыск, 
будущего артиста не 
могли бы взять с по-
личным. У него было 
все продумано. Валю-
ту он прятал в лифте 
- нашел там выемку, 
которую можно было 
открыть с помощью 
крестовой отвертки. Но 
о столь ненадежном по-
ведении Михаила все же 
доложили знаменито-
му отцу. Так Ефремов-
младший оказался в ар-
мии.

4. Пролетел мимо 
славы

Режиссер Светлана 
Дружинина звала Миха-
ила в свой фильм «Гар-
демарины, вперед!». Он 
должен был сыграть 
одну из главных ролей. 
Но отказался из-за за-
нятости в театре. В ито-
ге роль досталась Вла-
димиру Шевелькову. 
А Ефремову осталось 
лишь кусать локти - 
фильм-то стал безумно 
популярным!

5. Стрессы 
и комплексы
«А кто не пьет?» - 

Михаил Ефремов, как и 
персонаж фильма «По-
кровские ворота», со-
всем не отрицает своей 
пагубной привычки. Да 
и как-то глупо спорить 
с очевидным. Пару лет 
назад все обсуждали ви-
деозапись с одного из ки-
нофестивалей, где Ми-
хаил Олегович вел себя, 
мягко говоря, странно. 
А чего стоит недавний 
скандал в самарском те-
атре, когда заслуженный 
артист прямо со сцены 
вступил в не самую нор-

мативную перебранку 
со зрителями. «Алко-
голь, безусловно, снима-
ет стрессы и комплек-
сы, но, как видите, этой 
панацеей легко можно 
увлечься, - рассуждает о 
своей пламенной стра-
сти актер. - А вообще я 
столько на эту тему го-
ворил, что мне уже впо-
ру книгу выпускать!»

6. Покаянная 
история

В интернете долгое 
время ходила байка 
Стаса Садальского о 
том, что якобы Еф-
ремов в состоянии 
подпития сказал пре-
зиденту Владимиру 
Путину: «Покайтесь!» 
Пришлось актеру рас-
сказывать, как было 
на самом деле. «У Ни-
киты Сергеевича был 
юбилей. Мы сидели с 
Петренко, Стояновым 
и Гармашем. Приехал 
президент. Действи-
тельно, к нему кинулся 
народ. И я сказал, что 
было бы клево к нему 
на коленях подъехать 
и сказать: «Владимир 
Владимирович, покай-
тесь, и мне, пожалуйста, 
три га на Рублевке и пя-
тикомнатную на Твер-
ской!» Про три га и 
пятикомнатную все за-
были, запомнили толь-
ко «покайтесь». Я ду-

маю, что это 
Гармаш и 
Стоянов: 
они рас-
простра-

нители в 
основном всех 
наиболее ду-

рацких историй 
про меня».

7. Серьезный 
гвоздь

От Ефремова 
не дождаться рас-

суждений о высокой 
силе искусства и своем 
месте в нем. Про себя 
он говорит коротко: 
профессионал. «Что бу-
дет, если плотник нач-
нет рассуждать: «Поче-
му я должен забивать 
этот гвоздь?! Я хочу 
серьезный гвоздь, на-
стоящий!..» Так же и ак-
тер. Мне предлагают - я 
играю. Мне, между про-
чим, еще и четверых 
детей надо кормить...» 
Кстати, свое 55-летие 
Ефремов будет встре-
чать на сцене. 9 ноября 
он сыграет в спектакле 
«Чапаев и Пустота» по 
роману Пелевина...

Три концерта в Москве, на которые было продано 
более 20 тысяч билетов, пришлось отменить 
из-за экстренной госпитализации артистки. 

Для Светланы это фантастические убытки. Как 
говорят, форс-мажор стоил ей 10 миллионов 

рублей.
Прямо с репетиции 

своего нового шоу 
Светлана Лобода была 
экстренно госпитали-
зирована с подозрением 
на обструкцию почки. 
Во время исполнения 
сложного танцеваль-
ного номера она вдруг 
почувствовала резкую 
боль в спине и поте-
ряла сознание. Врачи 
сделали все возможное 
для стабилизации со-
стояния артистки, но 
потребовалась срочная 
операция. Концерты 
пришлось отменить, 
хотя вложено в них 
было (аренда зала, при-

езд коллектива из Кие-
ва и так далее) около 10 
миллионов рублей.

- Плачу от боли и 
обиды, - призналась 
Лобода сразу после 
того, как отошла от 
наркоза. - Все, что со 
мной произошло за по-
следние дни, причини-
ло много боли и разру-
шило мои планы. Я так 
ждала этих концертов. 
Последние полгода мы 
круглосуточно готови-
ли наше шоу. Я хотела 
порадовать зрителей, 
удивить, вдохновить, 
отдать им все, что на-
копилось во мне, - всю 

мою любовь, все мои 
песни! Но жизнь не-
предсказуема.

Находясь на боль-
ничной койке, певица 
очень четко осознала 
древнюю мудрость о 
том, что человек пред-
полагает, а бог распо-
лагает. Все ее грандиоз-
ные планы пошли под 
откос.

- Беда всегда при-
ходит неожиданно и 
меняет все, - едва ли не 
плачет артистка. - Ма-
ленький камушек стал 
краеугольным. Мне 
потребовалась срочная 
операция. Врачи дали 
три минуты для при-
нятия решения. У меня 
не было выбора... Пока 
сложно поверить в про-
исходящее. Но я фата-
лист, а значит, все так, 
как должно быть.

В больничной пала-
те артистка провела в 
общей сложности семь 
дней. Ну а при выписке 
ее встретил лидер груп-
пы Rammstein Тилль 
Линдеманн, которого 
часто называют отцом 
второго ребенка Ло-
боды. 10 ноября после 
двухнедельного пере-
рыва певица продол-
жит гастрольный тур 
- у нее запланировано 
семь концертов в Гер-
мании.

И.П.

Со дня смерти Николая 
Караченцова минуло 

девять дней. Близкие 
легендарного актера 

рассказали о том, как 
они боролись за его 

жизнь.
В сентябре 2017 года 

стало известно, что у 
Караченцова рак лег-
кого. Причем вскры-
лось это после второй 
автоаварии, в которую 
угодил артист.

- Папа тогда отделал-
ся ссадинами, ничего 
серьезно не повредил. 
Но, скажу вам честно, 
благодарю бога за ту 
аварию, потому что в 
больнице, куда достави-
ли отца, врачи выявили 
у него онкологию. Не 
будь той аварии, опу-
холь бы росла и мы ни-
чего бы о ней не знали, 
- рассказывает сын ак-
тера Андрей.

Впрочем, несколько 
сеансов химиотерапии 
и поездка в израиль-
скую клинику не дали 
ощутимых результа-
тов. На хирургическое 
вмешательство специа-
листы из Тель-Авива не 
решились из-за слабо-
го состояния здоровья 
актера. Опухоль оказа-
лась неоперабельной.

- В начале года нам 
удалось уменьшить 
опухоль. А чтобы 

полностью убить за-
разу, нам посоветовали 
поехать в Тель-Авив. 
Мы прошли там курс 
лучевой терапии в на-
дежде «засушить» зло-
качественное образо-
вание, затем вернулись 
в Москву и обратились 
к российским специ-
алистам, - говорит вдо-
ва артиста Людмила 
Поргина.

- Знающие люди по-
советовали нам обра-
титься к онкологу, ко-
торого считают богом, 
- продолжает невестка 
Николая Петровича 
Ирина. - Правда, оче-
редь к нему расписана 
на год вперед, в чем мы 
убедились, когда впер-
вые приехали в клини-
ку: желающие попасть 
на прием чуть ли не но-
чевали под кабинетом. 
В Департаменте здра-

воохранения нас пред-
упредили, что у этого 
онколога очень тяже-
лый характер, поэтому 
принять нас его попро-
сят, но дальше должны 
действовать мы сами.

Слухи о характере 
врача оказались не-
сколько преувеличен-
ными. Хотя принял он 
Караченцовых пона-
чалу не слишком при-
ветливо.

- Он крикнул на нас, 
узнав, что не принес-
ли диск со снимками, 
а драгоценное время, 
когда можно было бы 
начать лечение меж 
тем уходит, - вспомина-
ет Ирина.

Однако именно это-
му врачу семья обязана 
тем, что Николай Ка-
раченцов не лежал, не 
корчился от болей, а 
вел нормальную жизнь 
- ходил в театр, ездил 
на Афон, в Турцию и 
Петербург. Да и вооб-
ще, как говорят близ-
кие актера, доктор стал 
для них практически 
членом семьи. На похо-
ронах он на правах род-
ственника сидел рядом 
со вдовой и внуками 
Николая Петровича...

Иван Попельнюхов

Семь историй о Ефремове
10 ноября не только была учреждена милиция и умер Брежнев. 
В этот день родился актер Михаил Ефремов. И было это 55 лет назад. 
Талантливый, скандальный, откровенный, эмоциональный... 
Все это Михаил Олегович совмещает в себе. За то мы его и любим.

 
Ксения Позднякова

Лободе 
в 10 миллионов

«Он лечился у врача, 
которого считают богом»

P
ER

S
O

N
A 

S
TA

R
S

FO
TO

D
O

M
.R

U

Болезнь обошлась

И
Н

С
ТА

ГР
АМ



23ИНФОРМАЦИЯ ДЛЯ ВСЕХ46(1298) 
6 ноября 2018 года
www.mirnov.ru



24 ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ 46(1298) 
6 ноября 2018 года
www.mirnov.ru

Джудит Кампизи предста-
вила результаты первых ис-
следований волшебных табле-
ток - эксперименты на людях 
начались в июле в Калифор-
нии. Найдены эти таблетки 
были совершенно случайно. 
Врачами было замечено, что 
лекарства от рака из катего-
рии сенолитических препа-
ратов позволяют пациентам 
заодно и омолаживаться: у по-
жилых зарастали лысины, ис-
чезала седина и так далее.

Тогда сенолитические пре-
параты решили попробовать 
не по их прямому назначе-
нию (лекарство от рака), а 
посмотреть, насколько они 
омолаживают организм и по-
зволяют пожилым пациен-
там продлить годы активной 
жизни.

Джудит Кампизи сразу 
оговаривается: о продлении 
жизни человека как биоло-
гического вида речи не идет, 
предел человеческой жизни 
ограничен 115 годами. И сде-
лать с этим ничего нельзя, 
потому как все предыдущие 
эксперименты с продлением 
жизни с использованием са-
мых разных препаратов пока 
не дали результата в отноше-
нии млекопитающих.

Продлить жизнь до сегод-
няшнего дня удавалось лишь 
низшим представителям жи-
вотного мира: так, подопыт-
ные черви стали жить в 10 раз 
дольше, а вот мышам увели-
чить продолжительность жиз-
ни удалось лишь на 20%.

По словам Джудит Кампи-
зи, хотя максимальный срок 
жизни гомо сапиенс благодаря 
таблеткам от старости не уве-
личится, средняя продолжи-
тельность жизни в популяции 
вырастет весьма значительно: 
люди будут жить 90-115 лет, 
причем умирать они будут 
здоровыми.

Смерть любого организма 
генетически запрограммиро-
вана, но механизм, включаю-
щий окончание жизни, пока 
неизвестен. Чего не скажешь 
о механизме старения: амери-
канский биолог утверждает, 

что он как раз известен. А раз 
так, то его можно отключить.

Надо сказать, что сенолити-
ческие препараты, несмотря 
на отсутствие необходимых 
испытаний, уже несколько лет 
рекламируются как таблетки 
от старости: в России, напри-
мер, один из препаратов стоит 
196 тыс. рублей (одна пачка на 
один месяц, а курсов надо не-
сколько).

Надежда Соловьева, ди-
ректор Научного центра спе-
циализированной медицины, 
считает американскую сенса-
цию пустышкой: «В научном 
мире то и дело возникают по-
добные сенсации, например, 
было замечено, что лекарство 
от диабета метформин улуч-
шает углеводный обмен и, 
как следствие, омолаживает 
организм. Больных с диабе-
том в мире очень много, был 
накоплен огромный опыт, ка-
залось, таблетка от старости 
уже изобретена! Но в итоге 
применение метформина как 
омолаживающего препарата 

не пошло дальше использо-
вания женщинами во время 
постменопаузы».

Аналогичная судьба, по 
мнению Надежды Соловье-
вой, ждет и новую американ-
скую «сенсацию»: «Чтобы 
запустить такой препарат 
в производство именно как 
омолаживающий, надо 
провести целый ряд клини-
ческих исследований. Но 
ни один препарат от старо-
сти до сегодняшнего дня 
не смог пройти даже пер-
вую стадию испытаний 
- исследования на доброволь-
цах не позволяли получить 
достоверных данных, чтобы 
перейти на следующий этап 
клинических испытаний».

Надежда Соловьева напо-
минает всем доверчивым по-
купателям: ни одного офици-
ально зарегистрированного 
лекарства для омоложения 
сегодня не существует!

С сенолитическими пре-
паратами на данный момент 
тоже больше вопросов, чем 

ответов. Так, американские 
ученые ссылаются на то, что 
таблетка от старости не бу-
дет продлять репродуктивных 
функций организма, и потому 
появление таких таблеток не 
угрожает планете перенаселе-
нием.

«Неясно, если человек до 
90 лет будет бегать и прыгать, 
то почему он не сможет иметь 
детей?» - задается вопросом 
Надежда Соловьева.

Один из самых злобод-
невных вопросов вечной 
молодости - цена, которую 
придется заплатить. В свое 
время сенсацией стали ство-
ловые клетки, которые долж-
ны были запускать механизм 
деления клеток, за счет этого 
омолаживая организм.

Стволовые клетки в итоге 
так и не смогли пройти все 
необходимые испытания, 
чтобы стать легальными пре-
паратами для вечной моло-
дости. Тем не менее это не 
помешало им найти широкое 
применение в платной меди-
цине.

Итог оказался плачевен: 
вскоре выяснилось, что ис-
пользование стволовых кле-
ток ведет к развитию рако-
вых заболеваний.

По замыслу американских 
ученых, новые сенолитиче-
ские препараты позволят 
избежать рака, ведь изна-
чально они были изобрете-
ны именно как средство для 
борьбы с онкологией.

Но, увы, в борьбе челове-
ка со старостью побеждает 
пока последняя: те же се-
нолитики, являясь мощным 
средством химиотерапии, 
вызывают серьезные побоч-
ные эффекты.

Больные раком, прини-
мающие эти препараты, жа-
луются на высокую темпе-
ратуру, ломоту в суставах, 
лихорадку и плохое состоя-
ние.

Так что цена за вечную 
молодость, даже если она 
и наступит благодаря сено-
литикам, может оказаться 
слишком высокой.

По словам врачей, даже при помощи МРТ и КТ 
очень сложно диагностировать рак мозга у детей. 

А вот родители вполне могут это сделать 
самостоятельно в домашних условиях.

Ежегодно в России раком 
мозга заболевают 1,2 тысячи 
детей. У кого из детей эта бо-
лезнь может возникнуть хоть 
завтра, а у кого ее не будет 
точно?

«Причина возникновения 
опухоли мозга до сих пор не 
установлена», - говорит про-
фессор Российского научного 
центра рентгенорадиологии 
Ольга Желудкова.

Причем распознать опу-
холь головного мозга у взрос-
лого проще, чем у ребенка: 
мозг малыша еще пластичен, 
он сжимается под давлением 

опухоли, и поэтому симптомы 
проявляются не сразу.

Обнаружить новообразо-
вание при помощи аппарату-
ры тоже возможно не всегда. 
«Если мы говорим о скрининге 
мозга, то речь может идти о 
том, что вреда от диагности-
ки, особенно от современной, 
бывает зачастую больше, чем 
пользы. Эта диагностика вклю-
чает в себя очень сложные ме-
тоды визуализации - КТ, МРТ, в 
итоге мы что-то находим, что 
не поддается объяснению, и 
жить дальше с этим мы уже не 
можем!» - считает основатель 

клиники амбулаторной онко-
логии и гематологии Михаил 
Ласков. По словам врачей, са-
мый надежный инструмент 
диагностики - это вниматель-
ность родителей.

Итак, какие признаки не-
здоровья вашего ребенка мо-
гут «намекать» на рак мозга?

1. Тошнота и рвота. «Ко-
нечно, всех детей, которых 
затошнило, не стоит вести на 
МРТ, а вот если тошнота по 
утрам, да еще и в сочетании 
с головной болью, то тут уже 
можно заподозрить опухоль», 
- говорит главный детский 
нейрохирург Министерства 
здравоохранения РФ, заведу-
ющий первым детским отде-
лением Центра нейрохирур-
гии им. Н.Н. Бурденко Сергей 
Горелышев.

2. Отставание в росте. Ребе-
нок стоит дальше всех на ли-
нейке на физкультуре, никому 
и в голову не придет заподо-
зрить опухоль мозга! А зря.

Что делать, если у ребенка 
все-таки нашли это опасное 
заболевание? Первым делом 
не отчаиваться - выживае-
мость детей с раком мозга се-
годня очень высока.

Во-вторых, не стоит отка-
зываться от операции, как это 
делают до сих пор некоторые 
родители: смертность детей во 
время и после операции прак-
тически равна нулю. «Мно-
гие до сих пор считают, что 
это страшная, болезненная 
и опасная операция, которая 
может привести к тяжелым 

неврологическим последстви-
ям, однако это не так. Сегодня 
нейрохирургия развита на-
столько, что риски, связанные 
с вмешательством хирурга, 
минимальны», - заявляет Оль-
га Желудкова.

И, в-третьих, не надо бе-
жать на лечение за границу 
- у нас лечат совершенно бес-
платно:

«Когда наши больные дети 
с медуллобластомой приез-
жали в Германию, им там го-
ворили: «Зачем вы приехали? 
В России проводят такое же 
лечение», - продолжает Оль-
га Желудкова. - Это действи-
тельно так: сегодня для лече-
ния большинства опухолей 
центральной нервной систе-
мы мы применяем те же ме-
тодики, что и наши коллеги в 
зарубежных клиниках. Не от-
личается лечение, и результат 
не отличается».

Наконец-то изобрели 
таблетку от старости?

На днях американский биолог, профессор 
Института исследований старения Джудит 
Кампизи сообщила журналистам, 
что открыт секрет вечной молодости: 
отныне при помощи специальных 
таблеток оставаться молодым 
можно будет до 90-115 лет. 
Однако российские ученые 
относятся к открытию 
американских коллег 
с большим скепсисом.
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СПРАВКА
Сенолитики - препараты для уничтожения старых (се-несцентных) клеток. С воз-растом иммунная система организма перестает справ-ляться с уничтожением таких клеток, и они накапливаются. Это ведет к старению орга-низма в целом. Идея амери-канских ученых заключается в том, чтобы уничтожать старые клетки и таким образом осво-бождать место для деления новых.
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Как распознать болезни мозга у детей

Подготовила Аделаида Сигида
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Китайцы знали все 
военные секреты США

Мы уже рассказывали о 
журналистском расследова-
нии, проведенном Bloomberg. 
Тогда обнаружилось, что 
шпионские чипы устанав-
ливались субподрядчиками 
американских компаний пря-
мо в процессе производства 
системных плат на китайских 
фабриках (а ЦРУ обычно 
ставит свои вкладки на эта-
пе пересылки продукции за-
казчику). На сегодня в Китае 
ведется сборка 75% произ-
водимых в мире мобильных 
телефонов и 90% компью-
теров. Таким образом, к сере-
дине текущего десятилетия в 
области электроники США 
оказались в критической за-
висимости от китайской про-
изводственной базы.

Закладка микрочипа про-
водилась оперативниками из 
специального подразделе-
ния китайской армии. Про-
никновение происходило 
через продукцию компании 
Supermicro, под ударом ока-
зались 30 американских ком-
паний, один крупный банк 
и государственные подряд-
чики. Важным заказчиком 
Supermicro была Apple, она 
собиралась заказать у нее 30 
тыс. серверов для своей гло-
бальной сети, однако источ-
ник из компании сообщил 
Bloomberg, что «яблочники» 
в ходе проверки оборудо-
вания сумели найти китай-
скую закладку и контракт 
был разорван без разъясне-
ния причин. Apple постара-
лась не портить отношения 
с Китаем, являющимся ее 
ключевым партнером, и до 
сих пор скрывает этот факт. 
Американские электрон-
ные компании полностью 
полагаются на китайскую 
производственную базу и ки-
тайский рынок, поэтому вся-
чески опровергают сведения 
о шпионских вкладках.

Госбезопасность 
в обмен... на прибыль!

Это расследование нача-
лось еще при правлении Ба-
рака Обамы, и его секретно 
продолжила администрация 
Дональда Трампа. В 2015 
году компания Amazon пред-

приняла негласную провер-
ку Elemental Technologies 
перед ее покупкой. Про-
граммное обеспечение ком-
пании позволяло обрабаты-
вать массивные видеофайлы 
и форматировать их для раз-

личных устройств. Тогда-то 
нанятые для технического 
аудита эксперты и обратили 
внимание на производимые 
компанией серверы ценой 
по 100 тыс. долларов, кото-
рые обеспечивали сжатие 
видеоматериалов.

Эти серверы собира-
ла компания из Сан-Хосе 
Supermicro, явля-
ющаяся одним из 
крупнейших постав-
щиков материнских 
плат. Несколько сер-
веров от Supermicro 
были отправлены 
на изучение канад-
ской фирме по компью-
терной безопасности. Вот 
ее-то специалисты и нашли 
шпионскую вкладку в виде 
крохотного микрочипа. Об 
этом были извещены власти 
США.

Находка вызвала панику 
в американском разведыва-
тельном сообществе, поль-
зовавшемся оборудованием 
с этими шпионскими чипа-
ми. Они находились в серве-
рах информационных цен-
тров министерства обороны 
и даже в подразделении ЦРУ, 
управлявшем запусками 
беспилотников. Китайцы 
проникли в серверы на бое-
вых американских кораблях. 
Флот США оказался у Пе-
кина как на ладони.

Не менее 17 источников на 
условиях анонимности под-
твердили Bloomberg факт 
китайских манипуляций с 
продукцией Supermicro. Та-
ким образом, китайский 
чип «участвовал» в важней-
ших операциях американ-
ской разведки, в секретных 
видео конференциях руко-
водства ЦРУ. Китайцы ста-

ли обладателями огромного 
массива развединформации.

Поразительно, но никто 
из людей, отвечавших за го-
сударственную безопасность, 
своевременно не изучил дея-
тельность поставщика ком-
понентов серверов.

Интересно, почему амери-
канских контрразведчиков 
не насторожило то обстоя-
тельство, что главный про-
дукт компании - материнские 
системные платы - почти 
полностью производится под-
рядчиками в Китае? Почему 
большая часть рабочей силы 
компании в Сан-Хосе - это 
выходцы из Тайваня и КНР?

ФБР рассматривает веро-
ятность, что китайские шпи-
оны были внедрены в компа-
нию на разных уровнях, что 
обеспечивало лучший кон-
троль за кибератаками.

Кстати, не исключено, что 
китайские закладки, охотя-

щиеся за высокими техноло-
гиями и передовыми военны-
ми разработками, выполняют 
свое задание и в серверах, ра-
ботающих в России.

«Китайский шпион» 
Барак Обама

В 2014 году разведка изве-
стила Белый дом о том, что 
китайские военные готовятся 
внедрить свои чипы в платы 
Supermicro, предназначенные 
для американских компаний. 
Однако администрация Ба-
рака Обамы отказалась на-
носить удар по крупнейшему 
американскому производи-
телю компьютерного обору-
дования. Было решено лишь 
отслеживать ситуацию.

А затем в мае 2015 года 
Apple нашла чипы и в своих 
серверах от Supermicro. Из-за 
них возникала странная ак-
тивность Сети, об этом поста-
вили в известность ФБР, од-
нако компания не допустила 
агентов к своему оборудова-
нию и скрыла этот инцидент 
от общественности. Это же 
она продолжает делать и сей-

час, опровергая сообщения о 
китайских микрочипах.

Изъятые чипы, заложен-
ные в системные платы, пред-
стали довольно занятными ве-
щицами, они были мастерски 
замаскированы под обычные 
элементы системной платы. 
Американцы собрали их це-
лую коллекцию. Они имеют 
разные цвета и размеры в со-
ответствии с предназначением 
серверов, в которые заклады-
вались. Чипы обеспечивали 
доступ к защищенным сетям. 
Эти крохотные устройства 
могли произвести катастро-
фический эффект, вставляя 
свои коды. Они открывали 
любую «дверь». Были най-
дены тончайшие шпионские 
микрочипы нового поколе-
ния, они встраивались между 
слоями фиберглассовой осно-
вы, к которой подсоединялись 
другие компоненты платы. 
Эти чипы размером меньше 

кончика отточенного 
карандаша.

Источник из Amazon 
сообщил, что специали-
сты компании сейчас 
начали следить за дея-
тельностью шпионских 
чипов в своем оборудо-

вании. Пока те не приступали 
к изъятию информации. Есть 
две версии - или хакеры пока 
берегут эти чипы, чтобы ак-
тивировать их в нужное время, 
или же они уже внедрились в 
другие части компьютерного 
оборудования.

Apple поспешно, за две не-
дели, избавилась от серверов 
Supermicro в своих инфор-
мационных центрах и полно-
стью разорвала отношения с 
этой компанией.

Американцы признают, что 
еще не сталкивались со столь 
высокими шпионскими тех-
нологиями. Разведка США 
пошла по следу этих микро-

чипов, чтобы опреде-
лить их источник. Это 

была уникальная операция, 
когда пришлось задейство-
вать всю сеть разведки с пере-
хватами сообщений и прослу-
шиванием телефонов, были 
задействованы информаторы 
в КНР и на Тайване. В итоге 
они вышли на четыре китай-
ские субподрядные фабрики, 
которые уже несколько лет 
производят системные платы 
для Supermicro.

Агенты ЦРУ и ФБР уста-
новили слежку за контакта-
ми китайских официальных 
лиц с производителями плат 
и посредниками. В некото-
рых случаях менеджеры фа-
брик встречались с людьми, 
представлявшимися сотруд-
никами Supermicro, или пред-
ставителями правительства. 
Они запрашивали изменение 
первоначального дизайна ма-
теринских плат. Если менед-
жеры не соглашались, то им 
угрожали инспекциями и за-
крытием предприятий. Когда 
сделка заключалась, на фа-
брику доставлялись шпион-
ские микрочипы. Это было 
работой спецподразделения 
китайской армии, специали-
зировавшегося на внедрении 
в компьютерную аппаратуру.

Сегодня Запад расплачи-
вается за принятое несколько 
десятков лет назад решение 
перевести производство пере-
довой продукции в Юго-Вос-
точную Азию. Крупнейшие 
американские технологиче-
ские компании последовали 
этому призыву, воспользовав-
шись низкими затратами на 
производство в Китае. В 1992 
году Apple закрыла свою но-
вейшую фабрику системных 
плат в Калифорнии, это сде-
лали и другие компании, хотя 
их и предупреждали, что Ки-
тай не удовлетворится лишь 
ролью всемирной фабрики и 
внедрит на предприятия свою 
агентуру.

Американские власти, 
оказавшись перед лицом 
разгромного скандала, по-
старались действовать 
по-тихому, без публичных 
обвинений. Они конфиден-
циально обратились к клиен-
там Supermicro c простым и 
ясным посланием: «Оборудо-
ванию Supermicro нельзя до-
верять, избавляйтесь от этого 
дерьма». Но только самые 
богатые и мощные компании 
могут по-тихому отказаться 
от опасного оборудования 
Supermicro. При этом мало 
кто осмеливается хотя бы 
бросить тень на Китай.

Николай Иванов

Киберконтроль над АМЕРИКОЙ - 
главная цель КИТАЯ?

Шпионские микрочипы Китая 
были внедрены во всевоз-
можные электронные устрой-
ства западного мира.

«МН» уже рассказывал о потугах Китая взять под контроль важнейшие 
сферы жизнедеятельности США. Оружие контроля - компьютерные 

суперсети, киберсистемы. Наш автор провел дополнительное 
расследование по данной теме, и раскрылись удивительные подробности 

современных кибервойн, грозящих человечеству не хуже атомных.

СПРАВКА
Supermicro была основана тай-
ваньским инженером Чарль-
зом Ляном и его женой в 1993 
году. Cейчас компания с обо-
ротом в несколько миллиардов 
долларов имеет предприятия 
по всему миру. Supermicro по-
ставляет компьютерное «желе-
зо» 900 заказчикам в 100 стра-
нах мира.
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На сегодня 
в Китае 

ведется сборка 
75% производимых 

в мире мобильных 
телефонов 

и 90% компьютеров.
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Надо признать, что братья наши меньшие не всегда ведут себя 
по-братски. Увы, для очень многих Homo sapiens встреча с 
ними завершилась летальным исходом.

Думаю, не ошибусь, 
если скажу, что для боль-
шинства из нас самым 

ужасным творени-
ем природы на 
свете являет-

ся акула. Но цифры говорят о 
другом. Согласно 

официальным 
сведениям, чис-

ло нападений акул за 
2016 год является одним из 

самых массовых за послед-
ние 50 лет. Зафиксирован 
161 случай атак этих хищ-
ников, и только 13 из них 

стали смертельными.

Но вот парадокс! Казалось 
бы, прямой противоположно-
стью акулам должны стать до-
машние собаки, первые друзья 
человека, по праву заслужив-
шие наши любовь и доверие. И 
все же порядка 180-190 человек 
ежегодно гибнут от их агрессии. 
А если прибавить сюда коли-
чество умерших от бешенства 
после собачьего укуса, то пе-
чальные цифры увеличатся в 
десятки раз.

Даже царь зверей лев со 
своими 100 ежегодными жерт-
вами выглядит скромнее. Вро-
вень с ним идет слон. Крайне 

опасными 
ж и в о т н ы м и 

являются африкан-
ский буйвол (200 жертв) и 
бегемот (500). Самый же крово-
жадный из крупных хищников - 
это крокодил. Каждый год в его 
пасть попадают и не возвраща-
ются до 1000 несчастных.

Если брать всю земную фау-
ну в целом, то нет никого, кто бы 
был смертоноснее такой, каза-
лось бы, незначительной мело-
чи, как комар. Этот вредитель 
распространяет малярию по 
всей планете с ужасающей ско-
ростью, и результаты этого тоже 
ужасают. Например, в 2014 году 
этот комар-убийца заразил ма-
лярией 200 миллионов человек, 
из которых 725 тысяч выжить не 
смогли.

Недавно планета отметила Всемирный день защиты животных. 

Между тем многие из этих пушистиков и симпатяг, которых мы пытаемся 

защитить, являются прирожденными убийцами, 

от которых порой нужно защищать 
уже самого человека.

оп

Обезьяны способны организовать в лесу самые настоящие массовые беспорядки.
Невероятно жестокие и 

изощренные межгруппо-
вые конфликты чаще всего 
возникают у африканских 
шимпанзе, относящихся к 
разным сообществам. При-
чем обезьяны, обитающие в 
относительно сухих и голод-
ных районах Африки, себе 
подобных не убивают, чего 
не скажешь о тех, кто живет 
в тропических лесах, где в 

обезьяньих междоусоби-
цах ежегодно погибают 
до полутора процентов 
особей.

Обезьяны регулярно 
совершают вылазки на 
чужие территории, на-
падая на одиноких при-
матов, однако нередки и 
межгрупповые стычки, 
когда отряды атакую-
щих могут включать до 
30 самцов. Агрессоры, 
как правило, обладают 
значительным числен-
ным перевесом. При 
этом обезьян нельзя 
назвать отчаянными 
храбрецами. Специали-

сты изучили более 150 мас-
совых убийств шимпанзе в 
межгрупповых конфликтах 
и выяснили, что только одна 
из всех наблюдавшихся атак 
началась при равных силах 
нападающих и обороняю-
щихся. Практически всегда 
агрессоров было в несколько 
раз больше.

Примечательно, что при 
подготовке к очередной 
агрессии обезьяны становят-
ся более внимательными и 
дружелюбными по отноше-
нию друг к другу, и это очень 
напоминает поведение сол-
дат-людей перед боем.

А самым известным стал 
конфликт среди шимпан-
зе из национального парка 
Гомбе-Стрим в Танзании, слу-
чившийся в середине 1970-х 
годов. Конкурентная борьба 
доминантных самцов разде-
лила тогда шимпанзе на две 
враждебные группировки. 
Война между ними длилась 
целых четыре года и завер-
шилась полным истреблени-
ем одной из них.

Подготовил Валерий Мальчев

Шимпанзе и бои 
без правил
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Схватки не на жизнь, 
а на смерть
Муравьи - это не только отважные и жестокие воины, но и отъявленные 
мародеры. По этим качествам они могут сравниться только с людьми.

Эти насекомые твердо усво-

или дарвиновское «выживает 

сильнейший» и свято придер-

живаются этого принципа, 

особенно когда их колонии 

расположены рядом на одной 

небольшой территории.
Одни из самых жестоких - 

это кочевые муравьи, а именно 

подсемейство Ecitoninae, оби-

тающее в лесах Нового Света. 

Они не имеют собственных 

гнезд и поэтому постоянно ми-

грируют с места на место.

Испокон веков они напада-

ют на многомиллионные ко-

лонии своих непримиримых 

врагов - муравьев-листорезов. 

В этих битвах кочевые мура-

вьи пытаются проникнуть в 

чужой муравейник, но для это-

го им сначала нужно одержать 

победу в многодневном побо-

ище с солдатами листорезов. 

В таких схватках обе стороны 

несут огромные потери.
Но даже суровым муравьям 

присуще некоторое подобие 

гуманности. Один из их видов, 

Megaponera analis, обитающий 

в тропиках Африки, никогда 

не оставляет своих раненых 

на поле боя. Эвакуации подле-

жат все особи, лишившиеся не 

более трех конечностей, после 

выздоровления их использу-

ют в качестве рабочих. Такое 

поведение позволяет колонии 

повысить уровень выживаемо-

сти до 90 процентов, это в 2-3 

раза больше, чем у муравьев 

других видов.

Безжалостные 
дельфиньи банды

Эти умные и обаятельные морские млекопитающие нравятся 

всем, но в дикой природе они не такие уж ласковые 
и миролюбивые.

Да, дельфины умеют 

общаться друг с другом и 

координировать свои дей-

ствия при коллективной 

охоте на косяки рыб, они 

даже способны рассылать в 

морские просторы развед-

чиков в поисках добычи. 

Как правило, разные груп-

пы этих морских млеко-

питающих поддерживают 

нейтральные отношения 

или даже заключают со-

юзы для совместной са-

мозащиты. Но зачастую 

молодые и сильные самцы 

объединяются в «банды», 

наводя страх на своих со-

племенников.
Обычно это происходит 

в период размножения, ког-

да движимые инстинктом 

животные создают «пре-

ступные группировки» в 

количестве до четырнад-

цати особей и атакуют со-

родичей с целью отбить у 

них самок. И такие стычки 

бывают крайне жестокими.

При этом больше всех 

от «молодежных банд» 

страдают самки и молод-

няк. Специалисты не раз 

фиксировали, как группы 

самцов вполне целена-

правленно преследовали 

одиноких дельфиних и уби-

вали их детенышей. Счита-

ется, что такое поведение 

обусловлено желанием 

уничтожить потомство со-

перника в пользу своего 

собственного, но почему в 

ходе погони часто наблю-

даются убийства взрослых 

самок, объяснить никто не 

может.

Они такие милые...
Пока маленькие

Безж
дельфин

Эти умные и обаятельные морские млекоп

Не брат ты мне...
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В пасть 
под гипнозом
Пока люди спорят, реален 
ли гипноз или это ловкое 
шарлатанство, многие 
животные тысячелетиями 
активно им пользуются.

Например, отличными 
гипнотизерами являются ти-
гры. При виде жертвы это 
животное способно произ-
водить звуки очень низкой 
частоты, которые вводят 
объект охоты в состояние 
полного оцепенения. Есте-
ственно, обездвиженная 
жертва становится легкой 
добычей полосатого хищни-
ка. Такими же способностями 
обладают и другие предста-
вители семейства кошачьих.

Другой разновидностью 
гипноза, которую именуют 
«танцем смерти», владеют 
куницы, хорьки и ласки. Жи-
вотные не гоняются за до-
бычей, а предлагают ей заво-
раживающий танец, полный 
замысловатых па. Жертва 
теряет над собой контроль и 
не пытается спастись, даже 
когда охотник приближается 
к ней вплотную.

Подобным образом мо-
жет вести себя лиса, охо-
тясь на кролика. Ее смер-
тельное представление 
называют танцем «лисьего 
очарования», за которым 
осоловевший кролик спокой-
но наблюдает, совершенно не 
испытывая страха.

А иногда хищник просто 
упорно смотрит в глаза сво-
ей жертве, лишая ее способ-
ности сопротивляться. Этот 
метод может использовать 
горностай при охоте на гры-
зунов и тех же кроликов.

Не все верят в гипнотиче-
ские способности животных, 
но стоит им пристально по-
смотреть в глаза своему до-
машнему котику, как они тут 
же отправляются исполнять 
его желания.

FO
TO

LI
A

FO
TO

LI
A

FO
TO

LI
A

FO
TO

LI
A

FO
TO

LI
A

FO
TO

LI
A



27МИР ЗДОРОВЬЯ46(1298) 
6 ноября 2018 года
www.mirnov.ru

Москвичка Диана С. 
едва сдерживает слезы: 
«В последний год у меня 
сильно повышается ар-
териальное давление, я 
поправилась на 13 кг, и у 
меня выявили сахарный 
диабет второго типа», - 
рассказывает она.

Год назад Диане уда-
лили матку в связи с ми-
омой. Врачи сказали: «У 
тебя уже есть двое детей, 
зачем тебе этот мышеч-
ный мешок?» Кто же 
знал, что последствия 
настолько омрачат ее 
жизнь?

По статистике, свое 
45-летие каждая четвер-
тая россиянка встречает 
без матки. В 80% случа-
ев причиной ее удаления 
оказывается миома. При 
этом в 90% случаев опе-
рации можно было избе-
жать.

Распространенность 
миомы в сегодняшние 
дни просто пугает. По-
думайте только, ее диаг-
ностируют чуть ли не у 
50% россиянок репро-
дуктивного возраста, 
она стала самым частым 
хроническим заболева-
нием среди женщин. А 
исследования, которые 
в течение двух лет наши 
врачи проводили в су-
дебно-медицинских мор-
гах столицы, и вовсе по-
казали, что миома есть 
у 72% погибших росси-
янок репродуктивного 
возраста.

Откуда берется 
миома?

Экология? Непра-
вильное питание? Хро-
нические стрессы? Все 
эти факторы, безуслов-
но, играют роль. Как и 
наличие миомы у мамы 
или сестры, излишнее 
употребление красного 
мяса или дефицит ово-
щей и зелени в рационе, 
воспалительные процес-
сы, аборты и пр. И все же 
самая главная причина в 
другом - женщины стали 
гораздо реже и гораз-
до позже рожать, чем, к 
примеру, еще век назад. 
Например, в 1913 году 
менструации начинались 
у девочек с 16 лет и дли-
лись примерно до 45 лет. 
За это время (то есть в 
течение репродуктивно-
го возраста) у среднеста-
тистической женщины 
тех времен было всего 
40 месячных. Ибо с 16 
лет они рожали, а потом 

кормили одного ребенка 
за другим.

У современной жен-
щины, как рассказывает 
профессор кафедры аку-
шерства и гинекологии 
МГМСУ им. А.И. Ев-
докимова, глава  МОО 
«Общество врачей, зани-
мающихся изучением и 
лечением миомы матки» 
Александр Тихомиров, 
месячные начинаются 
обычно в 12 лет, а на пер-
вые роды она решается 
в среднем в 30. В ито-
ге сплошные холостые 
циклы, в течение кото-
рых матка не выполня-
ет своего природного 
предназначения. Она 
постоянно то уменьша-
ется, то увеличивается в 
размерах, что приводит 
к формированию допол-
нительных клеток, кото-
рые во многих случаях 
перерастают в миому - 
доброкачественное опу-
холевидное образование. 
Бояться миомы с точки 
зрения потенциального 
перерастания в злока-
чественную опухоль не 
стоит. И тем не менее она 
может очень серьезно 
осложнить жизнь. Боль-
шие миоматозные узлы 
вызывают обильные 
кровотечения во вре-
мя месячных, анемию, 
которая оборачивается 
слабостью, головокру-
жением и апатией, боли, 
чувство сдавленности, 
запоры, проблемы с мо-
чеиспусканием, чувство 
тяжести, иногда рост жи-
вота в объемах.

Матку лучше 
не трогать

В последние годы 
миомы стали все чаще 
выявлять у совсем моло-
деньких женщин в воз-
расте до 30 лет (такие 
случаи участились с 2% 
до 12,5% за последние 40 

лет). А из всех многочис-
ленных методик лечения 
этого заболевания боль-
шинство врачей спешит 
предложить женщине 
гистерэктомию, то есть 
удаление матки.

В результате гисте-
рэктомия сегодня стала 
вторым по распростра-
ненности хирургическим 
вмешательством 
у женщин (по-
сле кесарева 
сечения). Сред-
ний возраст уда-
ления матки у 
нас в стране - 40 
лет. «При этом 
в 90% случаев 
после удаления 
матки не обнаружива-
ется онкологических 
процессов. А это значит, 
что женщину лишили 
органа зря. Сегодня ги-
некологи всего мира 
перешли на совсем дру-
гой подход: если миома 
женщину не беспокоит, 
протекает бессимптом-
но - матку лучше не 
трогать. У нас же про-
должают выполнять та-
кие операции», - говорит 
Александр Тихомиров. 
Это связано и с тем, что 
многие врачи просто не 
знают современных ме-
тодик лечения. 

А ведь последствия 
после такого хирурги-
ческого вмешательства 
наступают весьма се-
рьезные. Так, уже через 
пару дней после опера-
ции резко падает уро-
вень женского гормона 
эстрадиола. При его 
недостатке быстро на-
рушаются когнитивные 
функции головного моз-
га - женщина становится 
рассеянной, забывчи-
вой. Все это приводит 
к повышенному риску 
развития болезни Альц-
геймера. Кроме того, 
научные исследования 
доказали связь сниже-

ния уровня эстрадиола 
с раком почек, мочевого 
пузыря и щитовидной 
железы.

Удаление матки так-
же подразумевает рез-
кое введение женщины 
в климакс (не в течение 
5-6 лет, как это проис-
ходит естественным 
образом). При таком 
стремительном перехо-
де начинает формиро-
ваться метаболический 
синдром, который про-
является в виде при-
бавки веса, повышении 
уровня артериального 
давления, сахара в кро-
ви. Через 5-7 лет после 
операции такие женщи-
ны формируют груп-
пу риска по развитию 
инфарктов миокарда и 
инсультов (и риск у них 
даже выше, чем у хрони-
ческих алкоголиков).

Право выбора - 
за женщиной

«Врачи обязаны ин-
формировать женщину 
обо всех существующих 
сегодня методах лече-
ния миомы и предостав-
лять ей право выбора», 
- говорит Александр Ле-
онидович.

Бескровных методов 
сегодня существует не-
мало: с помощью лекар-

ственных препаратов, 
например на основе ули-
пристала ацетата, кото-
рые уже за курс лечения 
вдвое уменьшают раз-
мер миоматозных узлов 
и устраняют симптомы 
болезни; эмболизация 
маточных артерий (в 
матку через бедрен-
ную артерию вводятся 
специальные вещества, 
блокирующие крово-
снабжение узлов); воз-
действие ультразвуком; 
миолиз (узлы растворя-
ются путем воздействия 
различных источников 
энергии).

«Если у женщины уже 
есть дети и она больше 
не планирует рожать, ей 
подойдет эмболизация 
маточных артерий. 

Что касается спосо-
бов профилактики мио-
мы, то на первом месте, 
конечно, частые роды. 
Их сегодня себе могут 
позволить далеко не 
все женщины. Поэтому 
профессор Тихомиров 
рекомендует им поль-
зоваться микродозными 
гормональными кон-
трацептивами, которые 
предотвращают обра-
зование миоматозных 
узлов. Подготовила Арина Петрова

Генетическая 
диагностика 
предотвратит 
инсульт

Каждый год инсульт уносит жизни 
более 6 млн человек и делает инвалидами 
еще 50 млн. При этом в большинстве случаев 
эту страшную сосудистую катастрофу вполне 
можно предотвратить. Во-первых, прежде 
всего изменением образа жизни. 
И во-вторых, с помощью современной 
генетической диагностики.

Несмотря на все 
усилия, которые 
предпринимаются в 
нашей стране в по-
следние годы, смерт-
ность от инсультов 
в России остается 
одной из самых вы-
соких в мире - 127 
человек на 100 тыс. 
населения ежегодно. 
Его главные факто-
ры риска, не устают 
повторять врачи, 
вполне предотвра-
тимы. Так, нужно 
следить за уровнем 
артериального дав-
ления и холестери-
на, отказаться от 
вредных привычек, 
побольше двигаться, 
следить за весом и за 
тем, что вы едите...

А если в течение 
трех часов после ин-
сульта использовать 
лекарства, которые 
разжижают тромб, 
или провести опе-
рацию по его удале-
нию, то последствия 
можно минимизиро-
вать. «В последние 
годы идет немало 
научных исследова-
ний наследственной 
составляющей ин-
сульта. Ученые изу-
чают вклад генети-
ческих факторов, 
которые ответствен-
ны за риск его раз-
вития. Чем больше 
исследований мы 
проводим, тем бо-
лее очевиден вклад 
генетического фак-
тора в ранние ин-
сульты», - отмечает 
Константин Миро-
нов, руководитель 
научной группы 
разработки новых 
методов выявления 
генетических поли-

морфизмов ФБУН 
Центральный НИИ 
эпидемиологии Рос-
потребнадзора.

По данным на-
ших исследователей, 
в диспансеризацию 
россиян пора вклю-
чать генетическую 
диагностику, кото-
рая установит на-
следственную пред-
расположенность 
к инсультам. Таких 
людей нужно опре-
делять в группы 
риска и заниматься 
профилактикой бо-
лее прицельно. На 
основании получен-
ных данных в мире 
постоянно созда-
ются генетические 
тест-системы, помо-
гающие установить 
индивидуальный ге-
нетический риск раз-
вития ишемического 
инсульта. Снизить 
этот риск может из-
менение образа жиз-
ни в сторону пра-
вильного.

«Риск развития 
инсульта повышает-
ся у людей, чьи роди-
тели его перенесли, 
примерно в полтора 
раза, - продолжает 
Константин Миро-
нов. - Сегодня и в 
России запатентова-
на методика расчета 
такого риска, однако 
пока набор реаген-
тов для определения 
генетических марке-
ров еще не прошел 
регистрации в Рос-
здравнадзоре. Если 
внедрить этот способ 
диагностики в по-
ликлиниках, можно 
существенно снизить 
количество инсуль-
тов в нашей стране.
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МИОМА: РЕЗАТЬ 
НЕЛЬЗЯ ЛЕЧИТЬ
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«За каждую полостную опе-
рацию стационар получает по 
27 тыс. рублей по ОМС. Зачем 
возиться с амбулаторным лече-
нием, если можно сразу полу-
чить столько денег?»
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ДОСТИЖЕНИЙ НАУКИ, 
КАЗАВШИХСЯ ФАНТАСТИКОЙ

Дмитрий Соколов

Древние говорили: человек спосо-
бен насытить любую потребность, 
лишь жажда познания безгранич-

на. В канун Всемирного дня науки, 
отмечаемого 10 ноября, мы реши-
ли рассказать о пяти достижениях 

научно-технического прогресса, 
которые в обозримом будущем 

способны изменить жизнь 
человека до неузнаваемости.

МЕДИЦИНА: ПЛАСТЫРЬ ОТ БЕРЕМЕННОСТИ

В начале девяностых го-
дов прошлого века во всем 
мире огромной популяр-
ностью пользовался блок-
бастер «Вспомнить все». 
В фильме герой Арнольда 
Шварценеггера отправля-
ется в виртуальное путеше-
ствие при помощи аппарата, 
влияющего на его сознание. 
Появление подобной воз-
можности мысленных путе-
шествий в наши дни позво-
лило бы миллионам людей 
по всему миру, не покидая 
родного города, ощутить 
те же эмоции, как во время 
путешествия в самые экзо-
тические места планеты. 
К тому же данные путеше-
ствия должны быть недоро-
ги и доступны большинству 
населения крупных городов. 
Самое удивительное, что в 
самом ближайшем будущем 
такая возможность может 

стать явью. В 2014 году уче-
ные из Массачусетского 
университета совместно с 
сотрудниками Института 
мозга Японии сумели со-
вершить настоящий науч-
ный прорыв, научившись 
создавать ложные воспоми-
нания у лабораторных мы-
шей. В ходе эксперимента 
при помощи вживленных в 
головы грызунов оптово-
локонных проводов ученые 
с помощью лазера воздей-
ствовали на определенные 
участки мозга. Эффект был 
потрясающим. Мышам сти-
рали одни воспоминания и 
внедряли другие. В частно-
сти, они забывали, в какой 
части клетки их регулярно 
ожидали самки и вкусная 
еда, и, наоборот, стремились 
попасть в то место, где пре-
жде испытывали неприят-
ные ощущения. В ближай-
шее время планируются 
подобные исследования с 
использованием доброволь-
цев из числа людей. В слу-
чае их успеха огромное ко-
личество жителей планеты 
навсегда сможет избавить-
ся от негативных, гнетущих 
воспоминаний прошлого, 
победить собственные фо-
бии, получив взамен счаст-
ливую жизнь, полную ра-
достных эмоций. 

Сколько раз, ожидая в 
дождливую или снежную 
погоду на остановке обще-
ственный транспорт или 
нервничая в автомобильной 
пробке, мы сожалели, что 
в мире не существует меха-
низма телепортации, много-
кратно описанного в научно-
фантастической литературе. 
Как было бы хорошо, войдя 
в специальную кабину в од-
ной части мегаполиса, спустя 
несколько секунд оказаться 
в противоположной части 
города. Самое удивительное, 
что недалек тот день, когда 
благодаря исследованиям 
ученых Калифорнийского 
технологического институ-
та данная мечта горожан 
со всего света может стать 
реальностью. Несколько 
лет назад калифорнийские 
ученые сумели телепорти-
ровать протон, а их коллеги 
из Национального институ-
та Австралии практически 
одновременно добились эф-
фекта телепортации лазер-

ного луча. Разумеется, гово-
рить о телепортации живых 
существ пока рано. Тем не 
менее, учитывая открытие 
способа телепортации мель-
чайших частиц, логично 
предположить, что следом 
последует телепортация про-
стейших, а затем крупных 
предметов. В этом случае по-
явление средств мгновенно-
го перемещения человека по 
всему земному шару - лишь 
вопрос времени.

Одним из главных дости-
жений человечества, а так-
же главным средством ком-
муникации всегда являлось 
письменное изложение своих 
мыслей, которое совершен-
ствовалось одновременно 
с техническим прогрессом. 
Древние люди писали кам-
нями на стенах пещер, затем 
выцарапывали палочками 

письмена на папирусе или 
бересте. В Средние века по-
явились чернильницы и гуси-
ные перья, которые сменили 
шариковые ручки. С началом 
нового века большинство 
пишущих принадлежностей 
вытеснили клавиатуры ком-
пьютеров. На этом эволюция 
способов нанесения инфор-
мации на бумагу должна была 
бы остановиться? Вовсе нет! 
Российские ученые из Сама-
ры уже в наши дни проводят 
испытания устройства для 
набора текста одной силой 
мысли. При помощи специ-
альных датчиков, подклю-
ченных к голове человека, 
с коры его головного мозга 
считывается импульс, кото-
рый затем переводится в пе-

чатный текст. Как сообщает 
«Российская газета», местом 
удивительного изобретения, 
получившего название «Ней-
рочат», стал Самарский меди-
цинский институт. Дело в том, 
что данное устройство раз-
рабатывалось в первую оче-
редь для людей с нарушенной 
формой речи и двигательных 
функций, чтобы облегчить 
им возможность коммуника-
ции с окружающим миром. 
Их число только в России 
сегодня превышает четыре 
миллиона человек. В то же 
время потенциальная сфера 
применения данного устрой-
ства значительно шире. Оно 
будет крайне востребовано 
журналистами, писателями, 
чиновниками.

В одном из романов из-
вестного американского 
фантаста Рэя Брэдбери 
научно-промышленный 
прогресс человечества до-
стиг такого уровня, что все 
бытовые предметы про-
изводились специальными 
автоматами и являлись од-
норазовыми. Обладание же 
настоящими, сделанными 
вручную вещами считалось 
страшным преступлени-
ем. Как ни удивительно это 
звучит, но сегодня челове-
чество вплотную подошло 
к реализации сюжета дан-
ного фантастического про-
изведения. Дело в том, что 
на сегодняшний день самым 
революционным изобрете-
нием XXI века считается по-

явление 3D-принтеров. Уже 
сегодня на этих устройствах 
можно печатать не только 
объемные модели различ-
ных предметов, но и детали 
для сборки оружия, автомо-
билей и даже человеческих 
органов. Нет такой сферы 
производства, где прежние 
станки не могли бы заме-
нить 3D-принтеры различ-
ной сложности. Дошло до 
того, что появились специ-
альные 3D-аппараты, печа-
тающие пищу. В настоящий 
момент NASA рассматри-
вается возможность отправ-
лять на орбиту не пакетиро-
ванную еду для астронавтов, 
а 3D-картриджи, занимаю-
щие значительно меньше 
места. Вставив картриджи 

в соответствующие устрой-
ства, астронавты смогут рас-
печатать себе еду по вкусу. 
Прочными и достаточно 
дешевыми являются зубные 
протезы, печатаемые на 
3D-принтере, набирающие 
все большую популярность 
на Западе. 

Несмотря на то что ко-
личество открытий в фун-
даментальной науке в по-
следние годы исчисляется 
тысячами, на жизни про-
стых людей они отразятся 
еще очень не скоро. В то же 
время некоторые новинки 
научно-технического про-
гресса действительно спо-
собны не только облегчить, 
но и изменить до неузнава-
емости жизнь миллионов 
простых людей. Одной из 
самых животрепещущих 
проблем человечества на 
протяжении всего его суще-
ствования являлось предо-
хранение от нежелательной 
беременности. Причем ме-
тоды контрацепции в древ-
ности и Средние века на-
носили здоровью женщины 

больше вреда, чем пользы 
от их использования. Да и 
современные медикамен-
тозные методы предохра-
нения порой вызывают не-
желательные осложнения. 
Теперь с этим покончено. 
Медики Великобритании 
изобрели пластырь от бе-
ременности. Его эффек-
тивность составляет 99%. 

Причем если таблетки или 
другие методы контрацеп-
ции необходимо прини-
мать ежедневно, то данный 
пластырь наклеивается на 
кожу и носится в течение 
трех недель, после чего ор-
ганизму необходима неделя 
отдыха. Внешне пластырь 
представляет собой неболь-
шой квадрат четыре с поло-
виной на четыре с полови-
ной сантиметра, он не виден 
под одеждой, а также не бо-
ится тепла, холода и воды. 
Стоимость его также невы-
сока. Массовое внедрение 
данного пластыря способно 
навсегда избавить миллио-
ны женщин и их поклонни-
ков от ненужных волнений 
во время любовных встреч.

ЛИТЕРАТУРА: ТВОРИТЬ СИЛОЙ МЫСЛИ

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ: ОДНОРАЗОВЫЙ МИР

ПСИХОЛОГИЯ: «ВСПОМНИТЬ ВСЕ»

ТРАНСПОРТ: ТЕЛЕПОРТАЦИЯ, 
ПРОБОК БОЛЬШЕ НЕТ
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ТЫРЬ ОТ БЕРЕМ
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Любые покупные чипсы 
обильно сдобрены малополез-
ной солью, трансжирами, а так-
же добавками, имитирующими 
вкус. Регулярное употребле-
ние таких чипсов чревато про-
блемами со здоровьем - атеро-
склерозом, тромбофлебитом, 
гипертонией, ожирением и ал-
лергией. Но что, если невыно-
симо хочется похрустеть? Вот 
несколько аппетитных идей 
для домашних чипсов.

Классические. Картофель 
нарежьте полупрозрачными 
слайсами и хорошо промой-
те от крахмала. Просушив на 
бумажном полотенце, чуть 
посолите и сбрызните подсол-
нечным маслом. Разложите 
на пергаментной бумаге и за-
пекайте в разогретой до 180°C 
духовке до золотистого цвета. 
Посыпьте зеленью.

Морковные. Нарежьте 
морковь, богатую каротином, 
кружочками, слегка посолите, 
поперчите, добавьте специи 
и немного масла. Выложите 

на пергамент и просушите 
в духовке, разогретой до 

120°C, 40-50 минут.
Свекольные. Све-

клу, в которой много 
железа, нарежьте 
тонкими ломтика-
ми, добавьте соль, 
перец, масло и на 
20-30 минут от-
правьте в разо-
гретую до 180°C 
духовку. Хрустите 
и повышайте гемо-

глобин свекольны-
ми чипсами.

Шпинатные. Еще один про-
дукт с ударным количеством 
железа в составе - шпинат. Без-
вкусную, в сущности, зелень 
можно превратить в ориги-
нальную закуску. Промойте 
шпинат, просушите. Добавьте 
соль, перец и масло. Переме-
шайте. Равномерно разложите 
на противне и на 5-7 минут - в 
духовку, разогретую до 180°C.

Баклажанные. К бакла-
жанам можно относиться 
равнодушно до тех пор, пока 
не попробовать из них чипсы. 
Перед тем как отправить пла-
стинки в духовку, присыпьте 
их  солью - пусть пустят сок, 
вместе с которым из синень-
ких выйдет горечь. Через 20 
минут промокните слайсы бу-
мажным полотенцем, смажьте 
соусом из соли, паприки, масла 
и мелко нарезанного чеснока 
и переложите на противень. 

Сушите с конвекцией 20-40 
минут при 150°C.

Кабачковые. Такими чип-
сами можно перекусить даже 
ночью - не навредят. Нарежь-
те тонкими слайсами кабачок 
или цукини. Добавьте немного 
соли, масла, специй по вкусу. 
Перемешайте, выложите на 
противень и поместите в разо-
гретую до 180°C духовку до го-
товности.

Банановые. Нарежьте очи-
щенные от кожуры бананы 
тонкими кольцами, выложите 
на пергамент. Отправьте в ду-
ховку, разогретую до 90°C, при-
близительно на 50-70 минут. Та-
кие чипсы богаты калием.

Яблочные. Этот рецепт по-
радует поклонников всего ди-
етического. Нарежьте яблоки, 
из которых предварительно 
удалите сердцевину с косточ-
ками, кружочками до полупро-
зрачности. Уложите кольца на 
противень, застеленный бума-
гой для выпечки, и готовьте при 
температуре 90°C 1,5-2 часа.

Грушевые. То же самое 
можно проделать с грушами. 
На выходе - еще один низко-
калорийный десерт, который 
заменит пирожные, торты и 
другие вредные сладости.

После использования 
пакетики чая незаслужен-
но отправляют прямиком 
в мусорное ведро. Но даже 
использованные пакетики 
слишком хороши для того, 
чтобы быть выброшенными.

1 Проблемы с кожей. Сса-
дины, синяки, царапины, 

мелкие покраснения, вос-
паления и укусы вредных 
насекомых можно сделать 
менее заметными с помо-
щью чайного пакетика. До-
статочно подержать его под 
холодной водой и прило-
жить к беспокоящему месту 
на 15 минут. Чай содержит 
дубильные вещества, кото-
рые снимут воспаление и 
раздражение, уменьшат по-
краснение и отек. Пигмент-
ные пятна, герпес и темные 
круги под глазами также 
убираются с помощью про-
хладного компресса из чай-
ного пакетика.

2 Запах, уходи! Хорошо про-
сушите чайные пакетики 

и поместите внутрь обуви. 
Неприятный запах из нее ис-
чезнет. Вернее, пакетик впи-
тает в себя лишнюю влагу и 
затхлость. Убирая осеннюю и 
зимнюю обувь на лето, поло-
жите в каждую пару пакетик 
от чая.

3 Мытье без хи-
мии. Отмыть за-

грязненную посуду, 
не пользуясь хими-
ческим средством и 
не тратя времени 
на оттирание за-
сохших кусков 
еды, можно, 
если замочить 
ее на ночь в ра-
ковине с водой, 
бросив туда же 
чайный паке-
тик.

4 Прогонять 
вредителей. 

Чайные пакетики не по нраву 
мелким грызунам, паукам и 
насекомым. Запах чая их от-
пугивает. Разложите пакетики 
в местах, где были замечены 
вредители, и они там больше 
не появятся.

5 Наслаждаться свеже-
стью. Если поместить 

использованный чайный 
пакетик в холодильник, 
там всегда будет приятно 
пахнуть. Чайный пакетик 
вберет в себя лишние запа-
хи продуктов и поддержит 
правильный баланс влаги в 
месте хранения.

Береги обувь с осени
Приближается зима, а вме-

сте с ней и время, когда доро-
ги и тротуары начнут обра-
батывать антигололедными 
реагентами. Это значит, снова 
придется внимательно отно-
ситься к своей обуви, потому 
что для нее соль на дороге - 
враг №1.

Как же уберечь сапоги и 
ботинки от белых солевых 
разводов, из-за которых при-
ходится расставаться с люби-
мой обувью? Заняться про-
филактикой!

Ежедневная протирка. 
Вернувшись домой, сразу про-
трите обувь чистой влажной 
тканью и насухо вытрите. 
Даже если грязи и соли на по-
верхности не видно, она там 
точно есть, просто глазу 
незаметна. Если не по-
работать тряпкой, на 
следующий день но-
вая порция реагента 
впитается в кожу 
обуви и ее переизбы-
ток вылезет на мы-

сках в виде ужасных и ничем 
не истребимых разводов.

Оттолкнуть влагу. Нанеси-
те специальный водоотталки-
вающий бесцветный спрей, но 
обязательно на очищенную 
сухую обувь и еще до чист-
ки кремом или гуталином. 
Распыляйте спрей не жалея 
- ботинок или сапог должен, 
грубо говоря, намокнуть от 
влаги, которая впоследствии 
спасет от соли. Оставьте со-
хнуть на 8-12 часов. Если на 
вашем пути ежедневно встре-
чаются непроходимые участ-
ки со снежно-солевой кашей, 
применяйте спрей каждую не-
делю. В других случаях - раз в 
месяц.

Полировать поверхность. 
Когда спрей высохнет, 

смажьте обувь кре-
мом и подождите 

еще 15 минут, что-
бы он впитался, 
затем отполи-

руйте кожу 

щеткой или тканью. Поли-
ровка нужна не столько для 
красоты, сколько для того, 
чтобы поверхность лучше от-
талкивала агрессивные соль и 
грязь.

Если белесые разводы все 
же появились, попробуйте 
следующие способы. Если 
случаи незапущенные, воз-
можно, они помогут.

1. 9- или 6-процентный рас-
твор уксуса разбавьте в про-
порции 1:3 (или наполовину) 
водой. Протрите им места с 
разводами.

2. Хозяйственное мыло, 
которое иногда помогает бо-
роться с солью. Размочите 
хозяйственное мыло в теплой 
дистиллированной воде. По-
кройте мыльной кашицей 
след солевого «ожога». Въев-
шийся реагент сделал кожу 
жесткой, а мыло, на 72% со-
стоящее из щелочи, размяг-
чит ее и выведет реагент на-
ружу. Его вместе с кашицей 
смойте губкой и дайте обуви 
подсохнуть, а затем повтори-
те процедуру.

  подсказ
ок 

на каждый д ень
Это страницa маленьких хитростей 

и полезных советов, помогающих  решать 
бытовые проблемы, экономить время и деньги.  

Подготовила Елена Хакимова

Если и у вас есть проверенные советы, позволяющие с 
минимальными затратами решать различные жизненные 
и бытовые задачи, пишите на электронную почту life@
mirnov.ru или отправляйте письма по адресу: 129090, г. Мо-
сква, Спасский тупик, д. 6, стр. 1.

5 причин 
не выбрасывать 
чайные пакетики

Íå ãðóñòèì -

Áûòîâûå 

Как приготовить полезные 
чипсы: топ-10 лайфхаков

ïîõðóñòèì!

òðþêè

0 

п-

у р ц дуру

Не ставьте мокрую обувь на 
батарею, под нее или рядом 
с обогревателем, иначе она 
развалится: обувной клей не 
рассчитан на высокую темпе-
ратуру, а от перепадов тем-
пературы нитки теряют проч-
ность, и швы расползаются. 
Быстрый и безвредный способ 
высушить ботинки - набить их 
старой скомканной газетой и 
менять ее каждые 2-3 часа.

Внимание!
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ТЕЛЕФОНЫ РЕКЛАМНОГО ОТДЕЛА:
8 (499) 975-22-50, 975-21-60, 975-20-74

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пчелиный клей. 7. Род тыквы с 
продолговатыми плодами. 10. Средневековый роман В. 
Скотта. 11. Клейкая основа заливного. 12. Пьеса А. Чехова 
«Дядя …». 13. Латышка Вия из мира кино. 15. Речной сво-
як лангуста. 16. Партнер Робертс в «Красотке». 17. Граби-
тель во время стихийных бедствий. 18. Певица Ведищева 
по имени. 19. Зал в Париже, где выступала Пугачева. 22. 
Богиня-охотница на Олимпе. 25. Испанский сэр. 26. Лета-
тельный агрегат. 29. Азиатский хлеб-лепешка. 31. Британ-
ский фантаст с «Машиной времени». 33. Жительница Сток-
гольма и Мальме. 35. Город на реке Урал. 36. И крестины, 
и венчание. 38. Чувство, присущее весельчаку. 39. Белая 
ворона по-научному. 41. Строение для триумфатора. 42. 
Фокусник, уподобившийся колдуну. 44. Способность про-
тивиться болезням. 47. Княжна – лжевнучка Петра I. 49. 
Крутящийся волчок. 50. Устройство заострения ножей. 53. 
«Задача» калорифера. 55. Немой хозяин Муму. 56. Специ-
алист по звуку. 60. Успокаивающий раствор ментола. 61. 
Жилищное кредитование. 62. Республика с озером Рица. 
63. «Запаска» на двадцать литров бензина. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Травки, ароматизирующие блюдо. 2. 
Мебельная «одежда». 3. Белка, похожая на птицу. 4. Слад-
кое вещество в рафинаде. 5. Характеристика окрашенного 
тела. 6. Маленький участник команды корабля. 7. Никита, 
богатырь-скорняк. 8. Воительница из мифов. 9. Договор с 
вольнонаемным военнослужащим. 14. Эстрадный артист-
молчун. 20. Высокомерный птенец. 21. Площадка для въез-
да в подъезд. 23. Журнал посещаемости офиса. 24. Инстру-
мент для шитья. 27. Малый, что везде поспел. 28. Соотно-
шение между величинами в математике. 30. Донателла с 
модной одеждой. 32. Монета в кошельке д’Артаньяна. 34. 
Нечто вне закона. 37. Делон, любимец женщин. 40. Цитрус 
с зеленой коркой. 42. Напарник Глеба Жеглова. 43. Грозное 
зверское предупреждение. 45. «Щит и …» В. Кожевникова. 
46. Музейная мадам. 47. Цыгане, кочующие вместе. 48. До-
рога без перекрестков. 50. Базарная дама. 51. Реакция ис-
пуганного организма. 52. Феноменальное явление. 54. Ян, 
герой чешского народа. 57. Кража под урчание мотора. 58. 
Марк, придумавший Тома Сойера. 59. Роль Милляра в «Ма-
рье-искуснице».

1  2   3  4 5 6 7   8   9

   10         

      11       

 12    13   14      

15   16    17       

 18    19  20  21     

       

22  23   24   25   26  27  28   

      

 29  30   31 32     

33    34   35    36    37

    38      

39 40           

  41    42  43      

      

44  45      46 47         48

  49     

50   51   52     

       

  53   54     

55         

  56  57  58  59  

60           

  61        

62         63        

Ре
кл

ам
а

Многих я прошла, но ре-
ально только она помогла: 
муж бросил пить, сестра 
родила долгожданного ре-
бенка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздействует 
на поведение человека 
на расстоянии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую 
 бабушку Аню Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лаборант. 7. Радикал. 10. Единица. 11. Салават. 12. Рога. 13. Епископ. 15. 
НЛО. 16. Нюх. 17. Углекоп. 18. Веди. 19. Обмолот. 22. Авиценна. 25. Тес. 26. Напасть. 29. Набег. 31. 
Ирбис. 33. Булава. 35. Очки. 36. Аванс. 38. Диод. 39. Красавка. 41. Хрип. 42. Пигалица. 44. Сейс-
молог. 47. Кавалькада. 49. Ржа. 50. Федоров. 53. Абдулла. 55. Рафинад. 56. Насыпка. 60. Колибри. 
61. Цыганка. 62. Тортила. 63. Магеллан.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Латиница. 2. Багров. 3. Аджани. 4. Те-
рехова. 5. Киви. 6. Диск. 7. Распутин. 8. Изабелла. 9. Летопись. 14. Сто. 20. Мотогонки. 21. Ластик. 
23. Иволга. 24. «Нана». 27. Посадка. 28. Салатница. 30. Барахло. 32. Рид. 34. Владимир. 37. Сажа. 
40. Ребе. 42. Павлова. 43. Гул. 45. Йод. 46. Гранд. 47. Кабул. 48. Антициклон. 50. Фабрикат. 51. Оп-
тимист. 52. «Всадница». 54. Усы. 57. Саго. 58. Пани. 59. Адам.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №45 (1297)
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам прежде всего не-
обходимо выделить время для 
себя, семьи и отдыха. Окуни-
тесь в отношения с партне-
ром по-новому, делая их бо-
лее глубокими и чувственны-
ми. Пятница - отличное время 
для покупок и финансовых 
операций. В понедельник не 
беритесь за все сразу, стре-
митесь к последовательности.
Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 12 и 13.

Выполняя каждодневную ра-
боту, Стрельцы обязательно 
должны соблюдать все прави-
ла и инструкции. Не стесняй-
тесь получить консультацию 
у ваших коллег. В середине 
недели используйте прилив 
сил и уверенности в решении 
рабочих вопросов. Суббота 
благоприятна для творческой 
деятельности.
Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 7 и 11.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Постарайтесь расположить 
к себе коллег и начальство, 
но не проявляйте излишних 
амбиций и требовательности 
к окружающим. Не исключе-
но, что в этом случае Овны 
откроют для себя новые пер-
спективы. В среду лучше не 
принимать ответственных ре-
шений. Снизьте нагрузки и по-
берегите здоровье в пятницу.
Благоприятные дни - 9 и 13.
Неблагоприятные дни - 8 и 10.

Тельцов может раздражать по-
ведение любимого человека. 
Помните, все мы уникальны, 
оцените эту разницу, вместо 
того чтобы сердиться, у каждо-
го может быть своя точка зре-
ния! Будьте бдительны, бере-
гите деньги и вещи в субботу. 
Любые разногласия во втор-
ник будут легко урегулированы 
в неформальной обстановке.
Благоприятные дни - 7 и 12.
Неблагоприятные дни - 10 и 11.

На этой неделе Раков ждет 
успех в интеллектуальной 
деятельности. На работе 
вы добьетесь отличных ре-
зультатов, и ваш босс бу-
дет очень доволен вами. В 
четверг не смотрите на всех 
свысока. Появление новых 
интересов во вторник не-
много снимет напряжение и 
зарядит энергией.
Благоприятные дни - 7 и 12.
Неблагоприятные дни - 11 и 13.

Львов может ожидать некое 
затишье в делах. Однако не 
стоит расслабляться, вза-
мен к вам хлынет большой 
объем организационной ра-
боты, которую нужно будет 
выполнить в срок. В четверг 
не перекладывайте свои 
проблемы на чужие плечи. 
В выходные займитесь спор-
том. 
Благоприятные дни - 9 и 13.
Неблагоприятные дни - 11 и 12.

Желание Дев в этот период 
поучаствовать в незакон-
ных или сомнительных пред-
приятиях может оказаться 
опасным прежде всего для 
людей, которыми они доро-
жат, нужно помнить об этом. 
Выходные - лучшее время для 
романтических путешествий. 
Во вторник избегайте ненуж-
ных трат. 
Благоприятные дни - 7 и 9.
Неблагоприятные дни - 10 и 11.

Неделя для Весов не будет 
отличаться особой активно-
стью. Погружение в мир ил-
люзий может слегка нарушить 
ваш привычный рабочий темп. 
Звезды советуют вам заняться 
необременительными дела-
ми. В пятницу воздержитесь от 
тяжелой работы. Следите за 
своими действиями и словами 
во вторник.  
Благоприятные дни - 9 и 13.
Неблагоприятные дни - 8 и 10.

Скорпионам не мешало 
бы отправиться на поиски 
приключений. Это также от-
личное время, чтобы при-
нять участие в совместных 
проектах и командных видах 
спорта. Будьте бдительны, 
берегите деньги и вещи в суб-
боту. Любые разногласия в 
понедельник будут легко уре-
гулированы.
Благоприятные дни - 9 и 12.
Неблагоприятные дни - 8 и 13.

Вы в боевом настроении, но 
зачастую расходуете свою 
энергию впустую. Наиболее 
старательные из Козерогов 
могут быстро сойти с дис-
танции, пытаясь сделать не-
сколько дел сразу. В среду 
ваши амбиции могут вызвать 
нездоровое соперничество. 
В субботу не сидите дома, от-
правляйтесь на прогулку.
Благоприятные дни - 10 и 11.
Неблагоприятные дни - 8 и 13

На этой неделе Водолеи 
должны проявить максималь-
ную осторожность. Не исклю-
чено, что вас потянет на про-
вокации, но звезды советуют 
держать себя в руках, и тогда 
ваша агрессивность сойдет 
на нет. Не воспринимайте все 
буквально в пятницу. Во втор-
ник усилится стремление быть 
в центре внимания.
Благоприятные дни - 10 и 12.
Неблагоприятные дни - 8 и 13.

Основным оружием Рыб на 
данный момент должна стать 
тишина. Держите ваши взгля-
ды и планы на будущее при 
себе. Думайте, прежде чем го-
ворить, иначе вы можете ока-
заться в неловкой ситуации. В 
четверг придется решать пра-
вовые вопросы. Во вторник не 
отдавайте инициативу сомни-
тельным партнерам.
Благоприятные дни - 7 и 9.
Неблагоприятные дни - 10 и 11.

ПРОГНОЗ

9 ноября - трин Венеры и Марса: день налаживания 
отношений и готовности к компромиссу. Хороший 
момент для связи с общественностью и поиска ра-
боты. Кроме того, возможно, сегодня у вас состо-
ится романтическое свидание. 10 ноября - сек-
стиль Плутона и Солнца: энергетическая подпит-
ка в толпе, улучшение самочувствия, усиление 
оптимизма, удача в крупных творческих проектах.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

7 - 13 
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До беременности спа-

ла на животе, забереме-
нела - спала на боку, ро-
дила - могу спать даже 
стоя.

  
Юридически под-

кованная пенсионер-
ка за вознаграждение 
доведет до истерики 
любую организацию 
письменно или по те-
лефону!

  
Пока мяч летел в 

окно, дети уже играли 
в прятки.

  
Муж приходит домой. 

На столе стоит торт с 
20 свечами. Он спраши-
вает у жены:

- У кого сегодня день 
рождения?

- У моего пальто… 
Ему ровно 20 лет!

  
Муж после многоча-

совой игры в танчики 
заходит на кухню: 

- Дорогая, а что есть 
покушать?

- А что, полевую кух-
ню разбомбили?

  
Иду, смотрю: два го-

лубя сидят, один друго-
го по голове тюк-тюк…
Второй взъерошился, 
но молчит, терпит… 
Муж, наверное!

  
Шла по улице, нашла 

кучу денег! Судорожно 
распихала пачки по кар-
манам. Проснулась - все 
одеяло в трусы заправ-
лено.

  
Чтобы каждый год 

не сдавать деньги на 
линолеум, уставший 
родительский комитет 
3 «Б» предложил заас-
фальтировать класс.

  
- Сынок, учись счи-

тать: у меня 850 рублей, 
у мамы на 700 рублей 
меньше. Сколько денег 
у мамы?

- 1000 рублей.
Отец, почесав репу:
- Да, старичок, ты 

прав...

  
Сделал, как советовали 

в интернете: чтобы выу-
чить английский, поехал в 

Англию, набедокурил, сел 
в тюрьму. Целый год на 
государственном содер-
жании среди носителей 
языка. Теперь в совершен-
стве знаю хинди и араб-
ский, неплохо китайский 
и какой-то африканский 
диалект. Английский - по-
прежнему со словарем… 

  
Предложила знако-

мому переписываться 
с помощью настоящих 
бумажных писем: мол, 
романтично и все такое. 
Он долго молчал, а по-
том ответил:

- Натаха, ты в тюрь-
ме?

  
Сегодня услышала, 

как моя соседка долго 
уговаривала своего кота 
слезть с дерева... Послед-
няя ее фраза убила всех 
соседей:

- Ну как хочешь, толь-
ко не ори! Вей гнездо и 
ложись спать!

  
- Почему вы превы-

сили скорость?
- Хотел домчаться до 

дома раньше, чем нач-
нет действовать водка.



происходит сбой обмена веществ, 
за которым следуют набор веса и 
нарушение здоровья.

ПОЧЕМУ МЫ ОКИСЛЯЕМСЯ
Для нормальной работы орга-

низму требуется много энергии. 
А как мы можем насытить ею наши 
клетки? Через чистый воздух, дви-
жение, достаточное количество 
минералов и витаминов, поступа-
ющих в тело с едой и водой. Сами 
по себе минералы и витамины не 
дают нам энергию, но зато играют 
важную роль в энергообмене че-
ловека.

К примеру, нехватка кислоро-
да в тканях организма приводит к 
кислородному голоданию (гипок-
сии). А когда пища попадает к вам 
в желудок, в процессе перевари-
вания и всасывания каждый ее 
элемент становится кислотообра-
зующим или щелочеобразующим 
соединением. Если налегать на 
закисляющие организм продукты 

(а их, напомним, 80% из тех, что 
мы употребляем), начинает нару-
шаться работа желудка. Ему все 
сложнее переваривать белковую 
и углеводную пищу, что приводит 
к развитию ацидоза (неполному 
пищеварению и усвоению важных 
минералов, сильному закислению 
крови).

Нехватка питательных веществ, 
микроэлементов и качественной 
питьевой воды в теле ведет к на-
рушению кислотно-щелочного ба-
ланса (pH ниже 7,0). Энергозатрат 
на переработку еды требуется 
все больше и больше. Клетки на-
чинают стареть и погибать. Со-

В течение всей жизни на ор-
ганизм современного человека 
обрушиваются жестокие испы-
тания. Все они ускоряют про-
цесс старения, а именно: окис-
ляют и убивают тело, как мина 
замедленного действия. Экс-
перты же считают, что и в 50 мы 
можем оставаться молодыми, 
как в 20 лет. Если это не так, то 
виноваты в этом мы сами.

Избыточный вес, проблемы пи-
щеварения, запоры, газы и вздутие 
живота, быстрая утомляемость, 
головные боли, заболевания нерв-
ной системы, увядающая кожа, вы-
падение волос, частые простуды 
и аллергия. Все эти симптомы — 
тревожные звоночки разбаланси-
рованной работы ваших внутрен-
них органов и систем, а не только 
следствие переедания и возраст-
ных изменений.

Давайте освежим системную 
хронику факторов, наносящих се-
рьезный вред организму? К ним 
смело можно отнести:
• употребление в пищу 80% 
кислотообразующих продуктов (го-
вяжье, свиное, баранье и куриное 
мясо, колбаса, рыба и морепродук-
ты, яйца, продукты из белой муки, 
хлеб, торты и булочки, сахар, кофе, 
черный чай, творог, сыр, орехи и 
семечки, мороженое);
• питье хлорированной питье-
вой воды и напитков с высокой 
окислительной способностью (па-
стеризованные соки, кока-кола и 
лимонад), распитие алкогольных 
напитков;
• прием лекарственных препара-
тов и антибиотиков;
• никотин и загрязненный воздух, 
проникающий в легкие;
• малоподвижный образ жизни.

ОТКУДА БЕРУТСЯ ШЛАКИ 
Представьте, что в вашем теле, 

словно в маленьком заводике, не-
прерывно происходит множество 
процессов. Через системы пи-
щеварения и дыхания внутрь по-
падают не только необходимые 
организму вещества, но и вред-
ные, в результате которых обра-
зуются шлаки (конечный продукт 
обмена).

При правильной работе всех 
органов происходит выведение 
шлаков, то есть самоочистка ор-
ганизма. Это возможно, только 
если вы употребляете экологиче-
ски чистые продукты и воду, пол-
ностью отказываетесь от курения 
и алкоголя. Но все мы не без гре-
ха. Покажите, кто из нас 24 часа 
в сутки ведет правильный образ 
жизни?

С годами выведение шлаков в 
виде пестицидов, холестерина, со-
лей тяжелых металлов и канцеро-
генов замедляется. В вашем теле 
накапливается большое количество 
токсинов, что приводит к окислению 
клеток, нарушению окислительно-
восстановительного баланса. 

Организм, пытаясь избавиться 
от всего лишнего, ищет подходя-
щие «места хранения». Сначала 
отложение шлаков происходит в 
соединительных и хрящевых тка-
нях (именно так появляется цел-
люлит и артроз). Далее дело дохо-
дит до жизненно важных органов: 
лимфатической и дыхательной си-
стем, кровеносных сосудов, пече-
ни, почек, кишечника и кожи. В от-
равленном токсинами организме 

ПОЧЕМУ МЫ СТАРЕЕМ?
ШОКИРУЮЩАЯ ПРАВДА О НАШЕЙ ЖИЗНИ!

«Я сама начала принимать ростки пшеницы на завтрак, 
когда мне было 54 года. Через несколько месяцев мои се-
дые волосы приобрели первоначальную окраску, стали 
эластичными и густыми. Ко мне стало возвращаться былое 
зрение, как и мои телесные силы. Это состояние позволяет 
мне трудиться в полную силу и по настоящий день, когда мне 
исполнилось 75 лет».

Гизель Шмидт, швейцарский врач, доктор биологии

гласитесь, невеселая картинка 
получается. И это в то время, ког-
да старость можно отсрочить на 
долгие годы!

КАК ПРОБУДИТЬ 
ПРИРОДНЫЕ СИЛЫ 

ОРГАНИЗМА?
Все, что вам нужно для поддер-

жания здорового кишечника и же-
лудочно-кишечного тракта (ЖКТ), 
— своевременная помощь в виде 
регулярного употребления клетчат-
ки, минералов и витаминов. Введи-
те в свой рацион сухие ростки пше-
ницы, признанные всеми учеными 
планеты как экологически чистый, 
лечебный и питательный продукт, 
который:
• позволяет сэкономить деньги 
на покупке лекарств и предотвра-
тить развитие таких болезней, как 
аппендицит, язва, гастрит, колит, 
энтерит, панкреатит, холецистит, 
сахарный диабет, и пр.;
• бережно очищает от шлаков и 
токсинов, повышает выносливость 
и стрессоустойчивость;
• помогает укрепить иммунитет, 
нормализовать работу ЖКТ, устра-
нить изжогу;
• способствует нормализации об-
менных процессов в организме; 
• очищает кровь и лимфу, способ-
ствует профилактике сердечно-со-
судистых заболеваний;
• препятствует образованию кам-
ней в желчном пузыре.

«ПРИРОДНОЕ 
ЗОЛОТО» В УДОБНОЙ 

ПРЕССОВАННОЙ ФОРМЕ 
(не БАД)

Позвольте себе насладиться 
скорым преображением тела без 
изнурительных диет и посещений 
платных клиник. В ростках пшени-
цы содержится 32 НАТУРАЛЬНЫХ 
ВИТАМИНА и МИНЕРАЛА, включая 
А, В1, B6, В9, С, Е, К, — это больше, 
чем в других продуктах. Ростки 
срезаются на 8-й день, в период 
максимальной концентрации цен-
ного природного комплекса из ами-
нокислот, минеральных веществ и 
витаминов. Богатство природных 
витаминов удается сохранить бла-
годаря специальной технологии.

100% СОХРАННОСТЬ 
ПОЛЕЗНЫХ СВОЙСТВ

Уникальная технология сушки и 
прессовки зеленых ростков пше-
ницы  позволяет сохранять целост-
ность волокон, не разрушая и не 
перемалывая их. Это полностью ор-
ганический продукт без примесей.

ИП Пимонов Александр Юрьевич. ОГРНИП 308 730 226 600 012. * Акция действует с 06.11. до 18.12.2018. Подробности уточняйте у оператора. Доставка Почтой России или курьером до двери. Оплата при получении. Реклама.  Проконсультируйтесь со специалистом.

ВНИМАНИЕ! 
Только до 18 декабря 2018 года!*

Закажите терапевтический курс 
ПРП и получите свой ПОДАРОК - 

легендарный аппликатор «БИМАГ» 
стоимостью 2 200 рублей!

• появится легкость в конечностях;
• исчезнут отеки и сонливость;
• улучшится подвижность суставов;
• уйдут хроническая усталость и боль.

ЗАКАЗЫВАЙТЕ 
ПРЕССОВАННЫЕ 

РОСТКИ ПШЕНИЦЫ
ПО БЕСПЛАТНОЙ ФЕДЕРАЛЬНОЙ ЛИНИИ

8-800-777-83-09
Консультация специалиста 

БЕСПЛАТНО

433507 г. Димитровград, а/я 73, заказ М-56

Выберите подходящий курс 
приема ПРП

Стоимость профилактического 
курса 750 руб. 

Стоимость терапевтического
курса 3 500 руб. 

КОЛИЧЕСТВО 
ПОДАРКОВ 

ОГРАНИЧЕННО! 

 ОТЗЫВЫ 
«Решила попробовать ростки пшеницы на себе после просмотра одной из 

передач профессора Елены Малышевой. Она рассказала, что это самый популяр-
ный продукт во всем мире. Пью ростки 3 недели. Они действительно помогают 
оставаться здоровой и энергичной. Стала легко просыпаться по утрам и до са-
мого вечера ощущаю себя бодрой. Перестали слоиться ногти, больше не выпада-
ют волосы. Но самое потрясающее, что на лице исчезли мимические морщинки!»

Ирина Беспалова, 47 лет, учитель истории, г. Санкт-Петербург
«Здравствуйте. Благодарю компанию «Продвижение» за своевременную по-

лезную информацию. Пробовал выращивать ростки пшеницы дома. Результат 
огорчил: на ростках появлялась какая-то плесень, а сами они были блеклыми. 
Заказал в сухом виде пробную партию почтой. Поразительный эффект почув-
ствовал в первые недели. Нормализовалось давление, появились силы, перестали 
мучить запоры, поднялось настроение. Весь день не чувствую усталости. Реко-
мендую всем своим друзьям теперь эти чудо-ростки!»

Алексей Федорчук, 69 лет, пенсионер, 
с. Горная Пролейка, Волгоградская область

«ЗОЖ – моя любовь с юности. Даже после института спорт был частью моей 
жизни. У меня и жена с детьми не отлынивали. Но, к сожалению, в 52 года се-
рьезно повредил колено, играя в футбол. Долго восстанавливался. В поликлинике 
сказали, что больше никакого бега – максимум гимнастика. С тех пор прошло 
восемь лет. Без спорта набрал лишний вес, стал сильно уставать, плохо спать, 
начались проблемы с желудком. Специалисты посоветовали взяться за питание. 
Проштудировал много литературы. Узнав про пользу прессованных ростков 
пшеницы, заинтересовался. Подкупило то, что этот натуральный продукт об-
ладает массой витаминов, легко  усваивается. Спустя три месяца я похудел на 
11 килограмм. Теперь мне намного легче, появились энергия и здоровый сон. Всем 
советую ростки!»

Семен Лукашин, 60 лет, телеоператор, г. Зеленоград

Натуральные ростки пшеницы 
до и после прессовки• более 90% всех болезней, 

которые развиваются у нас в 
организме, случаются из-за 
нарушения функций кишеч-
ника;

• не все полезные элементы, 
которые получает организм, 
усваиваются им в необходи-
мом количестве.

ПОСЛЕДСТВИЯ:
• нарушение функций кле-
ток;

• преждевременное старе-
ние организма и увядание 
кожи.

 УЧЕНЫМИ ДАВНО 
ДОКАЗАНО, ЧТО:

• постоянное закисление ор-
ганизма становится причиной 
вымывания из костей каль-
ция и его активного выброса  
через почки.

ПОСЛЕДСТВИЯ:
• начинают разрушаться 
кости и образуются камни в 
почках;

• крошатся зубы, выпадают 
волосы, снижается память;

• формируется зона гипер-
тонической болезни, инфар-
кта и инсульта;

• развивается остеопороз, 
артроз, артрит и другие забо-
левания.

ДОКАЗАНО 
АМЕРИКАНСКИМИ 

УЧЕНЫМИ ХХ ВЕКА:

6 КЛЮЧЕВЫХ 
ПРЕИМУЩЕСТВ 

ПРЕССОВАННЫХ  РОСТКОВ 
ПШЕНИЦЫ

32 НАТУРАЛЬНЫХ ВИТАМИНА 
И МИНЕРАЛА

Ростки содержат витамины А, 
В1, B6, В9, С, Е, К, а также железо, 
фосфор, йод, кальций, калий, маг-
ний, марганец, медь, натрий, про-
теины, селен, цинк, хлор, фосфор.
ИСТОЧНИК КЛЕТЧАТКИ, БЕЛКОВ 
И ХЛОРОФИЛЛОВ

Прекрасное дополнение к лю-
бому рациону питания. Поэтому 
так популярны среди известных 
спортсменов, актеров, вегетари-
анцев и людей, ведущих здоро-
вый образ жизни.
ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО 
ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ ПРОДУКТ

Производится только из пше-
ницы российских органических хо-
зяйств. Компания-производитель 
проводит собственные научные ис-
следования и следит за качеством 
каждого зернышка.
МЯГКОЕ ОЧИЩЕНИЕ ОРГАНОВ 
ПИЩЕВАРЕНИЯ

Ростки усиливают размноже-
ние полезных микроорганизмов 
и полностью убивают все пато-
генные грибки, вирусы, бактерии, 
плесень, вычищают камни, кало-
вые завалы.
ПРОФИЛАКТИКА РАКА ТОЛСТОЙ 
И ПРЯМОЙ КИШКИ

Употребление богатых рас-
тительной клетчаткой продуктов, 
таких как прессованные ростки 
пшеницы, препятствует развитию 
злокачественных образований.
ОГРОМНЫЙ ЗАРЯД ЭНЕРГИИ

Сухие прессованные ростки 
пшеницы весят всего 0,33 грамма 
и легко усваиваются организмом. 
Своевременное насыщение бога-
той полезными веществами едой 
– залог быстрого восполнения сил 
и энергии.

КОМУ ОСОБЕННО 
РЕКОМЕНДУЕТСЯ:

• женщинам и мужчинам с избы-
точным весом (в любом возрасте);
• больным с язвенной болезнью 
кишечника и желудка;
• профессиональным спортсменам и 
активным людям;
• детям с любым диагнозом легочных 
заболеваний;
• тем, кто хочет узнать, что такое 
долголетие, здоровье и жизнь без ле-
карств.

Единственный продукт на зем-
ле, который не вызывает аллерги-
ческих реакций!

КАК ПРИНИМАТЬ
Взрослым – 1 таблетку на 10-

20 кг массы тела, но не менее 5 та-
блеток, детям до 10 лет – 1 таблет-
ку за 20 минут до еды или через два 
часа после приема пищи. Жуйте 
таблетки для их лучшего усвое-
ния. Для уменьшения последствий 
алкогольной интоксикации реко-
мендуется принять 6-10 таблеток 
на ночь после употребления алко-
голя. Рекомендуемое время при-
ема: утро или полдень и в течение 
дня, когда вам не хватает энергии. 
Не использовать после окончания 
срока годности.
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